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 ДАРЬЯ КАЛМЫКОВА И СОФЬЯ КАШТАНОВА 
называют себя преданными подругами, несмотря 
на все разговоры о том, что звезды живут как в 
террариуме. «МК-Бульвар» побеседовал с Дарьей и 
Софьей о женской дружбе и актерской зависти.

 ДАРЬЯ ЕГОРОВА сыграла немало героинь с 
непростой судьбой в различных мелодрамах. 
Впрочем, и в обычной жизни Дарьи был сложный 
период. В беседе с «МК-Бульваром» актриса рас-
сказала об опасных трюках, интимных сценах и 
романах с актерами.

 А ТАКЖЕ: Филипп Киркоров не жалеет денег на 
детей, Дмитрий Харатьян вывел в свет взрослого 
сына, Алексей Чадов напомнил Светлане Ивановой 
совместное прошлое, Нелли Попова — о здоровом 
образе жизни и многое другое.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА ДУХ ВЕЧНОСТИ В САДУ 
РАСХОДЯЩИХСЯ 
ТРОПОК Читайте 3-ю стр.
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КАК РЭПЕРЫ 
ОПОЗДАЛИ 
ОСВОБОДИТЬ ХАСКИ

Как пелось в революционной песне: «Кипит 
наш разум возмущенный и в смертный бой идти 
готов». Возмущенный разум Мирона (Oxxxymiron), 
закипев от ареста Хаски: «Это беспредел. Мы долж-
ны принципиально поддержать его в этот сложный 
момент», — собрал в Главклубе несколько тысяч 
людей из числа «не преданного народа» и троицу 
крутых рэперов (плюс Noize MC, Баста), чтобы 
музыкально и поэтически выразить свое громкое 
и протестное гражданское «фи» усугубляющемуся 
произволу «мундиров голубых», если опять же 
апеллировать к чему-то классическому. 

«В нашей стране участились отмены кон-
цертов и запугивание исполнителей. Артистов 
обвиняют в проблемах общества, ведь это проще, 
чем заняться решением этих самых проблем. 
Творчество — это отражение реальности, ино-
гда кривое, иногда правдивое, но никак не сама 
реальность. Его нельзя понимать буквально», 
— клокотал возмущенный разум благородного 
Мирона в прокламации, посвященной плани-
руемой акции #ябудупетьсвоюмузыку. «Мы все 
ненавидим хештеги, но бывают случаи, когда они 
нужны. И это — тот случай», — как бы извинялся 
Мирон. В отличие от 1905, 1917 и 1991 годов про-
кламация развешивалась не на фонарных столбах 
или раздавалась оборванными голодранцами, 
а разместилась под тем самым ненавистным 
хештегом в общедоступном 
(пока еще) Интернете.

Читайте 4-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

БОЛТУН — НАХОДКА  
ДЛЯ ЗАКОНА

Верховный суд разъяснил, кого и как наказывать 
за нарушение неприкосновенности  

частной жизни

ПРИНЕСЕННАЯ В ЖЕРТВУ
Священника, окормлявшего 

пожизненно осужденных  
на «Вологодском пятаке», обвиняют 

в связи с малолетней

Разболтать по секрету чужие тайны 
в курилке и угодить на скамью подсуди-
мых — такие нерадужные перспективы 
нарисовал сплетникам Верховный суд. А 
вот приобретение шпионских гаджетов 
для прослушки или записи разговоров, 
по мнению судей высшей инстанции, 
далеко не всегда должно заканчиваться 

для покупателя уголовным делом. Важ-
ные комментарии по вопросам, свя-
занным с нарушением тайны частной 
жизни, неприкосновенности жилища и 
других конституционных прав граждан 
ВС дал на заседании пленума во втор-
ник, 27 ноября.

Читайте 6-ю стр.
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МАРСИАНСКИЕ 
ШТАТЫ АМЕРИКИ
Наши конкуренты посадили 

на Красную планету  
восьмой аппарат

Нет, все-таки везет американцам с Марсом! Во 
вторник вечером автоматическая межпланетная 
станция InSight успешно села в вулканическом 
районе Элизий на Марсе. И это при том, что до сих 
пор там работает марсоход NASA Curiosity, забро-
шенный в кратер Гейла в 2012 году, и Opportunity, 
доставленный на Красную планету в 2004 году! На 
какие новые вопросы хотят получить ответы ученые 
США? Какова задача максимум для InSight, назва-
ние которого в переводе означает «постижение»? 
Об этом мы побеседовали с руководителем отдела 
ядерной планетологии Института космических ис-
следований РАН Игорем МИТРОФАНОВЫМ.

Читайте 3-ю стр.

Фото, которое сделала 
вскоре после приземления 
установленная на пока еще 

статичном манипуляторе 
камера IDC.

БОМОНД КРУТО 
ПОГУЛЯЛ  
У ЖЕНЫ КРУТОГО
Массовый выход в свет 
бомонда организовала 
супруга Игоря Крутого 
Ольга. В честь ее дня 
рождения, который вообще-
то приходится на 11 ноября, 
в ресторан пожаловали 
Леонтьев, Басков, 
Киркоров, Билан, Жасмин, 
чета Пугачева–Галкин и 
многие другие звезды. Пока 
одни пели для именинницы, 
другие зажигали на 
танцполе в компании самой 
виновницы торжества и 
сестры Крутого Аллы. 

«Я считаю, что мою 12-летнюю дочь Таю развратили со-
трудники следственных органов. За этот месяц ее вынудили 
пройти в общей сложности семь гинекологических осмотров, 
во время одного из которых ее лишили девственности. В этом 
аду наша семья находится уже месяц. Где искать правду?» 
— спрашивает матушка Елена Хныкина, жена настоятеля 
Свято-Троицкого храма в селе Липин Бор, известного на 
Вологодчине протоиерея Алексия Мокиевского.

Тот был арестован 9 октября, ему предъявили обвине-
ние, что он приставал к 14-летней школьнице, подруге своей 
приемной дочери Таи (имя изменено).

По словам матушки, теперь делают все, чтобы и Тая дала 
показания, что священник жил с ней половой жизнью.

Читайте 5-ю стр.

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

РУССКАЯ ЖЕНА 
«ТОГО, КТО СОЗДАН 
ВЕРХОВНЫМ 
ГОСПОДИНОМ»

Появившиеся в социальных медиа 
сообщения о свадьбе короля Малайзии 
Мухаммада Пятого и русской красавицы 
Оксаны Воеводиной произвели для жи-
телей этой страны в Юго-Восточной Азии 
эффект разорвавшейся бомбы. Сюрприз, 
судя по комментариям в соцсетях, с по-
желаниями счастья новоиспеченной паре 
оказался приятным. И дело тут не только 
в светской стороне дела. Ведь Малайзия 
рисковала на ближайшие несколько лет 
обойтись без королевы (а это в современ-
ной истории государства дело небывалое). 
Теперь, похоже, ситуация меняется.

Читайте 6-ю стр.
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Обладательница титула 
«Мисс Москва-2015», 

ставшая женой короля 
Малайзии, занималась 

продажей купальников, 
а в детстве боялась гнева 

отца

ПОЛИЦЕЙСКИЙ НА СВОЮ БЕДУ 
УДАРИЛСЯ В РЕЛИГИЮ

Оперативник ОМВД по 
району Марьино протара-
нил 27 ноября стену Николо-
Перервинского монастыря на 
Шоссейной улице, уходя от 
столкновения с таксистом. 41-
летний полицейский разбил 
немецкую машину и сильно 
пострадал сам, а стена обите-
ли устояла под ударом.

Как стало известно «МК», 
авария произошла около 9.00, 
когда оперативник Алексей 
Акимов на своем «БМВ» ехал 
на работу. Полицейский с же-
ной и двумя детьми живет в 
районе Печатники, а работает 
на территории Марьино.

Как сыщик объяснял гаиш-
никам, около обители в его 
сторону со встречной полосы 
вырулил таксист. У Алексея 
было два варианта: либо лоб 
в лоб столкнуться с пере-
возчиком, либо врезаться 
с металлическое огражде-
ние храма. Акимов выбрал 
второе, но остановить ма-
шину сразу не смог. «БМВ» 
снесла забор и 
достигла кирпич-
ной стены мона-
стыря, толщиной 
в метр. Передняя 
часть немецкой 
иномарки раз-
билась всмятку, 
а стена устояла. 
В машине сра-
ботали подушки 
безопасности. До 
приезда экстрен-
ных служб из-за 
повреждения 
живота и колен-
ки оперативник 
сидел за рулем, 
не делая попыток 
встать.

— В монастыре с 7.30 шла 
служба, прихожане нахо-
дились в храме преподоб-
ного Сергия Радонежского 
в глубине обители. Люди 
слышали шум с улицы, но 
прерывать богослужение 
не стали. Позже мы вышли и 
оценили ущерб, — рассказал 
батюшка.

На стене священники с тру-
дом разглядели на побелке 
следы от авто, а сами кирпи-
чи даже не разбились.

Раненого полицейского 
отвезли в 68-ю больницу. У 
него разорвана мышца, есть 
внутренние ушибы. Ему по-
требовалась операция. Стаж 
вождения у полицейского — с 
2000 года, до этого в серьез-
ные аварии он не попадал. 
Следователи будут выяснять 
картину ДТП — они намере-
ны просмотреть камеры ви-
деонаблюдения и опросить 
таксиста, который не по-
страдал.

ФЕМИДА НЕ ПРИСЛУШАЛАСЬ К ЖЕНЕ ПЕДОФИЛА,  
ТРЕБОВАВШЕЙ ОТПУСТИТЬ ЕГО К ДЕТЯМ

Вернуть в лоно семьи педо-
фила требовала жительница 
столицы у служителей Феми-
ды, объясняя, что ее детям 
нужен хоть какой-то отец. Но 
суд этот аргумент не убедил, 
и мужчине назначили солид-
ный срок.

Как стало известно «МК», 
в начале ноября 2017 года в 
жилом доме на улице Твар-
довского разыгралась насто-
ящая драма — первокласс-
ница вернулась из школы в 
слезах. Муж ее родной тети, 

который вел ее из школы, 
на лестничной клетке рас-
стегнул брюки и заставил ее 
взять его половой орган в рот. 
О случившемся стало извест-
но отцу девочки — мужчина 
после смерти жены проживал 
в трехкомнатной квартире с 
сестрой и ее семьей, чтобы 
девочка была под присмо-
тром. Отец школьницы попро-
сил разобраться в ситуации 
своего друга — сотрудника 
полиции. 

Во время расследования 

выяснилось, что ранее перво-
классница уже жаловалась 
тете, что дядя заходит в ком-
нату по вечерам и трогает ее 
половые органы. А женщина 
принимала рассказы ребенка 
за выдумки.

Кстати, родная дочь муж-
чины, тоже первоклассница, 
рассказала, что отец также 
приставал к ней. Стала ли 
жертвой злодея младшая 
дочь, выяснить не удалось 
— девочке был год и она не 
умела разговаривать. 

На судебном заседании су-
пруга подсудимого (он тру-
дился слесарем по ремонту 
оборудования котельной) 
просила не лишать мужа сво-
боды, потому что ее «детям 
нужен папка». Учитывая ее 
позицию, женщине не раз-
решили в суде быть закон-
ным представителем ее род-
ной дочери. Как сообщили 
«МК» в прокуратуре Северо-
Западного округа, Хорошев-
ский суд приговорил  мужчину 
к 14 годам колонии. 

СВЕТЯЩИЕСЯ ГРИБЫ СТАНУТ 
ФОНАРИКОМ ДЛЯ ВРАЧЕЙ

Отслеживать перемещение 
раковых клеток по организму 
человека станет значительно 
проще. Для этого их будут по-
мечать специальными светя-
щимися «маячками», выде-
ленными… из грибов.

Как рассказали «МК» в 
Российском научном фонде, 
«светлячками» ученые услов-
но называют ферменты, кото-
рые содержатся в некоторых 
живых организмах, которые 
живут в природе, — медузах, 
червях, светлячках и даже в 
грибах. Все они обладают 
уникальной способностью 
светиться в темноте.

И вот ученые Института 
биоорганической химии РАН 
в Москве вместе с коллега-
ми из Красноярска наконец 
полностью сумели раскрыть 
механизм этого свечения. 

Опыт проводился на грибах. 
По их словам, испускание све-
та обеспечивают четыре фер-
мента, один из которых — лю-
циферин — был расшифрован 
еще несколько лет назад. 

— Система свечения гри-
бов оказалась на удивление 
простой. Она близка к обыч-
ным путям обмена веществ 
живых организмов, — пояс-
нил сотрудник лаборатории 
химии метаболических путей 
ИБХ РАН Алексей Котлобай. 
— Мы обнаружили в грибах 
необходимые компоненты 
для создания своеобразного 
генетического модуля, обе-
спечивающего биолюми-
несценцию. Перенося его 
из генома в геном, теперь 
мы можем сделать практи-
чески любой организм све-
тящимся, что раньше было 
недостижимой целью для 
исследователей.

Чтобы доказать это, уче-
ные «вставили» этот модуль 
в обычные дрожжи, и они 
засветились. В медицине и 
биологии их начнут внедрять 
совсем скоро. В частности, 
ферменты предполагается 
использовать для более де-
тальной визуализации таких 
процессов, как миграция 
раковых клеток и доставка 
лекарств в нужную область 
в организме человека. 

telegram:@mk_srochnoВ МВД ПРОВЕДУТ СВОЮ 
ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ

Отправлять полицейских 
на заслуженный отдых на 
пять лет позже хочет МВД. В 
ведомстве уже подготовлен 
пакет необходимых для этого 
поправок в закон «О службе в 
органах внутренних дел».

Если законопроект будет 
одобрен, стражи порядка в 
звании от майора и старше 
получат возможность уйти 
на пенсию на пять лет поз-
же. Сейчас предельный срок 
службы для них составляет 
20 лет. По новым правилам 
будет 25 лет. КПо прогнозам 
министерства, задержаться 
на службе захотят 26 200 со-
трудников. Во-вторых, таким 
способом удастся сэконо-
мить бюджетные деньги. 
Сейчас через 20 лет службы 
при увольнении сотруднику 
полиции полагаются выплата 
в размере семи окладов, пен-
сия за выслугу лет, а также 
другие меры соцподдержки. 
Изменения позволят отсро-
чить эти расходы на пять лет. 
Третья причина — кадровый 

недобор. По подсчетам чи-
новников, на июль этого года 
нехватка составляет 45 800 
человек. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель координационного со-
вета московского профсою-
за полиции Михаил ПАШКИН: 
«Поправки вызваны тем, что 
люди после 20 лет службы 
бегут из органов сломя голо-
ву. Сотрудников не устраи-
вает, что от них требуют вы-
полнения так называемой 
«перспективы». Это то же 
самое, что раньше назы-
валось планом. Например, 
следователь в перспективе 
должен за месяц возбудить 
столько-то уголовных дел. 
Также люди перерабатыва-
ют без оплаты: 80 часов в 
неделю вместо 40. Было ре-
шено поднять срок службы 
для тех, кто старше майо-
ра, потому что, если бы его 
подняли для всех, в поли-
ции начались бы массовые 
увольнения».

В КАКОМ ВОЗРАСТЕ УХОДЯТ НА ПЕНСИЮ 
Звание По действующему По новому
 закону закону
генерал-полковник 65 65
генерал-майор 60 65
полковник 55 60
майор 50 55
все остальные 50 50

Оксана 
увлекалась 

дизайном 
купальников.

Фото попали в Сеть вопреки 
запрету на съемку.



оказалось особенно много деятелей культуры 
и людей, связанных со спортом, — сказались 
успехи российских спортсменов на соревнова-
ниях и многочисленные юбилеи, выпавшие на 
2018 год. Помимо Инны Чуриковой награды из рук 
президента получили артист Александр Збруев, 
справивший 80-летие, и солист-вокалист (как 
представил его диктор) Леонид Агутин, которому 
летом исполнилось 50 лет. У Игоря Кириллова в 
этом году тоже своего рода годовщина — полвека 
назад он возглавил дикторский отдел Перво-
го канала и стал самым узнаваемым голосом 
страны. «Только сейчас до меня дошла глубина 
двух строчек песни Лебедева-Кумача: Молодым 
везде у нас дорога! Старикам везде у нас почет!» 
— пошутил Кириллов. А вот экс-губернатора МО 
Бориса Громова наградили авансом: в следую-
щем году страна будет отмечать 30-летие вывода 
войск из Афганистана, который прочно связан с 
его именем. «Настоящий подвиг не имеет срока 
давности», — подчеркнул Путин.    

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

РЕГИОНЫ

ЭКОНОМИКА

ТЮРЬМА
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Конституционный суд занялся 
проблемой, которую решили 
лишь 9 из 85 регионов
Конституционный суд РФ рассмотрел 
запрос о конституционности соглашения 
об административных границах между 
Ингушетией и Чечней — того самого, 
что вызвало массовые акции протеста в 
Ингушетии. Из выступления представи-
теля Президента РФ следует, что Кремль 
нарушений в действиях властей двух 
северокавказских республик не видит. 
Судьи свой вердикт объявят позднее.

Соглашение об административной границе 
между Ингушетией и Чечней было подписано 
Юнус-беком Евкуровым и Рамзаном Кадыровым 
в конце сентября 2018 года, а в середине октября 
вступили в силу соответствующие законы Чечни 
и Ингушетии — после ратификации документа 
региональными парламентами. Но группа депу-
татов Народного собрания Ингушетии оспорила 
ингушский закон, обратившись в Конституцион-
ный суд республики, который 30 октября 2018 года 
заявил, что сам закон и процедура его принятия 
не соответствуют конституции этого субъекта 
Федерации, а соглашение вступить в силу не 
может без утверждения на референдуме. Тогда-то 
глава Ингушетии и обратился в КС: по его мнению, 

соглашение полностью конституционно.
На заседание КС РФ в Петербург пригласили 

и главу КС Ингушетии Аюпа Гагиева. Г-н Гагиев, как 
сообщил глава КС РФ Валерий Зорькин, приехать 
отказался по принципиальным соображениям, 
сославшись на то, что «утверждение договоров 
и соглашений между субъектами РФ относит-
ся исключительно к компетенции республики 
и не может быть предметом рассмотрения КС 
РФ». Но г-н Зорькин счел претензии г-на Гагиева 
необоснованными: «Этот вопрос не относится 
к исключительному ведению субъектов РФ», — 
заявил он. 

Власти Ингушетии и Чечни выступали единым 
фронтом. От имени г-на Евкурова адвокат Алек-
сандр Орлов сказал, что требование референдума 
по вопросу о границе между республиками не-
состоятельно, а мнение населения «было учтено 
через его представителей в парламенте респу-
блики». То, что закон о ратификации принимался 
сразу в трех чтениях и тайным голосованием, по 
его словам, «волеизъявления избирателей не 
нарушает».

Председатель правительства Ингушетии 
Зялимхан Евлоев напомнил: после разделения 
Чечено-Ингушской республики на две части в 
1992 году определить границы между ними было 
поручено комиссии Правительства РФ, но она так 
и не приступила к деятельности. Из-за отсутствия 
решения проблемы Закон о местном самоуправ-
лении, который вот уже 10 лет предписывает 

субъектам РФ создать муниципальные округа 
на своей территории, в Чечне и Ингушетии дей-
ствует с изъятиями, и муниципальные органы в 
приграничных районах созданы по особой схеме. 
«По умолчанию федеральный центр нам пред-
лагал определиться самим с нашими границами, 
потому что вопрос деликатный и сложный, и ког-
да появилась политическая воля, мы эту работу 
провели», — продолжил глава правительства 
Ингушетии, заверив, что «ни один населенный 
пункт не перешел ни той, ни другой стороне, и 
провели границы, как они устоялись фактически, 
а не как нарисовано на кадастре». 

Представитель Рамзана Кадырова адвокат 
Гаиб Берсункаев назвал ситуацию с границей 
«нестандартной, требовавшей нестандартного 
решения» и призвал судей отнестись к ней не-
стандартно. А спикер парламента Чечни Магомед 
Даудов рассказал о том, что он как глава комиссии 
по выработке соглашения с чеченской стороны «с 
Евлоевым раз пять лично перешел эту границу» в 
сопровождении жителей обеих республик, кото-
рые «одобряли нашу деятельность».

Но одобряли, очевидно, не все. От имени 
группы депутатов, инициировавших запрос в КС 
Ингушетии, который «подвесил» договоренности 
глав республик, адвокат Андрей Сабинин заявил, 
что все утверждения о полном соблюдении про-
цедур при ратификации соглашения в парламенте 
Ингушетии не выдерживают критики: «Ни один 
закон в РФ не может быть принят тайным голо-
сованием», а регламент парламента Ингушетии 
не предусматривает принятия законов сразу в 
трех чтениях. 

Следом выступали представители оппозици-
онного ингушским властям Всемирного конгресса 

ингушского народа, которых пригласили, «чтобы 
избежать упреков в необъективности при рассмо-
трении дела», пояснил г-н Зорькин. Они заявили, 
что «подготовка соглашения шла в обстановке 
строжайшей секретности» (люди узнали о нем в 
день подписания), а «ингушский народ никогда 
не согласится с передачей Чечне около 10% тер-
ритории и оставляет за собой право отстаивать 
ее всеми законными способами».Чечня, в свою 
очередь, прислала на заседание представителей 
рода Ортсхой (его представители проживают и в 
Чечне, и в Ингушетии). «Мы тоже беспокоимся, и у 
нас тоже есть претензии к этому соглашению, но 
мы отличаемся тем, что всецело доверяем главе 
республики и властям, вот в чем наша разница», 
— объяснил один из них. 

Федеральные органы власти выступили на 
стороне властей Ингушетии и Чечни. Представи-
тель Президента РФ Михаил Кротов напомнил, 
что Конституция РФ не указывает, в чьем веде-
нии находится вопрос об «установлении границ» 
субъектов Федерации (именно эта формулировка 
использована властями Чечни и Ингушетии). До 
сих пор ничего нет на сей счет и в федеральных 
законах, продолжил он: неоднократно в Госдуму 
вносились законопроекты, предлагавшие про-
писать процедуру установления границ между 
субъектами, но их не принимали «по разным при-
чинам», в том числе из-за неготовности тратить 
деньги на межевание. 

По данным Росстата, на сегодняшний день 
реально (то есть с занесением в Единый реестр 
недвижимости) установлено 19,6% границ между 
субъектами РФ, и полностью решили проблему 
лишь 9 из 85 регионов.

Марина ОЗЕРОВА.

Награжденные Путиным 
рассказали о «сверхправедном 
пути» президента
Владимир Путин вручил в Кремле 
очередную порцию государственных 
наград. Среди 45 лауреатов оказались 
люди самых разных профессий — от 
космонавтов до художников, от ученых-
атомщиков до игуменьи женского мона-
стыря, и даже целая семья. Ирина Винер-
Усманова и ее муж Алишер Усманов один 
за другим получили из рук президента 
ордена «За заслуги перед Отечеством» — 
только она второй, а он третьей степени. 

— Я попросил прощения у Владимира Вла-
димировича за то, что одна семья занимает так 
много времени, — сообщил присутствующим 
Усманов, отметив, что связывает свою награду с 
достижениями не только в бизнесе, но и в спорте, 
поскольку возглавляет Международную  федера-
цию фехтования. — Но говорить я хочу не о себе, а 
о вас, — обратился он к президенту. — Ощущение 
чуда, которое происходит со мной в той стране, 
которой руководит Владимир Владимирович Пу-
тин, продолжается! Спасибо Аллаху: прошла еще 
одна пятилетка!

Примечательно, что в 2013 году на анало-
гичной церемонии предприниматель, ныне за-
нимающий 10-ю строку в списке «Форбс», также 
благодарил ВВП за чудо, причем теми же самыми 
словами. Теперь Усманов является рекордсме-
ном среди российских бизнесменов по числу 

госнаград — их у него пять. Столько же только у 
Алексея Мордашова. 

Ирина Винер-Усманова со своей стороны 
пообещала вырастить для страны еще не одно 
поколение талантливых гимнасток — будущих ма-
терей и жен, очень порядочных, очень воспитанных 
и очень трудолюбивых, подчеркнула она. 

— Моя мама мне сказала: до последнего 
издыхания ты должна сидеть в зале! Что я и буду 
делать, — пообещала тренер. 

В отличие от Алишера Усманова старший 
тренер сборной по самбо Юрий Борисочкин, на-
гражденный орденом Почета, свое восхищение 
президентом решил выразить не прозой, а сти-
хами. Причем собственного сочинения.

Никто ведь с вами не сравнится, 
Ни в чем ведь вас не превзойти, — скорого-

воркой произнес спортсмен и расплылся в счаст-
ливой улыбке. Но дальше с рифмой и размером 
как-то не заладилось: 

И вряд ли кто-то усомнится...  
В вашем сверхправедном пути, — наморщив 

лоб, завершил Борисочкин. Впрочем, смысл был 
ясен — лауреата, а также адресата его строк под-
держали дружными аплодисментами. 

Совсем другие стихи прочла с трибуны Инна 
Чурикова (орден «За заслуги перед Отечеством» I 
степени), которая, несмотря на солидный возраст, 
пришла на церемонию, как и положено настоящей 
актрисе — на высоченных шпильках, в модных 
очках а-ля Гарри Поттер и блестящих монистах. 
Пронзительные строчки Анны Ахматовой, напи-
санные о родной земле к 20-летней годовщине 
начала Великой Отечественной войны, забирались 

в те потаенные уголки души, о которых некоторые 
из присутствующих, возможно, уже забыли. И за-
ставляли по-новому посмотреть и на себя, и на 
саму церемонию, и на свое место в мире. 

— Но ложимся в нее и становимся ею, оттого 
и зовем так свободно — своею, — в звенящей 
тишине закончила читать Чурикова и, совершенно 
оторвавшись от действительности, забыв и про 
президента, и про подаренный им букет, двинулась 
к своему месту. Певица Валерия, которой еще 
предстояло выйти к трибуне за орденом Дружбы, 
пораженная силой настоящего искусства, смахи-
вала с глаз непрошеные слезы. А Владимир Путин 
вместе с цветами бросился вслед за актрисой...

В списках награжденных на этот раз 

Членов ОНК предлагают 
исключать из комиссий, если 
они не посещают колонии
Общественный контроль за местами 
принудительного содержания граждан 
(в первую очередь ИВС, СИЗО, колонии 
и тюрьмы) в ближайшее время ждет 
реформа. И отлично: как говорится, на-
болело. Общественные наблюдательные 
комиссии во многих регионах за послед-
нее время стали беззубыми и только 
создавали видимость контроля. И все 
же траурный марш, хочется надеяться, 
играть рано. ОНК Москвы в этом году не 
раз разоблачал нарушителей в погонах 
и был инициатором громких прове-
рок (чего стоит только скандал с вип-
камерами «Матросской Тишины»).

После скандала с обнародованием видео 
пыток в Ярославле выяснилось, что местные члены 
ОНК посещали эту колонию один-два раза в год. 
При такой частоте проверок в тюрьме может про-
исходить что угодно, и в том числе там можно есть 
крабов и жарить шашлык, как это делал участник 

кровавой банды Цапка Вячеслав Цеповяз. Кстати, 
когда глава ОНК Приморья заступилась за Цепо-
вяза и назвала его «потомственным фермером и 
меценатом», многие заговорили о кончине самого 
института общественного контроля в России. 

— В этом году не было ни одного (!) случая, 
когда бы члена ОНК не пустили в наши учреждения, 
— заявил на заседании в Общественной палате 
РФ замглавы ФСИН Анатолий Рудый. — Сложи-
лась обратная ситуация: ФСИН чуть ли не силой 
заставляет общественников идти и проверять…

У Москвы есть свои преимущества: до любого 
СИЗО или полицейского участка проверяющие мо-
гут добраться за час. В регионах же расстояние до 
какой-нибудь колонии может составлять 500–700 
км, в том числе с практически непроходимыми 
участками дороги. 

— Членам ОНК нужно оплачивать транспорт-
ные расходы и командировочные, — предложил 
глава СПЧ Михаил Федотов. — А то получается, 
что человек едет проверять колонию за деньги 
или из семейного бюджета (что неправильно), 
или из «общака» (что недопустимо).

Помимо компенсации предполагается зако-
нодательно закрепить минимальное количество 
посещений мест принудительного содержания. 
И если член ОНК не посетил за год ни одного 

учреждения, то ему придется сложить полномо-
чия. Вообще более подробно пропишут процедуру 
передачи мандатов тех, кто создает иллюзию 
общественной работы, тем, кто реально готов 
помогать людям. 

Среди самых важных предложений — вне-
сение изменений в законодательство, согласно 
которым члены ОНК будут в обязательном порядке 
участвовать в работе комиссии по вынесению 
поощрений и наказаний осужденным, а также 
рекомендации их к условно-досрочному осво-
бождению. И вообще не исключено, что вопрос 
об УДО будет в недалеком будущем решать не 
суд, а общественники. 

Ну а поскольку упоминали вип-камеры «Ма-
тросской Тишины», нелишним будет рассказать, 
что в руки «МК» попали материалы расследования 
СК. Сразу оговорюсь, что старший следователь 
по особо важным делам СУ по ВАО ГСУ СКР по 
Москве Исаев вынес постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела. Но как из песни 
слов не выкинешь, так и из материалов финальной 
проверки не уберешь факты. 

Вот, к примеру, проверка показала, что об-
ладатель самой люксовой камеры в «Матросской 
Тишине», мошенник-решальщик Дионисий Золо-
тов без медицинских показаний находился долгое 
время в больнице (причем тюремные врачи об 
этом даже не знали, а распоряжение о «лечении» 
отдавали оперативники). Он же действительно 
разгуливал по коридорам СИЗО во время ремонта. 
Однако камеры видеорегистраторов в этот период 
почему-то дали сбой. 

Названо имя главного спонсора ремонта 
вип-камер — им стал некий знакомый Золотова по 
имени Илья Марцинковский. В общей сложности 

на оборудование камер для «светских арестантов» 
в основном там содержались предприниматели, 
задержанные за мошенничество) было потрачено 
три миллиона рублей. Проверка ФСИН выявила и 
то, чего члены ОНК даже не заметили. Так, согласно 
материалам дела, вместо стандартной металличе-
ской скамьи в вип-камерах была лавка, обтянутая 
искусственной кожей, вместо железного стола — 
столешница, облицованная дорогим пластиком, с 
изображением шахматной доски. Проверяющие 
обнаружили не предусмотренные нормативами 
сушилку для обуви и белья, подвесной шкаф из 
ИКЕА, дополнительную вентиляционную вытяжку, 
вешалки и полки гражданского образца (в СИЗО 
они должны быть совсем другими). По мнению 
проверяющих, подвесное оборудование и раз-
мер санузла не соответствовали нормам. Так, 
унитаз был сделан такой, что там поместился 
самый настоящий тайник. Признаны не соответ-
ствующими нормам «гражданские» подоконники 
(по нормам должны быть только откосы) и даже 
решетки на окнах (в них были сделаны пропилы, 
проще говоря, огромные дыры). Ну и перелимит 
— куда же без него! Проверка показала, что в 
то время, как в одном из корпусов «Матроски» 
наполняемость камер была превышена на 40%, 
вип-«апартаменты» были наполовину свободны 
(из 6 мест заняты три).

И, несмотря на все это, следователь СК ре-
шил уголовное дело не возбуждать. Кстати, не-
давно его коллега из СК Приморья также не нашел 
нарушений в условиях содержания Цеповяза. 
Что ж, все по заветам Джорджа Оруэлла: «все 
животные равны, но некоторые животные равны 
более, чем другие». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Эксперты поспорили, войдет 
ли Россия в пятерку мировых 
лидеров
Попала в «серьезную застойную яму» 
— так охарактеризовал состояние 
российской экономики глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин, выступая на V 
Международном форуме Финансового 
университета при Правительстве РФ. По 
его словам, последние десять лет темпы 
роста отечественного ВВП не превышали 
1%. Не стоит ждать рывка и по итогам 
2018 года. Как отметил Кудрин, показа-
тель достигнет примерно 1,6%. А ранее 
правительство обещало так разогнать 
буксующий ВВП, что Россия войдет в 
пятерку крупнейших экономик мира, 
как того хочет президент. Однако, как 
утверждают эксперты, собравшиеся на 
форуме, чиновники явно поторопились с 
такими громкими заявлениями. Прежде 
необходимо побороть главную проблему 
страны — бедность.

Попадание в пятерку крупнейших экономик 
мира — одна из девяти национальных целей, 
которые поставил перед кабинетом министров 
президент Владимир Путин. Именно она стала 

темой V Международного форума Финансового 
университета при Правительстве РФ. И чем больше 
спикеры погружались в дискуссию, тем отчетливее 
становилось ясно, что сравняться с развитыми 
странами России пока не под силу. Пока что это 
выглядит как погоня черепахи за зайцем. 

В настоящее время среднемировой рост 
экономики достигает 3,9%. То есть Россия, чтобы 
оказаться в лидерах, должна расти выше этих тем-
пов как минимум на 4% в год. «Если будем расти 
меньше, то наша доля в мировой экономике будет 
уменьшаться. Мы будем менее интересны даже 
для своих ближайших партнеров», — считает глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин. По его словам, 
последние десять лет мы живем с темпами роста 
1%. «После Второй мировой войны у нас такого 
длинного периода в истории России, чтобы мы 
жили больше 10 лет с таким темпом роста — 1%, 
не было», — сказал спикер.

Пока по ВВП, посчитанному по паритету по-
купательной способности, Россия на шестом месте 
в мире, уступая вожделенную пятую строчку Гер-
мании. А вот по ВВП на душу населения, согласно 
данным МВФ, наша страна занимает только 48-е 
место. Всемирный банк и вовсе расположил нас 
на 53-й строчке. «Эти показатели оценивают эф-
фективность нашей экономики, общий уровень 
производительности. Мы пока еще не эффектив-
ная страна по сравнению с ведущими странами 
мира», — полагает Кудрин. 

Отстаем мы также и по продолжительности 
жизни — еще одной национальной цели, сфор-
мулированной Путиным. Сейчас она в среднем 
в России чуть превышает 72 года. Безусловно, 
за последние шесть лет показатель поднялся, но 
по нему наша страна пока только на 116-м месте. 
К слову, президент поставил задачу: к 2024 году 
повысить среднюю продолжительность жизни 
до 78 лет. 

Как отмечает Кудрин, 116-е место говорит о 
качестве жизни в России. Особенно в группе риска 
сейчас находятся мужчины трудоспособного воз-
раста, которые, по словам спикера, не заботятся 
о своем здоровье и не ходят к врачам. 

В настоящее время Минэкономразвития даже 
пришлось ухудшить свой прогноз по ВВП за 2018 

год с 2,1% до 1,8%. Но, как прогнозирует Кудрин, по-
казатель достигнет лишь 1,6%. «Президент поста-
вил девять национальных целей. Они вместе могут 
давать общую характеристику нашей экономике. 
Поэтому попадание в пятерку — это риторический 
вопрос», — подытожил глава СП. 

«Вопрос не риторический, он бессмыслен-
ный», — заявил со своей стороны глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам Андрей Макаров. 
Как утверждает депутат, сейчас в приоритете 
совсем другие цели. «У нас девочки в Сибири 
по морозу бегают на улицу в туалет, потому что 
нет теплых туалетов. А вы обсуждаете, что нужно 
попасть в пятерку. А важнейшая задача — как по-
бороть бедность», — уверен парламентарий.

Ирина БАДМАЕВА.

ПРАВОЗАЩИТНИКИ  
ИЛИ ЗАЩИТНИКИ ОТ ПРАВА?

«ЗАСТОЙНЫЙ» КУДРИН  
И «БЕССМЫСЛЕННЫЙ» МАКАРОВ

ВТОРОЕ «ОЩУЩЕНИЕ ЧУДА» 
АЛИШЕРА УСМАНОВА

БЕЗГРАНИЧНАЯ РОССИЯ

Несравненная Инна Чурикова.

Алишер Усманов получил орден  
«За заслуги перед Отечеством»  
III степени, а его супруга Ирина 
Винер-Усманова — второй.
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Главный детский ожоговый 
центр Москвы, крупней-
ший в России, располо-
женный при детской боль-
нице №9 на Шмитовском 
проезде, отмечает сегодня 
полувековой юбилей. Еже-
годно он принимает до 3000 
детей, пострадавших от огня. 
Юбилей совпал с двумя дру-
гими: в конце XIX века купец 
Флор Ермаков открыл на Пре-
сне богадельню, где 125 лет 
назад был организован прием 
больных детей. А 95 лет назад 
здесь был развернут лазарет 

для беспризорников, позднее 
получивший статус детской 
больницы, которую возгла-
вил профессор Сперанский. 
«Ежедневно к нам поступает 
до 360 детей, — пояснил 
главный врач Анатолий Кор-
сунский. — 86% нуждаются 
в экстренной помощи. Наша 
мечта — стать первой в стра-
не детской больницей, где 
будет работать стационарное 
отделение скорой помощи, 
оснащенное высочайшими 
информационными техноло-
гиями».

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В городе Лопури 
(Таиланд) ди-

ким обезьянам каждый год 
устраивают пикник по слу-
чаю дня рождения. Местные 
жители приносят к местно-
му буддийскому храму сто-
лы и выставляют на них 
фрукты и сладости. Неваж-
но, что даты появления на 
свет у всех обезьян разные: 
они все равно рады угоще-
нию.

КАДР

ДОРОГА

БЕСПИЛОТНЫЕ АВТОМОБИЛИ ПОЛУЧАТ СПЕЦИАЛЬНУЮ МЕТКУ
В России запускается 
новый правительственный 
эксперимент, в рамках 
которого на дорогах Мо-
сквы и Казани испытают 
полностью автономные 
автомобили. Около ста ма-
шин, принимающих участие 

в испытаниях, обозначат 
специальным знаком «А», 
чтобы предупредить осталь-
ных участников дорожного 
движения о необычных транс-
портных средствах. Потому 
что пока до конца не ясно, как 
поведут себя новые машины в 

условиях реального трафика, 
а не на заводских полигонах.
Новый знак, который, кстати 
сказать, полностью соот-
ветствует ГОСТу, но еще не 
появился в ПДД, презентуют 
30 ноября на Urban Mobility 
Forum.

ПРОИСШЕСТВИЕ

В ГРОМКОМ ДТП С ПЯТЬЮ 
ПОГИБШИМИ ПОДОЗРЕВАЕТСЯ 
ЖЕНА ПОЛИЦЕЙСКОГО
Предполагаемой виновницей ДТП на 
44-м километре Старосимферопольско-
го шоссе, о котором ранее писал «МК», 
оказалась 34-летняя Анастасия Балан-
дина — жена начальника полиции под-
московного Подольска Артура Озерова. 
Женщина, управляя автомобилем Toyota Land 
Cruiser, въехала в минивэн Mitsubishi Grandis, 
остановившийся на обочине (шофер хотел 
поменять колесо). От удара четверо пасса-
жиров минивэна скончались мгновенно. Еще 
один человек чуть позже умер в больнице. «В 
отношении водителя «Тойоты» возбуждено 
уголовное дело по статье УК РФ «Нарушение 
Правил дорожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств, повлекшее по 

неосторожности смерть двух и более лиц». 
15 ноября ей предъявлено обвинение и из-
брана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде», — рассказала «МК» начальник 
пресс-службы ГУ МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова.

Официальный курс евро — 
75,62 рубля. По сравнению с 
предыдущим торговым днем 
доллар вырос на 28 копеек, 
евро — на 6 копеек. Повышен-
ный интерес к результатам 
биржевой сессии был вызван 
тем, что накануне рубль за-
метно «просел» на фоне инци-
дента в Керченском проливе. 
Утренние торги 27 ноября 
внушали оптимизм в отноше-
нии российской валюты: она 
отыграла более половины от 

падения, которое произошло 
днем ранее. Тем не менее 
ЦБ оказался осторожным в 
своих шагах — официальный 
курс, назначенный на 28 ноя-
бря, снова укрепил позиции 
«американца» и «европейца». 
Эксперты считают, что Банк 
России руководствовался 
при этом не столько гео-
политическими факторами, 
сколько экономическими: 
падением нефтяных коти-
ровок, которые «похудели» 

более чем на 25% с середины 
октября. «Применяя провока-
ционные методы, Порошенко 
играет прежде всего против 
своего же населения — на 
фоне введения военного 
положения в ряде областей 
Украины стоимость гривны 
заметно снизилась и вплот-
ную приблизилась к психоло-
гической отметке в 28 гривен 
за доллар», — отмечает стар-
ший аналитик «БКС Капитал» 
Сергей Суверов.

— такой курс установил  
Банк России на 28 ноября66,78  

рубля за доллар 

ЦИФРА

ЗДОРОВЬЕ

ДЕТСКИЙ ОЖОГОВЫЙ ЦЕНТР ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

Анатолий Корсунский.
КАЗУС

ПО УЛИЦАМ ЕКАТЕРИНБУРГА ГУЛЯЕТ ДВОЙНИК ЖЕНЫ ПРИНЦА ГАРРИ
Такой вывод сделали 
пользователи соцсети, к 
которым обратился ека-
теринбургский фотограф 
Владислав Бурнашев на 
своей странице в Instgram. 
Он снимал людей на улице 
для опроса и уже после 
монтажа заметил, что одна из 
девушек — вылитая герцоги-
ня Сассекская. Большинство 
с автором согласны. Звучат 
предположения, что они 
могут быть даже сестрами. 
А может, герцогиня решила 
спрятаться в Екатеринбурге 
от последних скандалов в 
королевском дворце? «Сход-

ство определенно есть. Если 
еще над этим поработать 
(бровки похожие сделать и 
румяна наложить, как у гер-
цогини), уверена, что наша 
будет на высоте. Принц еще 
пожалеет, что поторопился», 
— шутят читатели.
«МК-Урал» сообщает, что 
теперь фотограф хочет 
сделать с девушкой фото-
сессию: «Была бы возмож-
ность ее найти. Но, как мне 
показалось, Анна — девушка 
скромная и, возможно, не 
согласится: на нее итак об-
рушилась слава из-за этого 
снимка».

ЗАКОН

МУЗЕЙщИКИ ПОСПОРЯТ С ЮРИСТАМИ ОБ АВТОРСКОМ ПРАВЕ
30 ноября в Центральном 
доме художника предста-
вители арт-сообщества и 
юристы обсудят возмож-
ные изменения в законо-
дательство об авторском 
праве. Главной темой станет 

вопрос о многомиллионных 
штрафах, которые вынуждены 
платить музеи и галереи за 
использование визуальных 
произведений искусства, если 
их автор умер менее семи-
десяти лет назад, а получить 

официальное разрешение 
самых близких родственников 
не удалось. Встреча пройдет в 
рамках фестиваля интеллекту-
альной литературы non-fiction. 
Подробнее читайте в следую-
щих выпусках «МК». 

ПРЕССА

В СОЮЗЕ ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ ОБСУДИЛИ ПРОБЛЕМЫ ВОЕНКОРОВ

«Фейк ньюс» из «горя-
чих точек» и снижение 
доверия блогерам — вот 
некоторые темы «круглого 
стола», прошедшего 27 
ноября под эгидой Союза 
журналистов Москвы. Он 
был посвящен проблемам 
военной журналистики. 
Участники обсуждения, мно-
гие из которых не раз вели 

репортажи из районов бое-
вых действий, обозначили 
эти проблемы. Например, по-
терю доверия к электронной 
журналистике и блогерам. 
Было отмечено, что в погоне 
за сенсациями электронные 
фрилансеры часто плодят и 
постят непроверенную или 
недостоверную информа-
цию. А потом она нередко 
попадает на страницы цен-
тральных или региональных 
изданий.
Председатель Союза жур-
налистов Москвы и главред 
«МК» Павел Гусев отметил, 
что небрежное отношение 
ряда блогеров к новостным 
материалам возрождает 
интерес к традиционной жур-
налистике. «Сегодня люди 

хотят больше журналистских 
материалов — с аналитикой, 
оценками, компетентными 
мнениями. Это подтверж-
дает, например, возрож-
дающийся в мире интерес к 
печатным СМИ», — сказал он. 
Тенденция эта общая. Так, 
ряд газет впервые за многие 
годы регистрирует остановку 
падения тиража и даже не-
который рост.
В то же время участники 
дискуссии отметили падение 
интереса к некоторым про-
фильным военным изданиям. 
Одна из проблем — недоста-
точное финансирование. Ис-
правлять ситуацию надо, без 
этого нельзя рассчитывать 
на ренессанс и повышение 
тиражей.
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Помню 2009 год, Балаклаву. Мы приехали 
на концерт «Аквариума». И, проходя вдоль 
причала, увидели человека с бородой гуру и 
обритой головой. У Гребенщикова был тогда 
такой стиль. Увидели — и замерли. Но одна 
лихая девушка встрепенулась: «А давайте 
я попрошу его сфотографироваться! В чем 
проблема-то?..» Мы посмотрели на нее, словно 
на кощунницу. Она хмыкнула и пошла к Гребен-
щикову. И мы сфотографировались.

За то трепетное состояние мне до сих 
пор немного стыдно. Потому что человек не 
должен так относиться к другому человеку. 
Но что поделать — такой получилась наша 
первая встреча.

Откуда пошло нарушение заповеди «не 
сотвори себе кумира»? Тому есть объяснение, 
переходящее в оправдание. Борис Гребенщи-
ков — не просто рокер, музыкант, как его чаще 
всего представляют. Нет, как раз таки музыка 
«Аквариума» — особенно на первых альбомах 
— не отличается самостью и оригинальностью. 
Она полна заимствований, вольных или неволь-
ных. Ранняя музыка «Аквариума» вырастает из 
западных аналогов, наследует, но зачастую 
не развивает их. Преодолел Борис Борисо-
вич это уже позднее, со временем перейдя к 
благодатным экспериментам, — и в результате 
добился-таки образцового звучания.

Фокус в другом. Гребенщиков — в отличие 
от большинства наших, да и западных музыкан-
тов — создал отдельную мифологию. Не мир, 
не атмосферу, не Вселенную даже, а именно 
что мифологию. Никому больше в России это 
не удалось. На Западе же примером могут 
стать Pink Floyd. В школе мы изучали мифы и 
легенды Древней Греции, коммунистический 
пантеон, но, повзрослев, встретились с ми-
фологией Гребенщикова, запутанной, как сад 
расходящихся тропок. Да, Борис Борисович 
пытался растить свой сад и не портить пре-
красный вид — ему это более чем удалось. И 
в данном саду, напоминающем нечто среднее 
между лабиринтом-библиотекой, культовым 
сооружением и фэнтезийной игрой, очень 
легко запутаться, увлекшись лишь внешними 
отблесками, но не очароваться невозможно, 
даже если ты безвозвратно потерян.

Помните, как у Пелевина в романе «Чапаев 
и Пустота»? «Не могу я Гребенщикова слушать, 
— ответил Володин. — Человек, конечно, та-
лантливый, но уж больно навороты любит. У него 
повсюду сплошной буддизм. Слова в простоте 
сказать не может. Вот сейчас про родину-мать 
пел. Знаешь, откуда это? У китайской секты 
Белого Лотоса была такая мантра: «абсолютная 
пустота — родина, мать — нерожденное». И 
еще как зашифровал — пока поймешь, что он 
в виду имеет, башню сорвет».

Да уж, Борис Борисович — мастер шиф-
ровок. И не только буддийских. Его мифология 
пусть и произрастает из природного талан-
та, но она невозможна без связей с другими 
мифологиями: кельтской, толкиенистской, 
шаманской, буддийской, русской, советской, 
индуистской, фрейдистской и т.д. Гребенщи-
ков — это своего рода ткачиха (ею он был во 
сне), которая латает, штопает разорванный 
грехами (тем, что сделано не вовремя и не к 
месту) пространственно-временной и смыс-
ловой континуумы.

Борис Борисович уникален в том, что он 
одновременно создает и заполняет пусто-
ты, в мир видимый, практический запуская 
мир метафизический, архетипический — и 
наоборот. Условно советская — или другая 
наша — действительность рассматривается им 
сквозь разные призмы: Гребенщиков меняет 
их в зависимости от целей и задач — того, что 
было до и будет после; наследие Древнего 
Египта, к примеру, становится ключом к вы-
ходу из прокуренных кухонь в коммуналке. 
Это метафизическая археология — да, но еще 
и сакральная ихтиология.

Не случайно я использовал данный тер-
мин: «сад расходящихся тропок». Ведь если 
проводить аналогии, то в литературе к Гре-
бенщикову ближе всего Хорхе Луис Борхес. 
Только не отрезанный от мира окутавшей 
тьмой великий слепец, а фиксирующий, на-
блюдающий с красивого холма созерцатель. 
И как без Борхеса невозможна великая лати-
ноамериканская литература (с Кортасаром, 
Фуэнтесом, Маркесом, Астуриасом), так и 
без Бориса Борисовича немыслима — нет, не 
русская рок-музыка, а русская культура как 
таковая. Потому что Гребенщиков — явление 
не только поэтическое, музыкальное, но и со-
циокультурное, мистическое. 

А еще, без сомнения, народное. Не в 
смысле лубочного колорита — это смешно, а 
в контексте подлинно русского, образующего 
саму экзистенцию русского сознания. Да, Гре-
бенщиков как музыкант инспирирован запад-
ным наследием (The Beatles, Бобом Диланом 
и т.д.), он вообще слушает много музыки и 
блестяще разбирается в ней. И на агониальном 
закате Советского Союза Борис Борисович 
отправился на Запад, чтобы наконец-таки запи-
сать прорывные альбомы — те, которые будут 
соседствовать по признанию с пластинками 
Фрэнка Заппы или Grateful Dead. Так появился 
Radio Silence. 

Он не провалился, нет, этот альбом, но 
априори не мог иметь такого влияния, как в Рос-
сии или, если угодно, в русском пространстве. 
Не только потому, что творчество Гребенщико-
ва — это прежде всего поэзия божественного 
лабиринта, но и потому, что сигналы там иные, 
нежели здесь. Доказательством тому стал 
появившийся через пару лет великий «Русский 
альбом» («пой, ласточка, пой, а мы бьем в там-
там — ясны соколы здесь, ясны соколы там», 
чтобы уже через 16 лет «если долго плакать 
возле мутных стекол, высоко в небе появится 

сокол») — работа, запускавшая нас в тайные 
коридоры русского пантеона. 

Гребенщиков — вообще мастер слия-
ния и погружения. На первичном плане это 
проявилось в том, как сколь органично, почти 
родственно он объединил две великие куль-
туры — России и Запада, совместив их точки 
соприкосновения в одну точку сборки. До него 
это лучше всех удавалось Ивану Тургеневу, 
однако Борис Борисович идет еще дальше, 
связывая воедино — через русское — Восток 
и Запад, объединяя небесную и земную части 
как составляющие одного целого. 

При этом сам Гребенщиков не раз под-
черкивал, что творить может только в России. 
Однако что эта за Россия? Та, «где главная на-
циональная особенность — понт; неприглядно, 
слякотно и вечный ремонт»? Или иная? Нет, это 
Россия вечная, сакральная, имеющая мало что 
общего с тем гомункулом, коего самозабвен-
но лепят вот уже много десятков лет. Россия 
Гребенщикова — это осколок Гипербореи, в 
которую Борису Борисовичу, похоже, маги-
ческим образом удается переноситься, дабы 
создавать свои песни.

И в том числе из-за этого исходят претен-
зии к Гребенщикову. Мол, не патриот, и плевать 
ему на Россию. Это насколько глупо, настолько 
и распространено. Говорить такое — точно 
просить Канта станцевать тверк. Увязывать 
Гребенщикова с политикой, особенно в том 
виде, в какой ее понимают массы, — сюжет в 
духе бездарного подражателя Хармсу. Осо-
бенно если мы говорим о состоянии, кото-
рое еще 16 лет назад диагностировал сам 
Борис Борисович: «Патриотизм значит «убей 
иноверца», эта трещина проходит через мое 
сердце». Именно так: линия разделения по 
Солженицыну стала незарастающей трещиной 
по Гребенщикову. 

Тут можно перейти ко второй претензии. 
Мол, Гребенщиков витает в высоких матери-
ях, а от насущных дел удален — меж тем его 
голос нужен как никакой другой. Мне вспоми-
нается фраза Джулиана Барнса: «Величайший 
патриотизм — сказать своей стране правду, 
если она ведет себя бесчестно, глупо, злобно. 
Писатель должен принимать все и одновре-
менно быть изгоем для всех, тогда он сможет 
ясно видеть».

Все так — особенно если сказать изящно 
и тонко. Гребенщиков при всем своим величии 
— еще и образцовый социальный диагност. 
Вспомните уже цитированную мною песню 
«500» («Хэй, кто-нибудь помнит, кто висит на 
кресте? Праведников колбасит, как братву на 
кислоте. Каждый раз, когда мне говорят, что 
мы — вместе, я помню: больше всего денег 
приносит «груз 200») — Вторая чеченская война 
только закончилась.

Но правильнее сегодня будет говорить о 
двух последних альбомах, записанных не под 
«Аквариумом», а под «Борисом Гребенщико-
вым». Как объяснил сам Борис Борисович, 
эти песни слишком мрачны для «Аквариума». 
Речь идет об альбомах «Соль» и «Время N». Их 
я детально разбирал в отдельных рецензиях 
(например, в колонке «Крестовый поход Бориса 
Гребенщикова» в «МК»), поэтому скажу лишь 
то, что за последний десяток лет в России не 
появилось ничего более полно и талантливо 
описывающего происходящее в обществе, 
умах и сердцах. Борис Борисович провел иде-
альную диагностику национальной кармы, 
нащупав болезни и предложив лекарства.

И я говорю это к тому, что еще одно важ-
нейшее качество Гребенщикова — быть совре-
менным не в примитивном, а в высшем понима-
нии. Не следовать трендам, пусть и идеально 
чувствуя их, но переводить их в новые русла, 
задавая нечто принципиально новое. Это часто 
приводит к тому, что заскорузло называют 
«голосом поколения». Так было и с «Поездом в 
огне», и с «Древнерусской тоской» — впрочем, 
можно перечислить еще сотню песен и десятки 
альбомов, ставших отражением эпохи, но не в 
сугубо социальных, смысловых аспектах, а в 
проекции на высшие сферы. «Что вверху, то и 
внизу» — обратное тоже верно, и Гребенщиков 
из слепков действительности создает проек-
ции метафизические. Как Францию изучают 
по книгам Флобера, а Британию — по книгам 
Диккенса, так свою историю мы будем изучать 
по песням «Аквариума» и вместе с тем получим 
нечто большее, нежели просто осмысление 
эпохи, — нет, будут и прозрение, и утешение, 
и сострадание, и вдохновение. 

Zeitgeist — известное выражение, озна-
чающее «дух времени». Можно ли применить 
его к творчеству Гребенщикова? Да, но пол-
нее говорить «дух вечного». Потому что Борис 
Борисович связывает воедино разные эпохи 
и культуры, учения и мифологии, времена и 
пространства, инсайты и смыслы, но вместе с 
тем он переводит актуальное, нам доступное в 
возвышенное, в некий универсальный абсолют, 
становящийся и вещью в себе, и инструментом 
познания.

Слушать песни Бориса Гребенщикова — 
все равно что блуждать с духом вечности (или 
вечным духом) по саду расходящихся тропок, 
рискуя, но не боясь заблудиться, совершать, 
разбивая лбы в щебенку о начало всех начал, 
magical mystery tour. Это доставляет не толь-
ко эстетическое удовольствие, но и приносит 
душевную, духовную полноту. И становится уж 
совсем благостно, когда тропки приводят к вы-
ходам, оказывающимися чем-то вроде прозре-
ния. Правда, ненадолго, потому что за выходами 
— новые ступени из горного хрусталя, которые 
все труднее преодолевать, но если не делать 
этого, то ради чего, собственно, жить? 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ДУХ ВЕЧНОСТИ В САДУ 
РАСХОДЯЩИХСЯ ТРОПОК

Борису Гребенщикову — 65

СЕГО ДНЯ
стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

c 1-й стр.
Информация о мягкой посадке 
аппарата, преодолевшего 484 млн 
км, поступила во вторник в 22.53 
по Москве. Специалисты очень 

волновались: ведь с высоты 125 км над поверх-
ностью Марса InSight начал тормозить и резко 
сбрасывать скорость с 20 тыс. км в час до нуля!

Вскоре после «примарсения» телеметрия 
подтвердила раскрытие солнечных батарей. И 
даже переслала на Землю первое фото с Марса. 
Еще одна фотография была сделана чуть раньше 
одним из микроспутников сопровождения — 
MarCO-B. Это изображение Марса с расстояния 
в 6 тыс. км. 

Когда вы читаете эти строки, специали-
сты NASA, позабыв про еду и сон, работают над 
тем, чтобы активировать руку-манипулятор, 
при помощи которой будет произведена съем-
ка окрестностей. Спешка оправдана: резерв 
«Инсайта» — всего 720 дней, за которые надо 
многое успеть.

Задача-максимум для «Инсайта» — изучить 
геологию Марса в точке посадки путем бурения 

грунта на глубину 5 метров, а также попытаться 
зафиксировать подземные толчки при помощи 
самого современного космического сейсмо-
графа SEIS.

— В принципе планируемый европейский 
проект ExoMars тоже предполагает бурение Мар-
са примерно на такую же глубину, но уже теперь 
понятно, что сделает он это позже американского 
— примерно в 2021 году, — говорит Митрофанов. 
— Но здесь есть важное отличие: европейский 
аппарат отличается от «Инсайта» мобильностью. 
Он будет перемещаться и бурить Марс в разных 
местах. Российский прибор, установленный на 
нем, будет предварительно искать наиболее 
вероятное наличие воды под грунтом. Впрочем, 
у «Инсайта» нет задачи искать воду. Ему главное 
— провести первый эксперимент по марсианской 
сейсмологии (землетрясения на Марсе могут 
быть связаны с перестройками внутренней струк-
туры планеты и с ударами крупных астероидов), 
а также изучить тепловой поток из недр. Дело 
в том, что Марс имеет разогретое внутреннее 
вещество в виде магмы. И тот поток, что удастся 

зафиксировать, покажет, насколько Марс нагрет и 
с какой скоростью остывает. Кстати, два главных 
прибора — сейсмометр и прибор для измерения 
теплового потока — сделали европейские кол-
леги из Франции и Германии.

— Почему выбран именно Элизий?
— Это очень интересное место на Марсе, где 

раньше была вулканическая активность. Твердая 
поверхность там достаточно тонкая, а потому 
создает более интересные условия для изучения 
тепловых потоков и сейсмики. 

По данным NASA, на проект «Инсайт» были 
потрачены сотни миллионов долларов, что эк-
вивалентно 15–20 млрд рублей. Но при этом 
проект там называют довольно «бюджетным»: 
все-таки это та же конструкция, что и у пред-
шественника — «Феникса», в которой просто 
заменили приборный состав. Наш «крайний» 
проект «Фобос-Грунт», помнится, «съел» всего 
5 млрд рублей, и это подавалось как нечто за-
предельное. Когда теперь появится нечто по-
добное, даже не говорится. 

 Впрочем, российские ученые не унывают. 
«Мы уверены в том, что можем сделать проект 
не хуже американского, — говорит Игорь Геор-
гиевич. — Мы же работаем с ними и видим, что 
наши приборы порой превосходят их. Другое 
дело, что в космической отрасли надо наводить 
порядок. Если порядок наведем — будем летать 
так же успешно, а может, и лучше».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Пока Украина привыкает к реалиям 
военного положения, введенного на 
30 дней, в российском Крыму определя-
ют меру пресечения для задержанных 
украинских моряков. Во вторник суд в 
Симферополе вынес решение об аресте 
12 из 24 украинских военнослужащих. За 
решеткой они пробудут до 25 января 2018 
года. Остальных будут судить 28 ноября. 
Обвиняемым грозит до 6 лет заключения.

Среди задержанных моряков есть сотрудники 
СБУ, которые должны были заниматься контрраз-
ведкой. Об этом журналистам рассказал сам глава 
украинского ведомства Василий Грицак. В ФСБ со-
общили более детальную информацию: одного из 
агентов захватили на катере «Никополь», офицера 
СБУ зовут Андрей Драч. Заместитель постпреда 
России при ООН Дмитрий Полянский утвержда-
ет, что был еще один разведчик. Но о нем пока 
подробностей нет. Неординарными личностями 
оказались и капитаны боевых катеров «Никополь» 
и «Бердянск». Команду первого судна возглавлял 
Богдан Небылица. Он был одним из курсантов На-
химовского училища, который в марте 2014 года 
в Крыму пел гимн Украины, когда над их учебным 
заведением поднимали флаг России. После этого 
украинские власти отправили его на обучение в 
США. Правда, долгожданной квартиры в Одессе 
он пока так и не получил. Главным на «Бердянске» 
оказался автор «волчьей стратегии» украинского 
флота Роман Мокряк. Именно он окрестил но-
вые катера ВМС Украины «волчатами», которые, 
«объединившись в стаю», смогут поражать даже 
самые современные российские корабли. В случае 
с погранкатерами РФ новая тактика почему-то не 
сработала. 

Задержанные украинские бронекатера и 
буксир ждет незавидная судьба. Скорее всего, 
они будут конфискованы. Шансов вернуться на 
Украину у этих кораблей мало. Так считает рос-
сийский военный эксперт Олег Желтоножко. 

«Российская погранслужба однозначно расцени-
вает данную акцию как сознательное нарушение 
государственной границы Российской Федера-
ции. Причем при отягчающих обстоятельствах 
— украинские моряки не выполняли указаний 
наших пограничников, оказывали сопротивле-
ние, создавали тем самым угрозу жизни нашим 
военнослужащим. В этом случае транспортные 
средства могут быть конфискованы как орудие 
преступления, то есть обращены в доход госу-
дарства», — сказал он.

При этом эксперт критически оценивает 
стоимость «трофеев». «Там старый буксир вы-
пуска 70-х годов прошлого века и два бронека-
тера, которые выпущены на заводе, принадле-
жащем Петру Порошенко, бывшей «Ленинской 
кузнице», по проекту, скажем так, не самому 
ценному и вообще вызывающему сомнение в 
целесообразности постройки. Аналогичные 
катера российскому флоту не нужны, это со-
вершенно точно. В силу того, что это хитрая 
украинская «придумка» — из того, что было, из 
того и слепили, — кроме них они больше никому 
не нужны», — сказал эксперт.

По оценке самих украинских кораблестроите-
лей, стоимость одного малого бронированного ар-
тиллерийского катера проекта «Гюрза-М» состав-
ляет 171 млн 685 тыс. гривен (примерно $6 млн). 
Однако этим оценкам вряд ли стоит доверять.

Возможен ли обмен украинских моряков и 
кораблей, «МК» выяснил у экспертов:

Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:

— Пока суд не будет завершен, ни одного 
моряка ни на кого не обменяют и не отпустят. Не-
обходимо выяснить, кто отдавал приказ нарушить 
российскую границу, для чего это хотели сделать 
и так далее. В дальнейшем возможны различные 
варианты, так как ситуация неординарная — три 
военных корабля вторглись на территорию Рос-
сию. В том числе пока сложно сказать, будет ли 
Москва возвращать корабли Киеву. Однако пока 
украинской стороне нечего предложить взамен. 
У них в заложниках нет ни российских военных, 
ни кораблей.

Константин Затулин, первый заме-
ститель председателя Комитета Государ-
ственной думы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками:

— Нет никакой необходимости хранить у себя 
украинские шлюпки и прочую рухлядь. У них и так 
не на чем плавать. Другое дело, что люди, ока-
завшиеся нарушителями границы, должны по-
нести наказание. Вместе с тем моряки, являясь 
служивыми людьми, не могли не выполнить те 
приказы, которые им отдавал Киев, поэтому по-
сле вынесения приговора их тоже надо вернуть 
на Украину. Надеюсь, Россия сделает этот жест 
доброй воли. Моряки не виноваты, что им отдали 
преступный приказ.

Как вводят военное положение 
на востоке Украины

 «А что должно измениться, мы пятый год на 
особом положении?» — самый массовый ответ на 
вопросы «МК» о военном положении в Луганской и 

Донецкой областях. На контролируемой Украиной 
территории, естественно. «По факту у нас военное 
положение уже есть, Краматорск и Славянск — это 
«желтая зона» территории операции объединенных 
сил, — говорит «МК» журналист из Славянска Сер-
гей. — Вот недавно у нас тут на два дня «красную 
угрозу» вводили, ну что сказать — блокпосты те 
же были, просто проверок машин на дороге было 
больше пару дней. Угроза учебная, конечно, была. 
«Красная угроза» — это режим после совершения 
террористического акта, когда уже идет зачистка 
местности. А так у нас все спокойно, в редакцию 
никто не приходил, никаких бесед не вел, как вы-
ходили, так и выходим».

 «Знаешь, имитационный какой-то процесс — 
это военное положение, народ не понимает сути 
происходящего. Мы у себя тоже ждем в газете, 
может, будут какие-то официальные разъяснения? 
Пока на всякий случай каждый текст два раза вы-
читываем», — говорит мой знакомый редактор 
газеты одного из городов Донецкой области. 

 Относительной интригой остается, cостоится 
ли 1 декабря в Мариуполе финал «Донбасской Лиги 
смеха», украинского аналога КВН, произведения 
отколовшейся от движения Александра Маслякова 
студии «95 квартал» Владимира Зеленского. На 
сегодня подготовка к финалу идет полным ходом. 
Все организаторы на вопросы отвечают аккуратно 
— военное положение, принятое Верховной радой 
вечером в понедельник, полноценно стартует с 
утра среды 28 ноября. Чисто теоретически ко-
мендантский час, автоматически отменяющий 
вечерние мероприятия, могут еще и ввести.

...Но уже сейчас видно, что никаких приготов-
лений к этому не ведется и особого ужесточения 
режима не произойдет даже в регионах возле 
линии соприкосновения на Донбассе. Не говоря 
уже о глубоко мирной Винницкой области, которая 
попала в «список десяти» из-за близости к границе 
с Молдавией, а значит, и к Приднестровью.
Михаил КАТКОВ, Дмитрий ТРОФИМЕНКО, 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Госкорпорация «Роскосмос» уже который 
год находится на лидирующей позиции. На днях 
этот факт получил очередное подтверждение. 
Глава Счетной палаты Алексей Кудрин так прямо 
и сказал: госкорпорация является рекордсме-
ном по масштабам финансовых нарушений. Во 
вторник также выяснилось, что на космодроме 
«Восточный» протекал стартовый стол, а по ма-
териалам Генпрокуратуры в отношении руково-
дителей предприятий «Роскосмоса» возбуждено 
16 уголовных дел.

Так что же отметил Кудрин? Например, «просто 
нерациональные траты»: неправильно проводятся 
процедуры закупок, завышены цены. «Очень много 
омертвлено средств на недостроенные объекты 
или на объекты, которые просто простаивают, не 
использованы средства на счетах месяцами». И, 
конечно, «несколько миллиардов утрачено — то 
есть, по сути, своровано». Глава Счетной палаты 
даже добавил после этого дежурную фразу, что 
«сейчас идут расследования». Ранее ведомство 
Кудрина приводило цифры: в 2017 году выявлен 
151 факт нарушений в работе «Роскосмоса» на 
общую сумму 785,5 млрд рублей.

«Большие проблемы у нас с «Роскосмосом», 
— сказал Кудрин. Мне почему-то видится, как он 
обреченно вздохнул при этом.

Потому что в 2016 году лидер по объему выяв-
ленных нарушений был тот же самый. «Номер один 
у нас — «Роскосмос» по 2016 году», — говорила 
Татьяна Голикова, возглавлявшая тогда Счетную 
палату. Ее это уже не удивляло.

Удивляло раньше. В 2015 году Голикова заяви-
ла, что объем нарушений, выявленных в «Роскос-
мосе» по итогам 2014 года, настолько ее поразил, 
что ей просто не верилось в это. «Я даже сначала 
не поверила своим инспекторам, потому что объем 
выявленных финансовых нарушений составил 92 
млрд руб.», — сказала она журналистам.

У «Роскосмоса» есть объяснение, откуда бе-
рутся заоблачные цифры. Например, проверка 
СП показала, что с 2004 по 2014 год результаты 
интеллектуальной деятельности не полностью 
учитывались в балансе Федерального космиче-
ского агентства. Это и есть те самые миллиарды 
(речь идет о стоимости космических аппаратов, 
ракет-носителей, модулей МКС и т.п.). Финансовые 
хищения на стройке космодрома «Восточный» 
начались не в 2014 году, а прямо с момента его 
закладки (конечно, что тянуть-то) в 2009 году. 
Виновные уже сидят, но следствие продолжа-
ется, отсюда и «перетекающие» исчезнувшие 
миллиарды.

Почему «перетекающие»? Счетная палата 
считает вообще все суммарно, за все время су-
ществования всех организаций, в данном случае 
— участвующих в работе космической отрасли. А 
«Роскосмос», кстати, с 2015 года проводил работу 
по урегулированию ситуации с неполным уче-
том на балансе результатов интеллектуальной 
деятельности.

Ну хорошо: СП считает нарастающим ито-
гом. В 2014 году было выявлено нарушений на 

92 млрд. То есть это за все время до 2014 года. 
А к 2017 году получилось 785,5 млрд. За три года 
навыявляли нарушений на еще без малого 700 
миллиардов? Возможно. Правда, «Роскосмос» 
проводил работу по урегулированию ситуации 
со старыми нарушениями, и сумма должна была 
уменьшаться. Или нет?..

Сути дела это не меняет. Счетная палата во-
обще у всех организаций одну и ту же методику 
использует. Никакого особого подхода к «Роскос-
мосу» у нее нет. И по данным СП — «Роскосмос» 
лидер по финансовым нарушениям в стране уже 
не первый год.

На вопрос, где посадки, во вторник решила 
ответить Генпрокуратура. По словам ее офици-
ального представителя Александра Куренного, 
«прокурорские проверки выявили системные нару-
шения законодательства в деятельности «Роскос-
моса» в период работы предыдущего руководства 
госкорпорации — в 2017 году и первой половине 
текущего года. 44 материала прокуроры напра-
вили в следственные органы для возбуждения 
возможных уголовных дел, 16 уголовных дел уже 
на данный момент возбуждено». В госкорпорации 

говорят, что это тоже подсчитано «нарастающим 
итогом».

Не исключено, что к этим итогам приплю-
суется и история с «критическим дефектом» 
стартового стола на «Восточном», о котором 
стало известно 27 ноября. Там не по проекту 
был сделан деформационный шов фундаментной 
плиты, обнаружены протечки через швы бетони-
рования и отверстия крепления опалубки. Центр 
эксплуатации объектов наземной космической 
инфраструктуры (входит в «Роскосмос») под-
твердил информацию о дефектах, но заявил, что 
они уже устранены.

Куренной подчеркнул, что «деятельность ны-
нешней администрации «Роскосмоса» также с 
контроля не снимается и ведется системно».

«Нынешняя администрация», а именно Дми-
трий Рогозин, недавно попросил Счетную пала-
ту провести проверку предприятий отрасли и 
утвердил план по противодействию коррупции 
на 2018–2020 годы.

Интересно, что он хочет нового узнать? Дми-
трий Олегович с 2011 года был вице-премьером 
и курировал в том числе космическую промыш-
ленность (и строительство «Восточного» тоже). 
Наверное, от него скрывали масштабы проблемы. 
Иначе как объяснить шуточки про батут, с помо-
щью которого Рогозин советовал американцам 
отправляться в космос?..

Но как назначили на «Роскосмос», так глаза 
и открылись. И Дмитрий Олегович заявил, что 
на предприятиях космической отрасли России, 
оказывается, только 13% современного обору-
дования. В переводе на русский — «Роскосмосу» 
срочно надо денег, а то ракеты делать нечем, одни 
кувалды остались.

Но вот что-то (если честно, статистика Счет-
ной палаты) подсказывает: сколько ни дай, все 
как в черную дыру рассасывается по карманам 
эффективных менеджеров.

«Космос в России — как религия», — сказал 
прошедшим летом глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин.

Не поспоришь. Но нельзя ли служителей 
культа поменять?

Кандидат номер один на пост президен-
та Украины Юлия Тимошенко сегодня 
отмечает день рождения. Наступающий 
59-й год жизни мог бы стать для нее по-
бедным, если бы президент Порошенко 
накануне не сделал ей «подарок», введя 
военное положение в областях, где ее 
рейтинг выше всего. Именно Юг и Вос-
ток Украины ставит «Леди Ю.» на первое 
место в предвыборных опросах. 

О том, что Юлия Тимошенко имеет хорошие 
шансы стать следующим президентом Украины, 
твердят не только политтехнологи, но и астрологи. 
В ноябре Юпитер входит в знак Стрельца, под кото-
рым родилась «Леди Ю.». А это значит, что планета 
власти вошла в ее знак. Неизвестно, консульти-
ровался ли со звездочетами Петр Порошенко, но 
свою оглоблю в колесо «восходящей колесницы» 
Тимошенко он вставить попытался. У Петра Алек-
сеевича к Юлии Владимировне — давние счеты. 
После того как они вместе стояли на Майдане в 
ходе «оранжевой революции», Тимошенко изящно 
увела у Порошенко пост премьер-министра, а 
потом усилиями ее однопартийца Зинченко Петр 
Алексеевич лишился и должности главы СНБО. А 
фракция Юлии Владимировны в Раде вдобавок 
изъяла у него депутатский мандат. В общем, не-
любовь у них давняя и взаимная. 

Но поскольку усилиями депутатов срок во-
енного положения сократился до 30 дней, пред-
выборной кампании, которая стартует после Но-
вого года, это помешать не должно. За время ВП 
рейтинг Порошенко может упасть еще ниже, а 
Тимошенко, соответственно, взлететь... В связи 
с этим многие в Незалежной уже всерьез заду-
мались, что будет с Украиной, если Юлия Влади-
мировна доберется до заветной цели? Россиян 
же больше интересует, что будет со взаимоот-
ношениями Украины и РФ. Политологи в один 
голос говорят, что улучшения «климата» ждать 
не стоит. В конце концов это именно Юлия Вла-
димировна весной 2014 года, еще до введения 

АТО, предлагала «расстреливать из атомного 
оружия» жителей Донбасса. Правда, после на-
чала реальных обстрелов донецких и луганских 
городов ее пыл поутих. И сейчас в предвыборной 
программе она стоит на позиции немедленного 
прекращения войны. Но сделать она это пред-
полагает не путем переговоров с республиками 

Донбасса и Москвой, а с привлечением к процессу 
США и Великобритании. По ее мнению, Минские 
соглашения себя исчерпали, надо переходить к 
формату «Будапештского меморандума». Парал-
лельно она предлагает усилить армию, посколь-
ку «Россия — агрессор», и это для нее в данный 
момент незыблемо. Тезис «подальше от России» 

фигурирует и в экономическом блоке программы. 
Даже любимую для нее тему газа она предлагает 
решать без участия России: путем увеличения до-
бычи собственных ресурсов. Сближение с Россией 
сегодня на Украине не в тренде, поэтому Юлия 
Владимировна делает ставку на националистов. В 
частности, она уже ведет переговоры с экс-главой 
СБУ Валентином Наливайченко, ярым русофобом, 
о совместных действиях. Возможно, при Тимошен-
ко не будут усердствовать с зажиманием русского 
языка и оставят в покое православных УПЦ МП, 
но в остальном Тимошенко — тот же Порошенко, 
только «в профиль».

Зато Украине Юлия Владимировна обе-
щает знаковые перемены — с переписыванием 
Конституции и сменой «вектора развития». Как 
следует из ее программы, Незалежная должна 
стать парламентской страной, урезав полномо-
чия президента и поставив во главе канцлера. 
Видно, слава Меркель не дает ей покоя. Так же 
она презентовала «Новый экономический курс» 
для страны, который предполагает изменение 
в налогообложении, привлечении к управлению 
страной «бизнесменов и интеллектуалов». Вопрос, 
как она будет этого добиваться в условиях финан-
сового кризиса и разваленной промышленности. 
Эксперты отмечают, что вариантов у нее не много 
— влезть в очередные кредиты МВФ, заняться 
реприватизацией и конфискацией имущества 
коррупционеров. Понятно, что все это вызовет 
гнев олигархов и чиновников, приближенных к По-
рошенко. И Тимошенко потребуются силы, чтобы 
с ними совладать. Есть ли они у нее? На данный 
момент армия и СБУ — за Порошенко. Вернее, 
глава Генштаба Виктор Муженко и руководитель 
СБУ Василий Грицак... Тимошенко может помочь 
только ее давний соратник Арсен Аваков, воз-
главляющий МВД, вместе с его Нацгвардией... В 
общем, перед тем как войти в полосу «экономи-
ческого развития», Украине предстоит пережить 
очередную войнушку «всех против всех». 

Елена ГАМАЮН.
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Платон БЕСЕДИН, писатель

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

МАРСИАНСКИЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ
КОСМОС

Вулканический район на Марсе 
Элизий.

«КОЛЕСНИЦА ВЛАСТИ» ЮЛИИ ТИМОШЕНКО
С Юлией станет хуже не только Порошенко, но и России

БРОНЕКАТЕРА ПОРОШЕНКО 
РОССИИ НЕ НУЖНЫ
Их не продашь и не обменяешь

ЧЕРНАЯ  
ДЫРА 
«РОСКОСМОСА»

Во вторник 
выяснилось, что 

на космодроме 
«Восточный» 

банально 
протекал 

стартовый стол.

SOSЕДИ

Когда-то Юлия 
Тимошенко и Петр 
Порошенко стояли 

плечом к плечу 
на «оранжевом» 

Майдане.
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

РАССЛЕДОВАНИЕ

Премьера первого «немюзикла» состоялась 
почти 2 месяца назад, но зрительский ажиотаж 
не утихает до сих пор. В фойе царит атмосфера 
праздника. Еще бы, перед спектаклем можно не 

только сфотографироваться на фоне знамени-
той хрустальной люстры из «Призрака Оперы» 
и настоящей красной дорожки, но и запастись 
газировкой, шоколадками и шампанским на пред-
стоящее двухчасовое веселье. 

К слову об обещанном веселье. Привезенная 
и адаптированная под русского зрителя поста-
новка — это юмористический катарсис с четко 
выстроенными неожиданностями и неудачами, 
придуманный университетскими друзьями: Джона-
таном Сэйером, Генри Шилдсом и Генри Льюисом. 
История об актерах-неудачниках из Общества 
любителей театра при Политехническом музее 
г. Корнли быстро нашла своего зрителя и из зала 
над пабом перекочевала на Бродвей, собрав целый 
урожай театральных наград: премию Лоуренса 
Ольвье, «Мольера» и «Тони». 

Но не будем забывать — юмор-то замор-
ский, и в наших необъятных просторах может быть 
просто-напросто не понят. Обнадеживает одно — 
почти все мы воспитаны на американской комедии 

Бенни Хилла, Эдди Мерфи и Джима Керри. Да и 
комические ролики на ютубе гораздо чаще при-
влекают наше внимание, чем научно-популярные 
программы об устройстве вселенной. 

Зал полон. Свет погас. В лучах прожектора — 
человек. Кажется, актер, но, может, и режиссер. 
Рассказывает что-то про возможные неполадки с 
техникой, проблемы с реквизитом и сильное вол-
нение коллег. Зрители нервно перешептываются 
и, забывая название спектакля, сразу попадают в 
раскинутые театром сети. 

Настроенных посмотреть спектакль в духе 
Агаты Кристи с интригующим названием «Убий-
ство в поместье Хэвершем» быстро отрезвляют 
непрерывно падающий реквизит, ломающиеся 
декорации, рвущиеся костюмы и вечно ошибаю-
щиеся актеры, которые то и дело путают реплики, 
забывают мизансцены и элементарно не впи-
сываются в дверной проем. Нелепая клоунада? 
Театр-буфф? Отнюдь! Достаточно просто рассла-
биться и выпустить из себя ребенка. Только тогда 

удовольствие от происходящего на сцене безумия 
будут получать и зрители и актеры.

Кстати, о последних. Надо отдать должное 
Дмитрию Богачеву, генеральному директору «Мо-
сковского Бродвея», за прекрасный актерский 
состав: вахтанговцы, мхатовцы, ленкомовцы … 
кого там только нет! Все «шестеренки» работают 
как в лучшем швейцарском механизме. 

Украшение «…ШОУ ПОШЛО НЕ ТАК» — дву-
кратный номинант на «Золотую маску» Сергей 
Епишев, он же Крис Бин, то и дело «рассыпающий-
ся» в любезностях перед зрителем председатель 
Общества любителей театра. 

Невозможно оторвать глаз и от Анастасии 
Стоцкой. Любители мюзиклов не раз могли ви-
деть ее на сцене Театра МДМ в «Чикаго», «Зор-
ро» и «Поющих под дождем». Комедия Стоцкой, 
безусловно, идет. Не знаю, причиной тому хле-
щущая через край энергия или длиннющие ноги, 
грамотно подчеркнутые игривым неглиже. Жаль, 
здесь Анастасия не поет. 

А впрочем, какое это имеет значение, когда 
ты то и дело вытираешь слезы от смеха и ловишь 
себя на мысли — отчего все так нелепо и до не-
приличия прекрасно.

Иветта НЕВИННАЯ.

ПРЕМЬЕРА
За последние 15 
лет некогда чуж-
дый российско-
му зрителю жанр 
мюзикла стал чуть 
ли не самым род-
ным. Генеральный 
директор компа-
нии «Московский 
Бродвей», теа-

тральный продюсер Дмитрий Богачев 
привозил «Призрака Оперы», «Кошек», 
«Чикаго», «Красавицу и чудовище» и 
многое другое, но в этот раз что-то по-
шло не так. Юбилей Театра МДМ отме-
чают первой немузыкальной, но «Очень 
смешной комедией о том, как ШОУ ПО-
ШЛО НЕ ТАК». Как пришлась по вкусу 
русификация иностранного юмора в то 
и дело рушившихся декорациях — на-
блюдал корреспондент «МК».

НЕМЮЗИКАЛЬНЫЙ БРОДВЕЙ
Театр МДМ отмечает юбилей необычной комедией 
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Первая статья про Вадика Ловчикова 
была опубликована в «МК» 27 апреля 
2018 года.

Вадику 6 лет. Со дня рождения он с мамой 
был прописан в деревянном доме 1956 года 
постройки в Краснопахорском поселении, в 
поселке Красное, на улице Октябрьская, 10. В 
доме одна комната площадью 20 квадратных 
метров и кухня площадью 8 квадратных метров. 
Удобства на улице. Одна половина дома принад-
лежала дедушке Вадика, Александру Сергеевичу 
Пряникову, а вторая — родному брату деда, 
Виктору Сергеевичу Пряникову.

За несколько дней до смерти дедушка 
Вадика подарил свою половину дома третьей 
жене, Людмиле Коноревой, а его брат свою часть 
отписал своей жене, Валентине Николаевне 
Пряниковой. 

После смерти Александра Сергеевича 
Пряникова его брат обратился в суд с иском о 
фактическом разделе дома. В результате оче-
редного судебного разбирательства любимые 
родственники выиграли тяжбу о нечинении 
препятствий в пользовании домом. К этому 
времени мама Вадика, Мария Пряникова, уже 
была больна раком 4-й стадии с метастаза-
ми в легкие и приезжала в суд после сеансов 
химиотерапии.

И правосудие свершилось: 3 августа 2015 
года Марию Пряникову вместе с 3-летним ре-
бенком с помощью судебного пристава, правда, 
без исполнительного листа, выселили из дома. 
Буквально: все вещи вынесли на улицу.

Мария обратилась в суд, но до решения 
суда второй инстанции, который оставил ее жа-
лобу без удовлетворения, она не дожила. Мария 
Пряникова умерла 15 сентября 2016 года.

Но задолго до этой семейной войны, то 
есть в декабре 2004 года, Мария встала в оче-
редь нуждающихся в улучшении жилищных 
условий. 

Когда стало известно, что Мария заболела, 
ее муж, отец Вадика, Виталий Владимирович 
Ловчиков, ушел из дому и забыл вернуться. 
Поэтому опеку над малышом оформила его 
бабушка, Екатерина Николаевна Пряникова.

В сентябре 2017 года Екатерина Николаевна 
написала заявление в Департамент городского 
имущества Москвы с просьбой сообщить, в 
какой очереди на получение жилья числится 
5-летний Вадик. И выяснилось, что ни в каких 
списках он не значится. Когда мать ребенка 
умерла, ее с очереди, понятное дело, сняли. А 
сын? Ну что вы, какой сын…

Екатерина Николаевна обошла все кабине-
ты, написала во все инстанции и отовсюду по-
лучила ответ: ребенка-сироты Вадика Ловчикова 
ни в одной очереди нет и никогда не было. 

Тогда Екатерина Николаевна написала 
письмо в «МК». 27 апреля 2018 года вышла моя 
статья «Очередь в детский ад», журналисты ТВ 
сняли на эту тему сюжет и встретились с уполно-
моченным по правам ребенка при Президенте 
России Анной Кузнецовой. В результате этой 
войсковой операции ребенка восстановили в 
очереди. И выяснилось, что номер очереди — 
52 861-й. Иначе говоря, сирота Вадик Ловчиков, 
которому в мае исполнилось 6 лет, к пенсии 
наверняка получит квартиру.

А где сейчас живут Вадик с бабушкой?
Это, пожалуй, самый интересный вопрос. 

Живут они у сестры Марии, родной тети Вадика, 
Анны Александровны Четвериковой, в квартире 
из двух смежных комнат в старом хрущевском 
доме в поселке Минзаг. В поселке всего два 
кирпичных дома, остальное — дачи. То есть в 
двух смежных комнатах проживают Анна с му-
жем и 16-летней дочерью и Вадик с бабушкой. 

Площадь кухни — 5 квадратных метров, обедать 
приходится по очереди.

О том, как Екатерина Николаевна Пряникова 
возит внука в детский сад, который находится на 
45-м километре Калужского шоссе, я в предыду-
щей публикации рассказала подробно: на дорогу 
туда и обратно у бабушки уходит 5 часов. А за 8 
часов можно долететь до Таиланда.

А еще Екатерина Николаевна по утрам, 
перед детским садом, водит Вадика в Троицкую 
музыкальную школу. У его мамы был абсолютный 
музыкальный слух. Вадик тоже очень любит му-
зыку и мечтает играть на фортепьяно. Но сейчас 
он 2 раза в неделю учится по классу скрипки и 
1 раз в неделю — по классу фортепьяно. Ба-
бушка — герой.

До недавнего времени Вадик думал, что 
мама лежит в больнице. Сейчас он уже знает, что 
мама умерла, но он не понимает, что это такое. 
И еще он не понимает, где его дом.

А тут и понимать нечего. Дома у него нет.
13 июля 2018 года я опубликовала вторую 

статью про Вадика и написала, что вся надежда 
на чудо. И что совершить это чудо может только 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Через несколько дней после этой публи-
кации бабушке Вадика позвонили. Женщина, 
которая звонила, сказала, что она — сотрудник 
правительства Москвы. И что принято решение 
выделить Вадику квартиру.

В этот момент Екатерина Николаевна с 
внуком находились на море. Екатерина Нико-
лаевна весь год копила деньги на эту поездку, 
потому что никаких социальных путевок им никто 
ни разу не предложил. Она хотела сорваться и 
вернуться в Москву, но ей сказали, что решение 
уже принято, волноваться не о чем и ей позвонят, 
когда они с ребенком вернутся с отдыха.

Никто не позвонил, она сама дозвонилась 
до сотрудницы правительства Москвы, и в конце 
августа ей наконец предложили посмотреть 
квартиру. Адрес: улица Бутлерова, дом 14, кор-
пус 1.

Сами понимаете, двухкомнатная квартира в 
новом московском доме — похоже на сон…

Екатерина Николаевна заполнила множе-
ство документов, написала заявление, но тут 
телефон замолчал. Прошел сентябрь, прошел 
октябрь. Тогда она снова начала звонить по 
известному телефону.

Дама, которая представилась сотрудницей 
правительства Москвы, объяснила бабушке 
Вадика, что квартиру оплачивает меценат, а 
его сейчас нет в Москве. Вот он вернется — и 
все оформят.

Прошло еще несколько дней.
Екатерина Николаевна снова позвонила. Тут 

дама объяснила Пряниковой, что она сейчас в 
отпуске и беспокоить ее не стоит. Вот она выйдет 
на работу — и уж тогда точно все оформят.

Я верю в чудеса. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин не мог оставить без внимания эту душе-
раздирающую историю. Но вот знает ли он, что 
так бездушно отнеслись к его поручению? 

Вот в такие чудеса я не верю.
Скоро Новый год. Где его встретит 

6-летний Вадик Ловчиков, который все еще 
ждет маму…

В преамбуле к телетрансляции на 
полузадушенном канале «Дождь», 
поддержавшем акцию на пару с 
одной из соцсетей прямым эфиром, 

ведущий Миша Козырев настойчиво рекомендовал 
родителям «убрать детей от экрана», предполагая 
«обсценную, табуированную лексику», которую из 
прямого эфира, понятно, не вырежешь. Мол, чего 
еще ждать от разнузданных рэперов? Однако по-
сле двух с половиной часов совершенно отменного 
музыкального и сценического действа одной из 
червоточинок, разъедавших сознание, дух и тело 
легким разочарованием, оказалось как раз пол-
ное отсутствие обещанной «обсценной» лексики. 
Блин! Просто никто ни словом, ни полсловом, ни 
даже полуслогом так и не матюгнулся. Страшный 
облом! Шнура на них нет с «Зенит Ареной» на 65 
тысяч… 

Рэперы оказались крайне политкорректны 
и почти по-профессорски благочинны в своем 
клокочущем протесте. Баста даже схохмил: «Прямо 
как на кафедре», — обращаясь к восторженному 
залу. Не знаю, что произошло с рэперами. Воз-
можно, осознание именно той самой социальной 
ответственности, в отсутствии которой их обви-
няют, заставило прогрессивных музыкантов из 
последних сил держать себя в руках. В общем, 
детишек можно было никуда не убирать…

Oxxxymiron как зачинщик ивента расставил 
сразу все точки над «i»: «Мы с Хаски по-разному 
смотрим на жизнь». Это он сделал правильно, 
поскольку главный пункт когнитивного диссо-
нанса, посетившего многих после того, как этого 
Хаски «люди с автоматами» разогнали и замели 
в Ростове-на-Дону, было искреннее недоуме-
ние: «Он же — «крымнаш», он же Прилепина хва-
лил за Донбасс». М-да, бывает, что революция 
пожирает своих детей — закон исторической 
диалектики… 

Oxxxy тем временем уже цитировал немецко-
го пастора Мартина Нимёллера, чье стихотворное 
прозрение о Третьем рейхе вошло в анналы: «Когда 
нацисты пришли за коммунистами, я молчал, я 
же не коммунист». Потом пастор так же молчал, 
когда пришли за социал-демократами, членами 
профсоюзов и евреями, поскольку ни к кому из 
них не относился. Стих заканчивается трагической 
развязкой: «А потом они пришли за мной, и уже не 
было никого, кто бы мог протестовать». Многозна-
чительность философского посыла Мирона была 
ясна и чиста как слеза младенца, вызвав прилив 
ободрительного гула в зале. Потом последовала 
обойма хитов: «Больше Бена», «Неваляшка», «Го-
род под подошвой», «Где нас нет». Совместный с 
«Би-2» трек «Пора возвращаться домой» превра-
тился в оглушающее караоке, поскольку голоса 
отсутствовавших, но поддержавших собрание 
Левы и Шуры звучали плейбеком, и весь зал с 
удовольствием раскачивался и подпевал роман-
тической коллаборации мелодичного гитарного 
рока и жесткого рэпа. 

Самым «тематическим» в контексте вечеринки 
был, разумеется, взрывной и колючий Ваня Noize 
MC. Уж он-то знает толк в «людях с автоматами» и 
романтике запретов как никто другой… Именно на 
нем и еще на Монеточке неугомонный живодер-
ствующий Милонов предлагал проводить опыты: 
поить святой водой и смотреть потом, пошла ли 
слюна… Пришлось этого Милонова высмеивать 
едким треком «Чайлдфри».

Еще задолго до Хаски упомянутые не раз 
по ходу вечера «люди с автоматами» ввалива-
лись на концерты к Нойзу, и, по воспоминаниям 
музыканта, все это выглядело «как-то не очень 
уместно». «Вижу много общего с ситуацией, с 
которой столкнулась наша группа в 2014–2015 
годах», — делился рэп-бунтарь. Помимо того что 
Noize MC сумел вытянуть банальную рэперскую 
страсть «погундосить хотя бы 16 строчек» до 
уровня изящных, полифоничных, насыщенных 
буйными красками форменного импрессионизма 
музыкальных полотен, его песни — страстные и 
жесткие памфлеты, в которых хлесткость фраз 
и формулировок не тонет в обычной пошлости 
житейской чернухи или перверсий юношеской 

гиперсексуальности, а зрит, что называется, в 
корень и ворошит «злобу дня». «Кровавый режим, 
картонная оппозиция…» («В темноте»), «Вот она, 
российская демократия, мать ее…» («Наше движе-
ние») и т.д. Все это, конечно, звучало на вечере под 
одобряющий хор многотысячного зала и сопрово-
ждалось не менее хлесткими руладами в паузах 
между номерами: «Десять лет назад казалось, что 
хуже уже не будет. Но много интересного, однако, 
ждало нас впереди». 

На сладенькое, разумеется, подавался Баста. 
Баста — он как Стас Михайлов русского рэпа: ле-
гок, романтичен, исповедален, жесток, но в меру 
проникновенен, обожаем дамами и девицами. 
В общем, няшка, несмотря на всю брутальность 
своего образа. Чем не Михайлов? Он, кстати, даже 

призывал зал цитировать своего эстрадного клона 
его же строчками: «Все для тебя!» Зал нестройно 
подпевал. Видимо, публика, собравшаяся на акцию 
рэп-протеста, не очень владела стасомихайлов-
ским цитатником. Зато уж всей обойме шедев-
ральных хитов Басты было не занимать хорового 
фанатского восторга: «Небо», «Партизан», «Там, 
где нас нет», «Шар», «Урбан», «Чистый кайф» и пр. 
Кульминацией его сета стал, разумеется, чартовый 
патетический блокбастер о жизни и «обо всех нас» 
(как восторженно охарактеризовала как-то сей 
вирш Диана Арбенина) «Сансара», а что же еще!

Василий-Баста не столько, конечно, говорун, 
сколько певец и музыкант. Поэтому больше пел, 
меньше говорил, в отличие от тех же Окси или 
Нойза. По «повестке дня», сбиваясь и запинаясь, 
выдавил из себя что-то типа: «Мы собрались, чтобы 
дать возможность каждому человеку говорить и 
петь». Возможно, Василия «обязывала» и тяжелая 
ноша лица федерального агитропровского канала, 
на котором он засиделся в жюри глянцевого теле-
конкурса. Хотя, собственно, за артиста должны 
говорить не столько слова, сколько действительно 
песни. Вот и не случайно, видимо, в мощном эпи-
логе вечера-протеста все трое рэп-звезд слились 
именно в стародавнем хите Басты «Игра», взвин-
чивая эмоции до точки кипения бодрым миксом 
хип-хопа и хард-рока: «Моя игра принадлежит 
таким же, как и я!»

■ ■ ■
В реалиях давно опошлившейся и убитой, 

словно СПИДом, вирусом неоконформизма рос-
сийской поп-музыки — в широкой трактовке тер-
мина «поп» со всеми его жанрами от диско, рока 
и рокапопса до шансона, хип-хопа и просто двух 
притопов-трех прихлопов — произошло событие, 
конечно, давно невиданное. Раньше обычно по раз-
ным животрепещущим поводам протестовали рок-
музыканты, и то в основном за границей. Поэтому 
нынешний ивент подмывает назвать российской 
версией известного рок-сборища на знаменитом 
стадионе Уэмбли «Свободу Нельсону Манделе!». 
Тут, правда, вместо Манделы оказался Хаски. Так 
сложилось. Милль пардон.

«У каждого есть свой предел, когда нако-
пилось, — объяснял залу, почему он больше не 
может молчать, взбунтовавшийся Мирон. — У 

меня накопилось сейчас… Эти обвинения в адрес 
рэпа, как раньше в адрес рока, что это чернуха, 
сгущение красок, негатив, все это по второму 
кругу происходит, эти бестолковые запреты, все 
очень знакомо по 70-м, 80-м годам…» Совер-
шенно справедливый оксимироновский экскурс 
в историю подводил к грустной мысли об «откате 
назад», о котором уже сколько лет буквально вопят 
политологи, журналисты, наблюдатели и всяческие 
рассерженные граждане из числа полупризрачной 
оппозиции.

И чудо! Прямо-таки «Праздник святого Йорге-
на». Как и Манделу, Хаски отпустили. «Нам удалось 
изменить ситуацию, это круто!» — не без патетики 
радовался Noize MC. Мол, вот она — мощь граж-
данского общества и сопротивления! Гип-гип-ура! 
И в воздух чепчики летели…

Но тут случилась такая загогулина, которая, 
собственно, и стала той второй червоточинкой 
разочарования после, напомню, несостоявших-
ся, но так ожидавшихся от рэперов забористых 
обсценных рулад. Дело в том, что Хаски не успел 
отсидеть свои 12 суток, выданных ему формально 
за порчу имущества, а фактически за то, что по-
смел смачно и совершенно справедливо начхать 
со своей рэп-колокольни на некую невнятную 
прокурорскую «рекомендацию» о запрете его 
концерта в Ростове, выйдя на свободу еще до того, 
как коллеги-рэперы ринулись его спасать, даже не 
разделяя политических взглядов «осужденного». 
Конфуз, батеньки…

И все бы, конечно, можно было списать на то, 
что власть действительно-де струхнула от под-
нявшегося народного гнева. Она ведь впечат-
лительная и такая чувствительная, к народному-
то негодованию, наша власть. Вот же даже Лев 
Лещенко — и тот заступился за засаженного в 
темницу Хаски. И власть прямо вся вздрогнула… 
Но — упс. Помимо 70–80-х, которые вспомнились 
Оксимирону, в голову полезли другие даты и име-
на. Тот же, извините, Кирилл Серебренников. Уж за 
него-то не то что Лещенко и три рэпера вступились, 
а интеллектуальная элита всего мира. Да что там 
мира, как говаривал Ваня Ургант, — всей России! 
И что?! И где?! 

И тут все прояснилось! Спасибо чудной Мар-
гарите Симоньян, одинокому рупору России во 
всемирном вражеском телепространстве, которая 
предательски выложила кремлевский «инсайд» 
в своем запрещенном на Руси Телеграме. Ай, 
Рита, знать, она сильна… И сообщила она там 
всему миру и негодующей местной обществен-
ности с рэперами буквально следующее: «Хаски 
отпустили и впредь оставят, тьфу-тьфу-тьфу, в 
покое, исключительно потому, что два-три чело-
века в АП (не Алла Пугачева, а Администрация 
Президента, если кто не понял. — Прим. А.Г.), 
которые никогда не слышали о Хаски, однажды 
вечером услышали о Хаски, а также услышали, 
что с ним произошло, и были, м-м-м-м, как бы 
это выразиться — возмущены произошедшим». 
Игривость тона своего «взрывного» «инсайда» 
(да-да, оба слова — в жирных кавычках) авторша 
усиливает в финале откровенно циничными в своей 
издевательской сути нотками: «А когда два-три 
человека в АП возмущены произошедшим, обычно 
это произошедшее хорошо заканчивается».

Что вы там говорите? Суд? Отменил 12 суток 
ареста? Тот самый, который самый независимый 
в мире? Общественные протесты? Купите банку 
повидла, и побольше — губы помазать. И еще 
машинку губозакаточную… «Два-три человека в 
АП»… И похоже, что в отличие от Хаски, о котором 
они «никогда не слышали», «то, что произошло», 
скажем, с тем же Серебренниковым или, совсем 
уж оборзею, с Олегом Сенцовым, их не очень 
возмущает. Скорее даже радует. Поэтому — по-
видло. Или пыль. Глотать. На выбор. Суды, петиции, 
конституции, концерты? «М-м-м-м», — говорят 
вам в ответ «два-три человека». Протестовать? 
Да, разрешили, особенно когда сами уже все 
решили. А могли и разогнать, как Хаски в Ростове. 
Что им, собственно, мешало? И никто бы даже 
не пикнул…

Артур ГАСПАРЯН.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ОЧЕРЕДЬ В ДЕТСКИЙ АД-3
ЗЛОБА ДНЯ

Дорогие читатели «Московского комсо-
мольца», рады сообщить вам о начале 
традиционной предновогодней акции 
«Хорошее настроение от «МК». По ее 
итогам самые активные участни-
ки получат подарки и пригла-
шение на праздничную встре-
чу с ведущими журналистами 
газеты, которая пройдет в ре-
дакции в конце декабря. 

В этом году исполняется 99 лет 
нашей газете, остается всего один год 
до 100-летнего юбилея «Московского 
комсомольца», поэтому конкурсное за-
дание мы посвятили многолетней истории 
нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:
■  Расскажите, как и почему вы стали подпис-

чиком «МК».
■  Как ваша судьба изменилась благодаря 

«МК».

■  Напишите, если вы или кто-то из близких ста-
ли героем публикации, как это повлияло на 
вашу жизнь. 
■  Какое из мероприятий «МК» вам запомнилось 

больше всего и почему. 
■  Какую рубрику вы хотели бы чаще чи-

тать в газете и почему. 
Отправить ваше письмо или копии 

архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на 

адрес редакции (125993, Москва, ули-
ца 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на 

конверте «Конкурс «Хорошее настроение 
от «МК» или передать через редакционные 

подписные пункты (их адреса ежедневно публи-
куются в газете). Обязательно укажите ваши 
ФИО и номер телефона для связи и вложите 
ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноября до 
14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, о 
правилах его проведения, месте и порядке по-
лучения выигрышей вы можете узнать по теле-
фону 8(495)665-40-80.

Если вы подписчик газеты или собираетесь  
им стать, то этот конкурс именно для вас

ПРАЗДНИК
РЕКЛАМА

ГОСТЬ

В четверг, 29 ноября, с 13.30 до 14.30 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» пройдет онлайн-конференция 
директора департамента надзорной 
деятельности и профилактической ра-
боты МЧС России, главного государ-
ственного инспектора Российской Фе-
дерации по пожарному надзору Рината 
ЕНИКЕЕВА.

В последнее время участились случаи гибе-
ли людей по причине пожара из-за неосторожно-
го обращения с огнем. В преддверии новогодних 

праздников эксперт ответит на вопросы о мерах 
предосторожности и пожарной безопасности.

Каким образом можно обезопасить жилые 
дома в осенне-зимний период? На что необхо-
димо обращать внимание в местах большого 
скопления людей? С чем связана частота возник-
новения пожаров? Какие эффективные методы 
предупреждения пожарных ситуаций существу-
ют на данный момент?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
Ринату Еникееву уже сейчас на сайте mk.ru 
в комментариях к анонсу. 

МЕТОДЫ БОРЬБЫ С ПОЖАРАМИ:  
КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ И СВОИХ БЛИЗКИХ

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!

По информации иран-
ского новостного 
агентства Press TV, 
президент Ирана Ха-
сан Рухани в своем 
выступлении на 32-й 
международной кон-
ференции исламского 
единства, которая про-
шла 24 ноября в Теге-
ране, назвал Израиль 

«раковой опухолью».
Такого рода риторика и угрозы не стали 
для нас новостью: мнение иранских ли-
деров об Израиле не меняется. Не влия-
ют даже призывы мирового сообщества 
прекратить подобные высказывания.

Израиль надеется, что Россия, как и прежде, 
осудит новое высказывание. 

Премьер-министр Израиля Биньямин Нета-
ньяху ответил на выступление Рухани следующим 
образом: «Оскорбления Рухани и призывы к уни-
чтожению Израиля вновь доказывают необходи-
мость для всех стран объединиться и принять 
санкции против террористического иранского 
режима, который несет угрозу для всех».

Позвольте мне сегодня проинформировать 
российскую общественность об иранском режиме 
и его деятельности.

Иранский режим, самый крупный спонсор 
терроризма в мире, представляет прямую угрозу 
как своим соседям по региону, так и всему между-
народному сообществу. 

«Ядерный архив» Ирана, раскрытый израиль-
ской разведкой, подтверждает без какой-либо тени 
сомнения: у Тегерана есть комплексный секретный 

план развития ядерных вооружений. И даже после 
того, как был достигнут Совместный всеобъем-
лющий план действий (СВПД), Иран продолжает 
деятельность, направленную на создание ядер-
ного оружия. Используя обман и уловки, Иран 
сохранил свой ядерный потенциал под видом 
научных исследований. Соглашение не привело 
и к сдерживанию режима, на что все надеялись, 
когда Иран подписывал СВПД, — напротив, оно 
позволило верховному духовенству Ирана вести 
более воинственную внешнюю и деспотичную 
внутреннюю политику.

Сильное давление и санкции, которые при-
менялись в отношении Ирана вплоть до 2014 года, 
оправдали свою эффективность. На этом осно-
вании можно рассчитывать, что они окажутся 
действенными и сейчас. Введение санкций в от-
ношении важнейших секторов иранской экономики 
— это лучший способ закрыть путь к созданию 
ядерной бомбы и сдержать бесчестную политику 
аятолл. 

Начиная с октября 2015 года, когда было под-
писано соглашение, Иран продолжает развивать 
программу по созданию ядерного оружия, ведет 
«ядерные архивы», скрывая при этом ключевые 
объекты и оборудование. Помимо того что СВПД 
полностью провалился в попытках сдержать 
ядерную программу Ирана, он не затронул дру-
гие аспекты воинственной политики режима — 
такие, как разработка ракет большого радиуса 
действия, военное вмешательство в региональные 
конфликты, поддержка проиранских формирова-
ний в Сирии, Йемене, Ливане и Ираке, спонсиро-
вание ХАМАСа в секторе Газа и террористическая 
деятельность иранского режима в Европе.

В Ливане «Хезболла» занимается 

строительством объектов по усовершенствова-
нию ракет типа «земля–земля» буквально в ме-
трах от международного аэропорта Бейрута, что 
позволит этой террористической организации, 
созданной при содействии Ирана, стать облада-
телем высокоточного оружия, направленного на 
израильские города. В Сирии иранские ракетные 
заводы, аэродромы и тренировочные комплексы, 
подконтрольные Корпусу стражей исламской ре-
волюции (КСИР), способствуют распространению 
экстремизма и убийствам мирных сирийских граж-
дан. В секторе Газа Иран продолжает спонсировать 
ХАМАС и производить ракеты для боевиков, стре-
мясь стереть Израиль с лица земли. Региональная 
экспансия Ирана и действия проиранских форми-
рований под руководством КСИР также наносят 
колоссальный урон местному населению Ливана 
и сектора Газа, которое используется в качестве 
«живого щита».

Щупальца Ирана протянулись далеко за пре-
делы Ближнего Востока. За прошедшие недели 
европейскими спецслужбами были задержаны 
иранские агенты, занимавшиеся подготовкой 
терактов в нескольких странах Евросоюза.

Иранские агенты, действующие во всех стра-
нах мира, располагают продвинутыми технология-
ми и получают внушительное финансирование. 
Иранский режим представляет собой глобальную 
опасность и ставит под угрозу фундаментальные 
свободы и ценности мирового сообщества. 

Продолжающаяся поддержка терроризма и 
наращивание ракетного потенциала красноречиво 
говорят о том, что СВПД не решает проблему ком-
плексно, а лишь создает иллюзию сдерживания. 
Вместо того чтобы стать умеренным и мирным 
режимом, Иран действует все более агрессивно. 

За прошедшие два года иранские империали-
стические амбиции только возросли, в то время 
как террористический режим распространяет 
свое влияние.

Экономика Ирана обрушилась: иранская ва-
люта упала на 2/3 своей стоимости из-за равно-
душия режима к благополучию своих граждан. 
Международная финансовая помощь должна 
была решить ключевые вопросы водоснабжения 
и энергетики, строительства школ и больниц и спо-
собствовать таким образом улучшению условий 
жизни иранцев. Вместо этого все средства пошли 
на наращивание военной активности: спонсирова-
ние глобального террора и ведение прокси-войн. 
Иранцы вышли на улицы в знак протеста против 
деспотичного правительства, в результате чего 
многие активисты, критикующие режим за же-
стокость, были брошены в тюрьмы. 

Ведя прокси-войны на Ближнем Востоке, 
Иран спровоцировал миграционный кризис и несет 
ответственность за его последствия: миллионы 
беженцев ищут убежища на берегах Средиземного 
моря. Волна мигрантов, захлестнувшая Европу, 
— результат враждебных действий Ирана в ре-
гионе и его полного равнодушия к человеческим 
жизням. 

К сожалению, сделка с Ираном не оправдала 
надежды и не повлияла на враждебную политику 
режима, которая сегодня касается всех нас. Не-
способность сделать шаг сегодня означает уступку 
агрессии Ирана, которая приведет к глобальным 
разрушительным последствиям в будущем.

Мы задаемся вопросом о мудрости политики, 
которая преследует меркантильные цели в отно-
шениях с Ираном, целиком игнорируя воинствую-
щий характер режима и угнетение собственного 
народа. Бизнес-интересы не должны ставиться 
выше вопросов мировой безопасности.

Благодаря Ирану в Сирии продолжают тво-
риться ужасы, Иран вооружает «Хезболлу» и ХА-
МАС, планирует убийства диссидентов в Европе 
и одновременно развивает ядерный потенциал 
и ракеты большого радиуса действия. Пока не 
поздно, международное сообщество должно при-
нять меры против угрозы для всего мира, которую 
представляет Иран.

Гарри КОРЕН, чрезвычайный и полномочный посол  
Государства Израиль в Российской Федерации

САНКЦИИ ОСТАНОВЯТ ВОИНСТВЕННОСТЬ ИРАНА

КАК РЭПЕРЫ ОПОЗДАЛИ 
ОСВОБОДИТЬ ХАСКИ
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Вадик Ловчиков.

Екатерина 
Николаевна 
Пряникова.

Oxxxymiron. Один из трех 
хедлайнеров акции-концерта.

Хаски, освобожденный судом 
за несколько часов до концерта.
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Матушка Елена подчеркивает, что 
обратилась в «МК» не для того, что-
бы обелить мужа, — она лишь хочет 
защитить права девочки, которая, 

по ее мнению, подверглась унижению и нарушению 
своей половой неприкосновенности, получила 
тяжелейшую психологическую травму.

Однако в чем обвиняют отца Алексия, расска-
зать все же придется — иначе будет непонятно, 
почему крайней в этой истории оказалась несовер-
шеннолетняя сирота, взятая семьей многодетного 
священника из детского дома.

За гранью добра и зла
К делам «священников-педофилов» прико-

вано пристальное внимание общества. Играет 
ли тут роль несовместимость добра и зла, свя-
тости профессии и того, что служителю церкви 
инкриминируют, или любопытствующим просто 
интересно, что происходит за чужими стенами, 
особенно если это стены храма...

Самый известный осужденный за педофи-
лию — отец Глеб Грозовский из Ленинградской 
области. Его обвинили в насильственных дейс-
твиях сексуального характера в отношении трех 
несовершеннолетних детей.

Процесс шел в закрытом режиме. Дело отца 
Грозовского вызвало большой резонанс, тем более 
что прежде он являлся известным проповедником 
и благотворителем, работал с неблагополучны-
ми семьями, малолетними правонарушителями, 
воспитанниками детских домов, наркоманами 
и алкоголиками, больными ВИЧ. У Грозовского 
была безупречная репутация. Поэтому за него 
вступились и хлопотали популярные спортсмены, 
политики, православные деятели. Даже патриарх 
Кирилл дал поручение правозащитному центру 
Всемирного русского народного собора разо-
браться в ситуации.

Небывалый случай, обычно церковь отстраня-
ется от скандалов такого рода со своими служите-
лями. Но ничего не помогло, Грозовского пригово-
рили к 14 годам колонии строгого режима.

Впрочем, эта история еще не завершена, 
приговор может быть оспорен: 8 октября 2018 года 
заместитель генерального прокурора Российс-
кой Федерации Леонид Коржинек предоставил в 
Верховный суд РФ кассационное представление 
на решение Приозерского городского суда Ленин-
градской области.

А на следующий день, 9 октября, началась 
очередная педофильная история, когда был за-
держан священник, на этот раз Череповецкой 
епархии, — 48-летний протоиерей Алексий Мо-
киевский, настоятель Свято-Троицкого храма, 
бакалавр богословия.

Он начинал как один из первых полковых свя-
щенников двадцать лет назад, объездил весь 
Казахстан, служил на ракетном полигоне в Се-
мипалатинске, затем переехали в Вологодскую 
область — здесь отец Алексий окормлял пожиз-
ненно осужденных на знаменитом «вологодском 
пятаке» — острове Огненном.

С матушкой Еленой они прожили в браке 29 
лет, воспитали пятерых детей — троих своих и 
двух приемных. Одного мальчика и четырех де-
вочек. «Старшей нашей дочери 27 лет, младшей, 
опекаемой Тае, скоро тринадцать, она встречает 
с нами свой третий день рождения», — расска-
зывает матушка.

После ареста отца одна из родных дочерей 
священника, София, опубликовала в Интернете 
открытое письмо, в котором пишет, что не верит 
в его вину.

«Кто и зачем обвинил его в таком ужасном 
поступке, лишенном всяческих оснований. Уви-
деться с ним не дали. Полагая, что все это ужас-
ная ошибка, мы начали активно сотрудничать 
со следствием. Я, как и все мои сестры, была на 
допросе и поставила свою подпись под тем, что 
всю жизнь жила в нормальной семье, на которую 
многие равнялись. Мы выслушали массу унизи-
тельных вопросов из серии: были ли со стороны 
отца действия сексуального характера по отно-
шению к вам? Да вы рехнулись!!!»

Она его любила?
Оказалось, что показания на батюшку, кото-

рые легли в основу его обвинения, дала одна из 
подруг Таи: «Девочка, которая якобы пострадала, 
очень активная, общительная и открытая. Она не 
раз рассказывала своим подружкам о том, что 
любит батюшку. Звонила ему при каждом удобном 
случае, приходила домой», — делятся в Интернете 
слухами местные жители.

Была ли это  безответная любовь подрост-
ка к некому объекту для подражания, духовно-
му лицу, своему воображаемому идеалу, или 
дыма без огня все-таки не бывает?

«У нас в доме постоянно толпились девчонки 
разных возрастов, дочек же много, — рассказывает 
матушка Елена. — И эту Нику (имя изменено) я 
тоже прекрасно помню. Мы устраивали летний 
лагерь для детей из нашего поселка, вывозили 

их на природу. Я всегда была рядом с мужем, так 
как работала директором этого лагеря. За все эти 
годы никаких намеков на сексуальные домогатель-
ства я не замечала... Где-то года полтора назад 
отец Алексий начал вести новый интернет-проект, 
создал сайт — как будто бы он подросток 80-х 
годов прошлого века, но научился через пишущую 
машинку выходить в будущее и рассказывать о 
своей жизни. Для современных детей это очень 
необычно и познавательно — узнать о прошлом 
их мам и пап, в группу батюшки входило около 
двухсот человек, в том числе наши друзья, одно-
курсники из университета, были там и прихожане... 
Но за несколько дней до ареста сайт взломали, 
наверное, уже шло следствие. Ника в этой группе 
состояла тоже. 

За четыре дня до ареста дочка ночевала у 
Ники, и та ей показала американский сериал, в 
котором девочка обвинила мужчину в домога-
тельствах. Некоторое время спустя подружка, по 
словам Таи, сообщила ей: «А я вашего батюшку 
посадила». 

— Тая — приемная дочь, расскажите, как 
она попала в вашу семью?

— Мы никого брать не планировали, все-таки 
уже в зрелом возрасте, дети выросли и разъеха-
лись, но вдруг позвонили из опеки и попросили 
помочь девочке в сложной жизненной ситуации. 
Мама Таи умерла. Отец отбывал срок. Другие 
родственники от ребенка отказались. Это был 
День преподобного Ферапонта Белозерского, мы 
как раз возвращались из монастыря и отнеслись 
к этому звонку как к божьему благословению. И 
уже на следующий день ее забрали. Тая — спо-
койный и послушный ребенок. Скромная. Ей много 
пришлось пережить, и поэтому первый год у нас 
она даже не улыбалась. Только недавно начала 
приходить в себя, оттаивать. Мы ее держали как 
крошку в ладошке. Нанимали репетиторов, чтобы 
подтянуть в учебе, она посещала музыкальную 
школу. Слава богу, выровнялась, успокоилась, и 
тут такое произошло...

...В Липином Бору живет тысячи три человек, 
здесь есть большая школа, магазины. От города 
Кириллова, где расположен знаменитый Кирил-
ло-Белозерский монастырь, через реку Шексну 
40 километров, если в объезд, когда паром не 
работает, — то все 150.

Хотя село и большое, все друг друга знают. А 
семья священника так и вообще на виду.

«Да, это так, — подтверждает матушка. — Мы 
живем как за стеклом. Приходится постоянно 
держать лицо. Все наши дети были приучены к 
тому, что любой их поступок может стать темой для 
обсуждения у деревенских. Когда 9 октября нагря-
нули следователи, я долго не могла поверить в то, 
что это происходит наяву. Даже пальто не сняла, 
так и просидела весь обыск в коридоре... Изъяли 
технику, нижнее белье мужа. Суд по определению 
меры пресечения был в 11 часов вечера. Я в это 
время находилась на допросе. А утром мне уже 
звонили со всей России, выражали сочувствие, 
заступались за батюшку. Многих я даже не знаю. 
Но были и страницы, откуда шла информация, 
что батюшка во всем признался, что он написал 
явку с повинной.

— Как вы считаете, это может быть 
правдой?

— Я не знаю подробностей дела, не знаю, в 

каких условиях отец Алексий сидит и какие меры 
воздействия к нему могут применять... Мужа обви-
няют по ч. 2 статьи 135 УК РФ «Развратные действия 
в отношении лица, достигшего двенадцатилет-
него, но не достигшего четырнадцатилетнего 
возраста». Ему грозит от 3 до 8 лет. Я не думаю, что 
он признался в чем-то, иначе зачем следователям 
понадобилась еще и Тая? Я слышала только, что 
экспертиза показала: Ника — девственница. Что 
все обвинение основано только на ее словах.

— Когда следователи пришли за Таей 
первый раз?

— За девочкой пришли, когда я находилась в 
ванной комнате, в доме также находились другие 
мои дочери. Нам никто и ничего не объяснил. Ни-
каких бумаг, что меня, к примеру, лишают статуса 
опекуна и по какой причине, я не подписывала. 
Сотрудники межрайонного следственного отдела, 
не спрашивая меня, ее законного представителя, 
отвезли девочку в городскую больницу на меди-
цинское освидетельствование на предмет половой 
неприкосновенности. Но никаких документов, 
подтверждающих необходимость проведения 
этого освидетельствования, предъявлено не было. 
Самому ребенку даже не разъяснили суть дейс-
твий, которые с ней будут производиться... Никого 
из близких в кабинет на экспертизу не пустили. 
Представитель опеки также не присутствовала 
там. Девочка оставалась наедине с врачом и мед-
сестрой. Врач — мужчина-гинеколог, он работает 
в роддоме, я не знаю, есть ли у него лицензия 
на проведение подобных действий в отноше-
нии несовершеннолетней. Когда Тая вышла, то 
разрыдалась на руках у Сони... Она сказала, что 
доктор во время обследования грубо кричал на 
нее, пытался заставить ее сказать, что она живет 
половой жизнью. Я поняла, что нужно немедленно 
уезжать. Нам здесь жить не дадут. Мы не скрывали 
намерений покинуть город, так как поползли слухи. 
Препятствий нам никто не чинил — подписки о 
невыезде у меня не было. На поезде из Вологды 
мы с дочерьми добрались до Москвы, а затем са-
молетом улетели в другой город к родственникам. 
Через какое-то время позвонил следователь, он 
требовал, чтобы мы немедленно вернулись.

— Вы его не послушались?
— У меня появилось подозрение, что все это 

делается специально, нас запугивают и заставляют 
поступать так из-за расследования дела мужа. Да, 
до какого-то момента я относилась с пониманием, 
что дочери нужно пройти медицинское освиде-
тельствование половой неприкосновенности, я 
не препятствовала следствию, но то, как, каким 
образом это делалось, выходило за всякие рамки. 
На новом месте мы сразу же пошли в клинику, 
где состоялся осмотр Таи у квалифицированного 
детского гинеколога с лицензией и многолетним 
стажем. Ее ответ был однозначным: Таю никто 
не трогал, она — девочка. На всякий случай мы 
проконсультировались у еще одного специалис-
та, чтобы исключить возможность ошибки, но и 
там был такой же результат. Все эти документы 
у меня есть, я передала их копии следователю 
через адвоката моего мужа. После этого нас на 
месяц вроде бы оставили в покое. Мы пытались 
построить жизнь заново, оформили временную 
прописку, получили ходатайство от опеки для 
регистрации несовершеннолетней, Тая пошла в 
новую школу. Все было нормально до 13 ноября. 
Примерно в 13 часов дня в школу к дочери прямо 
на середине урока ворвались представители опеки 
в сопровождении правоохранительных органов, 
которые прибыли из Вологодской области. Дочку 
опять повезли теперь уже на другую экспертизу. 
Вместе с ней забрали классную руководительницу, 
психолога... Мне никто не позвонил. Таю заставили 
раздеться, провели те же манипуляции, заставили 
сдать анализы на венерические заболевания. Каж-
дый раз ей проводили внутреннее исследование. 
Тая говорит, что ей было больно, гораздо больнее, 
чем когда ее осматривали первый раз дома. Но 
о ее чувствах, как мне кажется, никто не думал. 
Взрослых выгнали из кабинета, сказав, что будут 
беседовать с девочкой один на один. Педагоги не 
стали спорить, защищать ребенка, они сразу вы-
шли, представительница опеки сидела и молчала, 
ни во что не вмешивалась. О том, что дочка уже не 
девочка, эти взрослые, облеченные властью люди 
говорили как о свершившемся факте — дескать, 
так показала экспертиза, они только требовали 
назвать время и место, где это случилось. Тая не 
выдержала и сказала, что, возможно, она через 
забор перелезала в детстве и напоролась... Все 
это время я не знала, что происходит с дочерью, 
где она, с кем, — ее как будто похитили. И только 
когда экспертиза и допрос закончились, нас, нако-
нец, известили звонком, что ребенка «из школы не 
ждите». После этого Таю отвезли в приют...

«Засунули фигню  
и попросили расслабиться»
Уже потом, дома, Тая все эти события подроб-

но изложила в своих записях в обычной школьной 
тетради.

Вот она пишет, как командировочные со-
трудники правоохранительных органов везут ее 
на медэкспертизу, спокойно беседуют о погоде и 
природе с представителями опеки, они будто не 
замечают дрожащего от ужаса ребенка, сидящего 
напротив них и ожидающего своей участи, не успо-
каивают ее. Она для них словно пустое место.

«Пока мы ехали к гинекологу, опека и эти два 
следователя разговаривали о погоде, и тетя из 
опеки предложила им переехать в город Н., и о 
таком всю дорогу».

А это уже разговор у кабинета гинеколога:
«Я попросила позвать опекуна, но женщина 

из опеки сказала, что она отвечает за меня. Мы 
поехали к гинекологу, я заплакала, потому что 
мне было страшно... Меня стали допрашивать. 
Психолог: «Расскажи правду. Это будет для тебя 
же лучше».

— Я и сказала правду.
— Но ты понимаешь, что мы все взрослые 

люди и рассказ про забор — глупость.
— Вы сказали назвать предположительные 

версии, я и сказала. Вы сами себя не слышите.
— Подумай. Мы не торопимся. Ты давно уже 

не девочка… Просто, может, ты не помнишь.
— У меня ничего не было. Вы сейчас говорите 

так, будто вы знаете. Вы Ванга?»
Из записей девочки видно, что еще ее спра-

шивали о том, почему она зовет опекуншу не ма-
мой, а матушкой, утверждая, что это ненормально, 
потом довольно долго пытались подвести к мысли, 
что ее ругают и бьют в доме, что священник с женой 
постоянно скандалят между собой, но Тая наотрез 
отказывалась это подтвердить.

«Следователи вышли, а опека и педагог пы-
тались еще что-то узнать, настаивая, что я могла 
забыть: «А у тебя есть парень?» — «Нет». — «А 
нравится кто-то?» — «Какая разница?» — девочка 
едва не рыдала. 

«После всего мы поехали в кожвен, так как они 
сказали, что у меня нашли какие-то болезни. Мне 
брали анализы — соскоб и кровь из вены. Когда 
брали соскоб, было настолько больно, что слезы 
сами лились от боли. В кабинет вбежала (получает-
ся, что при осмотре ее не было. — Авт.) испуганная 

опека: что случилось. В меня засунули какую-то 
длинную фигню и попросили расслабиться».

— Тая находилась в приюте, — продолжает 
Елена. — Мы кинулись бить во все колокола. Я 
везде заявляла, что не являюсь подсудимой, мне 
не предъявлено никаких обвинений, я ни разу не 
препятствовала следствию по делу моего мужа-
священника, и я вообще не понимаю, на каком 
основании со мной как с законным представителем 
Таи поступают так? Куда мы только не писали, в 
приемную президента, Анне Кузнецовой, уполно-
моченному по правам ребенка. Что-то, видимо, 
сработало, через несколько дней нам разрешили 
забрать Таю домой. 

— Как Тая себя чувствовала, когда 
вернулась?

— Вначале она была очень подавлена, слу-
чившееся стало для нее огромным стрессом. 
Потом потихоньку стала приходить в себя. Тая 
запомнила все, что с ней происходило, что де-
лали с ней, и готова рассказывать об этом, как 
ее заставляли оправдываться, что она ни с кем 
не спала. «Государственный ребенок», как ее 
называют, — получается, с ней теперь можно 
творить все что угодно? Наши попытки начать 
новую жизнь растоптали. Теперь снова придется 
менять школу, ведь дочь забрали на глазах у всего 
класса как преступницу... Но дальше произошло 
самое страшное. Вернувшись домой, Тая начала 
жаловаться, что ей больно... Мы снова обратились 
к тому же детскому гинекологу с 45-летним ста-
жем, которая незадолго до этого делала освиде-
тельствование ребенка, она опять осмотрела Таю 
и сказала, что на этот раз... девственная плева 
надорвана, что там рубец с левой стороны. 

Врач предположила, что, возможно, просто в 
кожвендиспансере, когда ей брали мазок, то про-
никли слишком глубоко и была нанесена травма... 
В своих записях дочка также указывает на то, что 
ей было очень больно. Специалист готова дать 
показания в суде. Если же ее дефлорировали спе-
циально, чтобы скрыть все предыдущие ошибки 
в расследовании уголовного дела отца Алексия, 
то это преступление. Мы написали заявление в 
прокуратуру о случившемся, требуем провести 
всестороннее расследование и привлечь виновных 
к ответственности.

«Они и есть  
государство и закон»
Из последних сообщений матушки Елены 

в соцсети: «Мое солнышко дома, она молодец, 
только видно, как дрожат ручонки, когда держит 
чашку с чаем. Сказала, что отвыкла от домашнего 
беспорядка и хорошо, что можно лежать на крова-
ти, в приюте этого не позволяли. Говорит, что было 
холодно и подъем в семь. Как ей было страшно, 
как больно на экспертизе, она плакала от боли и 
страха, она кричала. Люди, которые сделали это 
с моим ребенком, должны быть наказаны. Те, по 
чьему произволу это началось, с чьего равнодушия 
и некомпетентности происходило. Они говорят, что 
действовали от имени государства и закона. Они 
считают, что они и есть государство и закон».

— Все, что я хочу сейчас, это защитить при-
емную дочь, — говорит Елена. — Наказать людей, 
которые, как я считаю, фактически надругались 
над ней под прикрытием медицинской экспер-
тизы. При том что, как сейчас выясняется, никто 
не снимал с меня статуса опекуна — просто на 
момент проведения всех этих экспертиз следо-
ватель своим постановлением отводил меня как 
законного представителя интересов ребенка и 

назначал временно сотрудников опеки, которые 
были поблизости.

То, что сотворили с девочкой, которая априори 
ни в чем не виновата, выходит за грань разумного и 
человеческого. Я написала во все уполномоченные 
инстанции. Я требую независимого расследова-
ния грубейшего нарушения прав моего ребенка и 
моих — как его законного представителя. Я требую 
срочной комплексной медицинской экспертизы, 
пока еще не поздно определить срок, когда именно 
была нарушена у девочки девственная плева и 
была ли она нарушена вообще.

n n n
А вот как представляется ситуация глаза-

ми правоохранительных и надзорных органов. 
Приводим ответ матушке Елене, поступивший из 
прокуратуры Вашкинского района Вологодской 
области на ее жалобы:

«В ходе следствия при проведении допроса 
вы неоднократно нарушали порядок его прове-
дения, а именно — говорили девочке ответы на 
поставленные следователем вопросы, в дальней-
шем отказывались подписывать протокол следс-
твенного действия… При проведении указанного 
следственного действия вам следователем было 
указано на необходимость проведения медицин-
ского освидетельствования врачом-гинекологом 
в отношении Т. …

…В период с 10.10.2018 по 15.10.2018 вы 
под различными предлогами препятствовали 
следствию и уклонялись от явки для проведения 
освидетельствования… 

…15.10.2018 постановлением следователя 
вы были отведены как законный представитель 
от защиты интересов несовершеннолетней Т. 
Соответствующим постановлением законным 
представителем была назначена заведующая 
отделом опеки и попечительства администрации 
Кирилловского района Сизьмина И.А. … С поста-
новлением об отводе в качестве законного пред-
ставителя вы ознакомлены 15.10.2018, от подписи 
отказались… Сизьмина И.А. с постановлением 
о допуске законным представителем ознаком-
лена 15.10.2018. После этого от нее поступило 
заявление о том, что она не возражает против 
проведения медицинского освидетельствования 
в отношении Т. 

15.10.2018 в вечернее время в БУЗ ВО «Кирил-
ловская ЦРБ» был проведен медицинский осмотр 
Т. врачом-гинекологом.

16.10.2018 старший следователь Нестеров 
А.А. в БУЗ ВО «Кирилловская ЦРБ» получил по 
результатам освидетельствования письменный 
ответ: …девственная плева нарушена.

После того как следователь Нестеров А.А. 
получил указанный ответ, позвонил вам и сообщил 
о необходимости проведения повторного допроса 
Т. с целью выяснения, при каких обстоятельствах 
у нее была нарушена девственная плева… Вы 
пояснили, что уехали в г. Н. … В ходе проведенных 
разыскных мероприятий было установлено, что вы 
и Т. по адресу, указанному в вашем заявлении… 
не проживаете…

Таким образом, было установлено, что учас-
тие вас в настоящем уголовном деле как законного 
представителя Т. противоречит интересам несо-
вершеннолетнего свидетеля…

…13.11.2018… в соответствии с заключением 
эксперта было установлено, что у несовершен-
нолетней Т. нарушена целостность девственной 
плевы…

В ходе допроса в качестве свидетеля несовер-
шеннолетняя Т. по факту нарушения девственной 
плевы пояснить ничего не смогла...

…О помещении несовершеннолетней Т. в 
социально-реабилитационный центр для несовер-
шеннолетних были предприняты попытки уведо-
мить вас, но на телефонные звонки вы не отвечали, 
а затем выключили телефон. В связи с чем была 
уведомлена… ваша совершеннолетняя дочь… 

В связи с вышеизложенным в настоящее вре-
мя оснований для принятия мер прокурорского 
реагирования не имеется».

Екатерина САЖНЕВА.

Редакция просит считать данную пуб-
ликацию основанием для официальной про-
верки сведений и обстоятельств, указанных 
матушкой Еленой.
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ПРИНЕСЕННАЯ В ЖЕРТВУ
Отец Алексий Мокиевский —  
человек на Вологодчине 
известный.

12-летняя Тая (справа) пережила 
огромный стресс. Вместе с сестрой 
Софией.

Независимые врачи дали заключение, что Таю никто не трогал.
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c 1-й стр. Какое тайное не 

может быть явным?
Чтобы нарушить тайну частной жизни, теперь 

вовсе необязательно выкладывать чужие интим-
ные фото или переписку в Интернете. Вполне до-
статочно «слить» информацию одному человеку с 
комментарием «только никому не рассказывай!» 
Это уже может стать основанием, чтобы возбудить 
против болтуна уголовное дело по статье 137 
УК («Нарушение неприкосновенности частной 
жизни»).

«Распространение сведений о частной жизни 
лица заключается в конфиденциальном или пу-
бличном сообщении их одному или нескольким 
лицам в устной, письменной или иной форме и 
любым способом», — сказано в проекте поста-
новления пленума. 

При этом, как отмечается в документе, для 
наличия состава преступления ключевым мо-
ментом является отношение самого сплетника к 
информации, которая попала к нему в руки. Если 
он осознает, что это чужой личный секрет — пре-
ступление налицо. Если же он просто сболтнул 
лишнее случайно, преступлением такое поведе-
ние считать нельзя. 

Правда, сами судьи ВС признаются, служи-
тели Фемиды путаются в том, какую информацию 
считать личной тайной.

— К частной и семейной тайне следует от-
носить сведения, которые касаются только са-
мого человека и членов его семьи и которые не 
подлежат контролю со стороны государства в 
том случае, если эти сведения не носят противо-
правного характера, — пояснил судья Верховного 
суда Петр Кондратов, — Человек имеет право сам 
решать, какие из этих сведений доверять только 
себе, а какие можно сообщить, например, врачу, 
адвокату, священнослужителю.

Кроме того, высшей инстанции в ближайшее 
время предстоит разъяснить, как самому по-
страдавшему доказать, что в его жизнь сунул нос 
посторонний. Единственным доказательством 
здесь может стать аудио- или видеозапись, ко-
торая дословно зафиксирует слова преступника. 
Однако, делая такую запись, сам пострадавший 
формально нарушит закон.

Прослушка телефона
Не менее интересные разъяснения пленум 

дал по поводу нарушения тайны переписки, теле-
фонных переговоров и использования шпионских 
гаджетов для слежки. 

По мнению ВС, преступником является не 
только тот, кто прослушивает чужие разговоры, 
но и тот, к кому в руки попала распечатка с дета-
лизацией звонков.

В частности, нарушением тайны телефон-
ных переговоров с учетом разъяснений высшей 
инстанции будет считаться нелегальный доступ 
к информации о входящих и исходящих звонках, 
дате, времени, продолжительности соединения 
и номерах абонентов. А незаконный доступ к 
содержанию переговоров — это уже не только 
прослушка и запись разговоров на диктофон в 
режиме инкогнито, но и получение доступа к эсэ-
мэс, переписке в мессенджерах и видеозвонкам 
через интернет-сервисы.

Еще один нюанс, который может отбить у 
любопытных граждан желание подсматривать 
и подслушивать — ответственность за наруше-
ние телефонной тайны придется нести, даже 
если в разговорах или переписке не было личной 
информации. 

А вот если сплетник вчитывается в чужую 
переписку с согласия одного из собеседников, 
преступлением это, по мнению ВС, считать 
нельзя.

Шпионские гаджеты
Следующее разъяснение касается скрытых 

камер, диктофонов и GPS-трекеров. Как отмечают 
в ВС, устройства для слежки за передвижением 
объекта люди часто покупают без злого умысла. 
Водители ставят такие маячки себе в машины, а 
родители покупают смарт-часы со спутниковой 
навигацией, чтобы не волноваться за детей. 

Чтобы не подвергать добропорядочных граж-
дан риску оказаться на скамье подсудимых, высшая 
инстанция пояснила, что сам факт приобретения 
таких гаджетов не может свидетельствовать о 
виновности лица в совершении преступления. 
Главное, чтобы у покупателя не было умысла на 
негласное использование устройства:

«Например, лицо посредством общедоступно-
го интернет-ресурса приобрело специальное тех-
ническое средство, рекламируемое как устройство 
бытового назначения, и добросовестно заблужда-
лось относительно его фактического предназначе-
ния», — говорится в проекте постановления.

При определенных обстоятельствах шпи-
онским гаджетом может быть признан обычный 
смартфон или видеорегистратор. Для этого нуж-
но, чтобы агрегат подвергся дополнительной 
технической доработке: его перепрограммиро-
вали или присоединили к нему дополнительное 
оборудование, позволяющее негласно собирать 
информацию. 

А вот на слежку за неверным супругом, безала-
берным сыном или домашним животным запрет 
вообще распространяться не будет. Надеть на 
собаку ошейники с GPS-меткой или незаметно по-
ложить маячок подозреваемому в измене супругу 
в карман — это не преступление.

Неприкосновенность 
жилища
По делам о нарушении неприкосновенно-

сти жилища в прошлом году по данным ВС были 
осуждены 7609 человек. Для сравнения, по всем 
остальным делам о нарушении конституционных 
прав граждан количество приговоров исчисляется 
десятками в год. Однако у судей оставался нераз-
решенным вопрос: что именно считать жилищем. 
Будет ли преступлением вторжение в аварийный 
барак или сарай, в котором тем не менее живут 
люди?

На этот счет высшая инстанция дала четкие 
разъяснения: даже если дом по техническим или 
санитарным нормам не пригоден для проживания, 
подлежит сносу, официально выбыл из жилого 
фонда или формально считается расселенным, 
все равно вторгаться туда нельзя, если там есть 
жильцы.

— Тот факт, что помещение не подпадает под 
понятие жилища, не является основанием для 
лишения граждан на защиту неприкосновенности, 
— пояснил зампред Саратовского областного суда 
Артем Аниканов. 

Такая же ситуация и с теми, кто живет в съем-
ном жилье без официального договора аренды. 
Даже если жильцы не могут подтвердить закон-
ность своего нахождения на квадратных метрах, 
это не повод вторгаться без разрешения к ним 
на порог. 

При этом, как отмечается в проекте постанов-
ления пленума, не могут признаваться жилищем 
погреба, сараи, бани и гаражи, а также помещения 
в торговых центрах и на вокзалах, купе поездов 
и корабельные каюты. Не получится привлечь к 
уголовной ответственности и того, кто без при-
глашения залез в туристическую палатку. Наконец 
принцип неприкосновенности не действует на 
жилые помещения, переоборудованные под склад 
или мастерскую.

Татьяна АНТОНОВА.

c 1-й стр.
Стоит отметить, что Оксана, вы-
играв в 2015 году престижный 
конкурс и получив звание «Мисс 
Москва», не слишком сильно све-

тилась в мире шоу-бизнеса. В основном она 
выступала в качестве дизайнера. Девушка увле-
калась изготовлением купальников. Она устраи-
вала показы коллекций этого вида одежды, 
дизайн которых разрабатывала сама. Выручен-
ные от продажи деньги Оксана перечисляла в 
благотворительный фонд. Стоит отметить, что 
непосредственно на конкурсе «Мисс Москва»-
2015 Оксана самолично сшила купальники всем 
участницам конкурса. 

Также девушка принимала участие в под-
держке движения по экономии воды. Одна из 
ее благотворительных фотосессий была обо-
значена как «Не засиживайся в душе дольше 
20 минут, вспомни о детях Африки». 

Но не одним только дизайнерским твор-
чеством и благотворительностью занималась 
признанная красотка. Приехав в Москву в 17 лет 
из Ростова-на-Дону, девушка получила здесь 
прекрасное образование, она имеет степень 
бакалавра экономики. В российском экономи-
ческом университете им. Плеханова, где она 
обучалась, «МК» рассказали, что в 2013 году 
Оксана окончила финансовый факультет и по-
лучила степень бакалавра экономики, а в 2016 
году окончила факультет бизнеса и стала ма-
гистром менеджмента. У нее при поступлении 
были отличные баллы по русскому и англий-
скому языкам, порядка 90, и хороший балл по 
математике. В магистратуре она обучалась на 
английском языке.

После окончания вуза Оксана работала за 
рубежом, в том числе моделью, участвовала в 
показах в Бангкоке и Пекине. В роскошном зале 
«BARVIKHA CONCERT HALL», где и происходило 
мероприятие, не дают никаких комментариев, 
ссылаясь на то, что все организовывала сто-
рона жениха. «Мы к этому событию отношения 
не имеем, у нас просто арендовали зал», — 
объяснили нам в администрации. Однако из-
вестно, что цена в этом заведении начинается 
от миллиона рублей в расчете на 50 человек 
приглашенных. «Мы можем сказать только одно: 
гостей предупредили, что съемка для соцсетей 
категорически запрещена, но они нарушили 
запрет, и фото утекли в Сеть», — рассказали 
нам сотрудники зала.

Не дают никаких комментариев и сами 
молодожены. Родители Оксаны тоже держат 
паузу. Ее отец Андрей Воеводин, который также 
переехал с семьей в Москву и работает здесь 
врачом-ортопедом, сославшись на то, что не 
имеет разрешения от дочери и короля раз-
глашать подробности, отказался от интервью 
с «МК». Однако обмолвился, что знает сегод-
няшнего своего зятя около полутора лет и брак 
дочери одобряет. 

Мать Оксаны, кстати, человек творческий, 
она пишет песни артистам и сотрудничает с про-
дюсерским центром Виктора Дробыша. Мы свя-
зались с самим Виктором Дробышем, который 
сказал, что знает Оксану, и охарактеризовал ее 
как «хорошую девушку, но не поющую» и подтвер-
дил, что ее мать приезжала к нему и показывала 
песни. «Что-то мы даже записали», — признал 
он. Однако на вопрос: «Вас что, на свадьбу не 
пригласили?» — Дробыш очень удивился: «Какая 
свадьба? Оксанка замуж вышла? Ну надо же! И 
за кого? За короля! Нет, мне об этом ничего не 
было известно до вашего звонка». Также Виктор 
оказался не в курсе о смене имени Воеводиной 
на Рихана и принятии ей ислама. «Нам кажется, 
вы все-таки что-то знаете!» — настаивали мы. 

«Конечно, знаю, — засмеялся Дробыш, — но 
говорить не могу». 

Сейчас сама Оксана также не дает интер-
вью, однако после того, как девушка стала по-
бедительницей конкурса «Мисс Москва»-2015, 
она говорила, что дома ее воспитывают строго, 
все свое детство она побаивалась отца и деда, 
которые могли и наказать за плохое поведение, 
а именно — по-казачьи «дать плеткой по попе». 

Зато это заставляло ее хорошо учиться, за-
ниматься спортом. Оксана любит кататься на 
скейте, а английский язык она учила с раннего 
детства. В семье кроме нее растут еще брат 
Иван и сестра Александра. 

Официально титул короля Малайзии звучит 
так «Янг ди-пертуан Агонг». С малайского это 
можно перевести как «Тот, кто создан Верховным 
Господином».

Столь же необычна сама система монархии 
в Малайзии — федеративном государстве, со-
стоящем из 13 штатов и 3 федеральных терри-
торий. При этом часть штатов возглавляются 
местными монархами (в основном султанами), 
а часть — губернаторами.

Так вот монархи штатов (таковых насчиты-
вается 9) избирают из своего числа верховного 
правителя всей Малайзии. Иными словами — ко-
роля. Избирают главу федерации на пятилетний 
срок. Роль, конечно, у главного монарха скорее 
номинально-церемониальная, хотя Конституция 
закрепляет за ним ряд вполне реальных функ-
ций. Нынешний Янг ди-пертуан Агонг — Мухам-
мад Пятый, султан граничащего с Таиландом 
малайзийского штата Келантан — находится на 
«федеральном престоле» с конца 2016 года. На 
тот момент ему было 47 лет, что делает его са-
мым молодым из избранных королей Малайзии, 
для сравнения: его предшественнику на этом 
посту было 88 лет.

Мухаммаду Пятому идет 50-й год. Келан-
танским монархом он стал восемь лет назад, 
после отречения (по состоянию здоровья) его 
отца султана Исмаила Петры. Воцарение прошло 
не совсем гладко, поскольку и брат, и отец его 
пытались оспорить провозглашение Мухаммада 
монархом. Но безуспешно.

Местные СМИ отмечают скромность и до-
ступность келантанского султана, имеющего 
репутацию благочестивого мусульманина. Его 
замечали самолично едущим без сопрово-
ждения охраны в мечеть. Он не слишком любит 
носить королевские регалии, а предпочитает 
одеваться в традиционном духе, как и многие 
его подданные. Известно, что он любит чтение, 
езду на авто по бездорожью, боулинг, гольф и 
стрельбу из лука. Своих подданных он поощряет 
участвовать в проводимых им пеших марафонах. 
Еще малайзийская пресса рассказывала о том, 
что у султана полно домашних питомцев — от 
лошадей и кошек до птиц.

В прошлом семейная жизнь Мухаммада 
Пятого не сложилась. Его называли последним 
холостым кронпринцем — пока в 2004 году он 
не женился на представительнице королевской 
семьи султаната Паттани по имени Тенгку Зубай-
да. Была сыграна пышная свадьба в султанском 
дворце. Однако брак был коротким — пара раз-
велась в 2008 году, не обзаведясь потомством. 
О причинах развода особо не распространялись. 
Так Мухаммад Пятый вновь сделался холостя-
ком. Когда в 2011 году 42-летнего монарха в 
одном из редких его интервью спросили, же-
нится ли он, ответ был лаконичным: «Иншалла! 
Если Бог даст!»

Так что к моменту вступления в должность 
«Янг ди-пертуан Агонг» стал первым в истории 
Малайзии королем, царствующим без супруги 
(титул королевы звучит как «Раджа Пермаису-
ри Агонг»). По рангу жена короля следует не-
посредственно за верховным правителем, то 
есть выше всех других лиц в стране. При этом 
закон запрещает супруге верховного монарха 
занимать другие должности в государственных 
органах. Понятно, что перспектива заполучить на 
пятилетку главу государства без «первой леди» 
заставила малайзийцев задуматься: все ли по 
закону? Эксперты сошлись на том, что если на 
выборной конференции правителей решено, 
что данный султан подходит для королевских 
обязанностей, то так тому и быть. Тем более что 
Конституция хоть и прописывает роль и функции 
«Раджи Пермаисури Агонг», не предполагает 
ее обязательного наличия как условия для из-
брания королем.

Татьяна ФЕДОТКИНА, Ирина БОБРОВА, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БОЛТУН — НАХОДКА ДЛЯ ЗАКОНА

В Управлении Федеральной налоговой 
службы по Москве состоялось публичное 
обсуждение вопроса «Итоги проведе-
ния камеральных проверок налоговых 
деклараций по форме 3-НДФЛ в рамках 
Декларационной кампании 2018 года». 
Простыми словами, Московское управ-
ление ФНС отчиталось перед налогопла-
тельщиками и общественными наблюда-
телями о том, как проверяло на предмет 
ошибок и несоответствий деклараций 
о доходах, поданные самостоятельно 
физлицами и индивидуальными пред-
принимателями. Декларацию 3-НДФЛ 
обязаны представить граждане при по-
лучении дохода от продажи имущества 
или получении в его дар не от близких 
родственников, при выигрыше в лоте-
рею и в некоторых других случаях. На 
основании этого документа начисляется 
налоговый вычет, например, за покупку 
квартиры. Словом, несмотря на то, что 
тема звучит узкоспециализированно, 
она касается большого количества рос-
сийских граждан.

Заместитель руководителя УФНС России 
по городу Москве Евгения Круглова рассказала, 

что за 9 месяцев текущего года налоговый орган 
провел почти 337 тысяч камеральных (это термин 
применяется ко всем проверкам деклараций о 
доходе, составленных и поданных самим налого-
плательщиком) проверок. Из них только 24 тысячи 
признаны результативными, то есть в них выяв-
лены ошибки. «В основном наши налогоплатель-
щики декларации заполнили правильно, только 
менее чем в 10% случаев их ошибки привели к 
доначислению налога или отказу в заявленных 
налоговых вычетах», — заметила представитель 
управления.

В структуре декларируемых доходов первое 
место по распространенности занимают дохо-
ды, полученные от источников за пределами РФ, 

поясняет ФНС. На втором месте — доход от сдачи 
имущества в аренду, и на третьем — доход от 
операций с ценными бумагами. «Наш налогопла-
тельщик грамотен, в полной мере реализует свои 
права и активно пользуется всем блоком вычетов: 
имущественных, социальных, инвестиционных, — 
заметила Круглова. — В декларациях 2018 года 
наши налогоплательщики заявили общую сумму 
налога к возврату порядка 20 млрд рублей».

Замруководителя Московского УФНС кос-
нулась темы введения в форме эксперимента 
«налога на профессиональный доход». С начала 
2019 года он будет запущен в Москве, Москов-
ской и Калужской областях, Татарстане. «Нужно 
воспринимать этот режим для самозанятых не 
как ужесточение налоговой нагрузки или новый 
налог, а как налоговую льготу», — заявила она и 
анонсировала, что в январе по всех налоговых 
инспекциях пройдет большой вебинар для на-
логоплательщиков, где объяснят все нюансы на-
логового режима для самозанятых граждан.

В свою очередь, начальник отдела налогоо-
бложения доходов физических лиц столичного 
управления ФНС Светлана Хромова отметила, 
что среди физлиц, получающих доходы от тру-
довой деятельности, популярностью пользуется 
патентная система, особенно в сферах розничной 
торговли, сдачи жилья в аренду и оказания транс-
портных услуг. До принятия Закона «О налоге на 
профессиональный доход» самозанятые, желаю-
щие работать легально, могли пользоваться этой 
системой. «По итогам 9 месяцев года число тех, 
кто покупает патенты на трудовую деятельность, 
выросло на 14,5%», — пояснила Хромова. 

Большая часть публичного обсуждения была 
посвящена ответам представителей ФНС на об-
щие и частные вопросы присутствующих. Люди 
спрашивали про получение различных вычетов, в 
том числе на покупку квартиры, лекарств, оплату 
лечения в санаториях, об уплате налога за оказа-
ние услуг в других странах, о налогообложении 
сотрудников-нерезидентов. На большинство 
вопросов руководители московского управле-
ния оперативно ответили, а в некоторых случаях 
предложили направить запросы в ФНС, пообе-
щав быстро разобраться в каждой конкретной 
проблеме.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«НАШ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИК 
ЗНАЕТ О СВОИХ ПРАВАХ»
Столичное управление ФНС 
отчиталось о проверках 
деклараций о доходах

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

26 ноября на сцене Студии театраль-
ного искусства состоялось закрытие 
уникального по форме и содержанию 
драматического фестиваля «Уроки 
режиссуры». Мэтров судили, мэтров на-
граждали. Да не кто-нибудь, а «молод-
няк» — новое поколение театральных 
режиссеров, уже успевших заявить о 
себе на Биеннале в прошлом году. Чем 
запомнилась торжественная церемония, 
кто из мастеров прислал на вручение 
своих пародийных копий и как зал по-
чтил память Эймунтаса Някрошюса — в 
материале корреспондента «МК».

Вечером понедельника уютная сцена 
«Студии» Сергея Женовача становится местом 
проведения заключительного в сезоне «Урока 
режиссуры» в рамках Биеннале театрального ис-
кусства. В зале не просто зрители, а мастодонты 
сценического дела: Кама Гинкас, Адольф Шапиро, 
Юрий Бутусов, Валерий Баринов, Игорь Гордин 
и многие другие.

Гаснет свет, затихает людской шепот — и… в 
считаные мгновения сцена взрывается от обилия 
света и звука: барабанное соло, мелодичные 
переборы арфы, ревущий саксофон, музыкальные 
пародии на Эми Уайнхаус, Эллу Фитцджеральд 
и Аллу Пугачеву, англоговорящие мимы и остро-
умные ведущие. Словом, все то, что невозможно 
было представить на торжестве подобного рода, 
оказалось органично вкраплено умелыми руками 
Владимира Панкова и отыграно его учениками из 
театральной команды «Панки».

Сам фестиваль имеет уникальную форму. 
Это скорее театральный перевертыш, «сцени-
ческий upside down», как называют его органи-
заторы. А все из-за нетрадиционной подачи: 
«молодняк» мэтров судит. Где такое видано? А вот 
на Биеннале в течение 1,5 месяца показывали. И 
формулировка такого хулиганства выбрана как 
нельзя правильно — уроки режиссуры, а номи-
нации соответствуют поучениям.

Кама Гинкас, отмеченный молодыми режис-
серами за «урок построения блестящего сцени-
ческого дуэта» в спектакле «Вариации тайны», 
лично поднялся по импровизированной красной 
ковровой дорожке и поблагодарил не только со-
бравшихся, но и своих артистов:

— Когда создаешь грандиозный дуэт, главное 
для режиссера — не пропустить двух грандиозных 
артистов. Эта премия принадлежит Валерию Ба-
ринову и Игорю Гордину. Это все вы, ребята!

За «мудрость, юмор и легкость в интерпрета-
ции» награду получил Адольф Шапиро (спектакль 

«Это так (если вам так кажется)»). Мэтр отметил 
работу режиссера Минусинского драматического 
театра Алексея Песегова в спектакле «Оттенки» 
за «урок свободы театра перпендикулярного 
времени» и добавил, что сам был бы не против 
стать лауреатом в такой номинации.

— Я думаю, невероятную по годам мудрость 
провели молодые режиссеры. Они поняли, что 
не им нас судить, да и вообще судить — дело не-
благодарное. Сожалею, что в моей номинации нет 
формулировки «параллельно времени». Потому 
что я мечтаю, чтобы время шло само по себе, а 
я — сам по себе.

Премию «За урок живого и свежего про-
чтения одной из самых постановочных пьес» 
получил новосибирский режиссер Сергей Афа-
насьев (спектакль «Вишневый сад»). Постановка 
пермского режиссера Сергея Федотова «Васса. 
Первый вариант» был отмечен наградой за «Урок 
погружения в атмосферу горьковской пьесы». 
«Ревизор. Версия» Роберта Стуруа был назван 
лучшим в номинации «За урок соединения отваги 
решения и воплощения». Однако сам мэтр не смог 
лично принять статуэтку по причине плохого само-
чувствия, но просил передать слова «сердечной 
благодарности прекрасному жюри».

Свою благодарность зрителю, к сожале-
нию, уже не сможет передать недавно ушедший 
со сцены жизни литовский режиссер Эймунтас 
Някрошюс. Но это смог сделать зритель. Появив-
шийся на сцене цифровой портрет мэтра негласно 
поднял зал, и тот безмолвно простоял несколько 
минут под звуки одной из самых проникновенных 
песен Земфиры «Мы разбиваемся».

Полный звездный состав не удалось со-
брать на церемонии: Римас Туминас («За урок 
создания театральной иллюзии и режиссерской 
маэстрии» спектакль «Фальшивая нота») с Ва-
лерием Фокиным («За урок тотального театра» 
в спектакле «Ваш Гоголь. Последний монолог») 
улетели представлять российское театральное 
искусство в Милан, Дмитрий Крымов («За урок 
театральной метафизики» в спектакле «Своими 
словами. Н.Гоголь. «Мертвые души (История по-
дарка)») оказался в Америке, а Сергей Женовач 
(«За урок молодости решения, кантилены актер-
ской жизни и мастерства диалога с автором» в 
спектакле «Три сестры») не смог согласовать 
напряженный график руководителя сразу двух 
столичных театров. Однако отсутствующих бле-
стяще изображали их актеры: Максим Маминов 
— Дмитрия Крымова, Александр Суворов — 
Сергея Женовача. 

Иветта НЕВИННАЯ.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ПЕРЕВЕРТЫШ
Фестиваль «Уроки режиссуры» подвел свои итоги
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Календарная осень на исходе, и ново-
годнее настроение постепенно прихо-
дит в Москву. Ставший традиционным 
праздник на улицах города в этом году 
продлится почти месяц — с 14 декабря 
до 13 января. Для того чтобы погулять 
и повеселиться, не обязательно будет 

ехать в центр города: 74 площадки 
разбросают по всем московским 
округам. Самая большая елка города 
появится на Манежной площади, ее 
нарядят в стиле ретрофутуризма.

Главная тема наступающего новогоднего 
фестиваля — литературное путешествие по 
страницам нашей истории, а главными героями 
праздника станут сказочные персонажи отече-
ственной и зарубежной литературы. Всего в 
столице установят более 500 елок. 

К празднику украсят столичные улицы и 
парки. Некоторые из них уже готовы к зимнему 
сезону. Всего же для москвичей откроют 1431 
каток с искусственным и естественным льдом, 
384 лыжных трассы, 264 горки и снежных го-
родка, 50 точек для моржевания, 49 мест для 
катания на санях, тюбингах и даже собачьих 
упряжках. 

Для тех, кто предпочитает культурный 
праздник спортивному, на площадках ново-
годнего фестиваля будут уличные спектакли, 
мастер-классы, в том числе по приготовлению 
новогодних угощений. Главными площадками 
станут Красная площадь, Манежная и Тверская 
площади, Тверской бульвар, Кузнецкий Мост, 
Рождественка и Новый Арбат.

Последний станет одним из важнейших 
участков, где будет организована празднич-
ная подсветка: дарить москвичам новогоднее 
настроение будут знаменитые дома-книжки. 
По словам представителей столичного ком-
плекса городского хозяйства, на фасадах в 

новогодние праздники будут транслировать 
поздравления и надписи «Новый год 2019» и 
«Рождество Христово». Такая архитектурно-
художественная подсветка позволит фасадам 
постоянно менять облик благодаря смене изо-
бражений — это обеспечивают специальные 
динамические сценарии работы с меняющейся 
картинкой. 

Самая большая елка высотой 20 метров 
установлена на Манежной площади. Ее укра-
шают в стиле ретрофутуризма — то есть так, 
как представляли себе будущее москвичи XIX 
столетия. Среди украшений — дирижабли, 
воздушные шары, цилиндры, трости и даже… 
джентльменские усы! Дело в том, что большая 
часть фантазий о будущем в позапрошлом 
столетии сводилась к идее воздухоплава-
ния, а также к распространению парового 
двигателя.

— Очень необычное, интересное реше-
ние! Елка на Манежной площади напомнила 
мне наши традиционные советские елочки 
1950–60-х годов. Там висят усы, циферблат, 
самолеты… Очень похоже на наши старые 
игрушки. Это чистой воды ретро. Честно гово-
ря, футуризма я тут не вижу. Футуристическую 
надо было делать по-другому — был случай, 
когда в Политехническом музее футуристы 
праздновали Новый год, и Маяковский по-
весил на елку вырезанные из бумаги фиги! 
Это был вызов для эпохи. А еще однажды, на 
празднике у Бриков, он поставил елку вверх 
ногами. Так что то, что мы видим сейчас, — это 
традиционная елка, отсылающая нас к началу 
ХХ века. Тогда это воспринималось как модерн, 
который расцветал перед Первой мировой 
войной. Очень «московская» елка. Кстати, 
дирижабли — это вполне военная тема, при 
желании тут можно найти отсылки и к милита-
ризму, и к техническому прогрессу. Так что эта 
елка вполне подходит году, когда отмечается 
столетие Первой мировой, — рассказал кор-
респонденту «МК» историк московского быта 
Александр Васькин.

Напомним, что в прошлом году фестиваль 
«Путешествие в Рождество» также занимал 
74 площадки — новых пока что не появилось. 
Для праздника было установлено более ста 
световых арт-объектов и проведено 30 лите-
ратурных балов: тема культуры не покидает 
Москву. Длился фестиваль чуть меньше — с 
22 декабря по 14 января.

Любовь КУЛЯБКО,
Дарья ТЮКОВА.

НА НОВЫЙ ГОД МОСКВУ 
УКРАСЯТ ДИРИЖАБЛЯМИ

РУССКАЯ ЖЕНА «ТОГО, КТО СОЗДАН 
ВЕРХОВНЫМ ГОСПОДИНОМ»

Присвоение титула «Мисс Москва».

Оксана любит спорт.
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В столице установят 
500 праздничных елок
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 11. Ракушка. 4. Спутник. 10. Формула. 11. Регресс. 13. Обед. 14. Тигр. 15. 
Тюбетейка. 16. Мимика. 18. Сжатие. 20. Приклад. 22. Старожил. 23. Гарантия. 24. Мушкетер. 27. 
Виселица. 30. Известь. 32. Маньяк. 34. Отмена. 35. Орнитолог. 36. Ушиб. 38. Унты. 39. Каберне. 
40. Коррида. 41. Счастье. 42. Идиллия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реформа. 2. Уход. 3. Комета. 5. Парнас. 6. Тест. 7. Квартет. 8. Материал. 9. 
Археолог. 10. Фермент. 12. Сиртаки. 17. Коррекция. 19. Журналист. 20. Пожитки. 21. Дурость. 
25. Угонщик. 26. Ревнивец. 27. Выскочка. 28. Царевна. 29. Импульс. 31. Малышня. 33. Корень. 
34. Огород. 37. Бакс. 38. Удел.

ОБЪЯВЛЕНИЕ МИНИСТЕРСТВА 
КУЛЬТУРЫ И ТУРИЗМА

ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Административные и технические требования 
и стратегия,  по которым необходимо подгото-
вить проект, вы можете получить в московском 
представительстве Министерства культуры 
и туризма Турции по адресу: Посольство Ту-
рецкой Республики в РФ, бюро советника по 
культуре и туризму; 1-я Тверская-Ямская, 
23, Бизнес-центр «Парус», офис 18; тел.: 
495 721 19 45, факс: 721 19 46,  либо на сайтах: 
www.tourismturkey.ru, www.kulturturizm.gov.tr, 
www.tanitma.gov.tr 

Все проекты необходимо подготовить и на-
править не позднее 04 января 2019 года до 
18:00 (местное время), на адрес представи-
тельства Министерства культуры и туризма 
Турции в Берлине:
Botschaft der Republik 
Türkei Kulturabteilung
Tauentzien Str. 9-12, Europa Center 6. OG,
10789 Berlin – DEUTSCHLAND
web: www.tuerkeifasziniert.de 
e-mail: info@tuerkeifasziniert.de 
Tel: +49 30 214 37 52
Fax: +49 30 214 39 52

Все предложения-проекты, которые будут 
доставлены на вышеуказанный адрес после 
04 января 2019 года, не будут приняты к 
рассмотрению.

Министерство культуры и туризма 
Турецкой Республики объявляет тен-
дер по отбору рекламного агентства 
для проведения ознакомительной и 
рекламной кампании на 2019 год.
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Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», тел.: 

8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 28.12.2018 г. в 

11:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Красно-

богатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок на 

участок общей площадью 76 035 кв. м. категория земель: 
земли населенных пунктов. Разрешенное использование: для 
индивидуального жилищного строительства, кадастровый 
номер 50:21:0120114:1046.

Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, д. Зименки.

Цена первоначального предложения: 276 947 458 руб., 
без учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соответствии с 
законодательством РФ по налогам и сборам, действующей на 
дату заключения договора купли-продажи имущества.

Минимальная цена предложения: 138 473 729 руб., без 
учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соответствии с за-
конодательством РФ по налогам и сборам, действующей на 
дату заключения договора купли-продажи имущества.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 28.11.2018 г. 
по 26.12.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Москва, поселение Сосенское, д. Зименки, кадастровый номер 50:21:0120114:1046

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», тел.: 

8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 28.12.2018 г. в 

12:00 по Мск.
Место проведения продажи: г. Москва, ул. Красно-

богатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок, общая 

площадь 1420 кв. м. категория земель: Земли населенных 
пунктов. Разрешенное использование: для размещения 
стоянки автомобилей жилого поселка, кадастровый номер 
50:21:120305:0008.

Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, пос. Газопровод.

Цена первоначального предложения: 12 477 966 руб., 
без учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соответствии с 
законодательством РФ по налогам и сборам, действующей на 
дату заключения договора купли-продажи имущества.

Минимальная цена предложения: 6 238 983 руб., без 
учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соответствии с за-
конодательством РФ по налогам и сборам, действующей на 
дату заключения договора купли-продажи имущества.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 28.11.2018 г. 
по 26.12.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу: 
г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, кадастровый номер 50:21:120305:0008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор продажи: ООО «СТ групп», тел.: 

8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения продажи: 28.12.2018 г. в 

13:00 по Мск.
Место проведения продажи:  г. Москва, ул. Красно-

богатырская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла 
Рива».

Выставляемое на продажу имущество: 
Право долгосрочной аренды на земельный участок, общая 

площадь 2030 кв.м. категория земель: земли поселений, 
кадастровый номер 50:21:120305:0006.

Место нахождения Имущества: г. Москва, поселение 
Сосенское, пос. Газопровод.

Цена первоначального предложения: 13 021 186 
руб., без учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соот-
ветствии с законодательством РФ по налогам и сборам, 
действующей на дату заключения договора купли-продажи 
имущества.

Минимальная цена предложения: 6 510 593 руб., 
без учета НДС. Кроме того НДС по ставке в соответствии 
с законодательством РФ по налогам и сборам, дей-
ствующей на дату заключения договора купли-продажи 
имущества.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными лицами 
претендента, принимаются ОП по рабочим дням с 28.11.2018 г. 
по 26.12.2018 г. по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобо-
гатырская, д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается право долгосрочной аренды земельного участка, расположенного по адресу:
 г. Москва, поселение Сосенское, пос. Газопровод, кадастровый номер 50:21:120305:0006.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО «СТ групп», тел.: 

8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Дата и время проведения торгов: 28.12.2018 г. в 

14:00 по Мск.
Место проведения торгов: г. Москва, ул. Краснобогатыр-

ская, д. 6, стр. 5, офис 216, Бизнес-центр «Вилла Рива».
Выставляемое на торги имущество: 
Имущественный комплекс с правом аренды земельного 

участка общей площадью 40 000 кв. м.
Место нахождения: г. Москва, поселение Сосенское, 

д. Летово.

Начальная цена: 411 071 626 руб., без учета НДС. Кроме 
того НДС по ставке в соответствии с законодательством 
РФ по налогам и сборам, действующей на дату заключения 
договора купли-продажи имущества.

Шаг повышения: 4 000 000 руб.
Размер задатка: 20 000 000 руб., НДС не облагается.

Заявки на участие, подписанные уполномоченными 
лицами претендента, принимаются ОТ по рабочим дням 
с 28.11.2018 г. по 26.12.2018 г. (с 11:00 до 15:00 по Мск.) 
по адресу: 107564, г. Москва, ул. Краснобогатырская, 
д. 6, стр. 5, офис 216.

Продается имущественный комплекс производственной базы в центре Новой Москвы 
с правом аренды земельного участка общей площадью 40 000 кв. м., 

расположенный в поселение Сосенское, д. Летово

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

ВАВАВАВАВАВАВАВАСССССССС ОБОБОБОБОБОБОБОБМАМАМАМАМАМАМАМАНУНУНУНУНУНУНУНУЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИ ЮЮЮЮЮЮЮ ЮРИРИРИРИРИРИРИРИСТСТСТСТСТСТСТСТЫ?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы? 
ВЫВЫВЫВЫВЫВЫВЫ ЗЗЗЗЗЗЗ ЗЗАПАПАПАПАПАПАПЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТИТИТИТИТИТИТИЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИ,,,,

А РЕЗУЛЬТАТА НЕТ?
АДВОКАТСКОЕ БЮРО.
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ.
8-499-130-90-85

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

куплю

 платы, КМ, 155, м/сх, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

продаю

Дети

ЖДАНОВЫХ
Крепкого здоровья, 

долгих лет!
                      Дети

ПОЗДРАВЛЯЕМ
С ЮБИЛЕЕМ 

И С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ!

Валер
ия 

Павло
вича

 и 

Вален
тину

 

Серге
евну

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых

ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 

т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 

ПО МОСКВЕ! 

т. 8-903-135-07-36

❑ ОТДЫХ 

т. 8-966-101-73-22

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!

Любая станция метро 

т.  8-495-648-83-02.

❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Озвученный Анатоли-
ем Папановым персонаж мультфильма «Летучий 
корабль». 4. Расстроенные струны души у нерв-
нобольного человека. 10. Покой в речи физика. 
11. Сторукий великан — сын бога Урана. 13. 
«Координата» исторического события. 14. «Ска-
кун» амазонки, которой пять лет. 15. «Теплица», 
где растут розы и орхидеи. 16. «Покосившийся» 
шрифт. 18. Однообразная повседневная работа, 
вгоняющая в депрессию творческого человека. 
20. Принудительные работы на галерах. 22. На-
стенный «буревестник». 23. «Взлетная полоса» 
для лыжника-прыгуна. 24. Назначение вокзаль-
ной камеры, где лежат сумки пассажиров. 27. 
Суп, сваренный на скорую руку из завалявшихся 
в холодильнике продуктов. 30. Воздушный флот 
государства. 32. «Древний» родитель в устах 
продвинутого тинейджера. 34. Морской «зонтик» 
со жгучими щупальцами. 35. Обезболивание во 
время хирургической операции. 36. Открытый 
Пандорой «сейф» с бедствиями и несчастьями. 
38. Слепой «диверсант» в огороде. 39. Крими-
нальный повтор. 40. День ангела. 41. Пиратский 
«клинч» с торговым кораблем. 42. Студент, кото-
рый «досрочно» закончил институт.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Решение присяжных 
заседателей о виновности или невиновности под-
судимого. 2. Парусник, участвующий в регате. 3. 
Мадагаскар, что расположен в Индийском океане. 
5. Мастер, который пахнет стружкой и свежей 
доской. 6. «Тембр» голоса заядлого курильщика. 
7. Звание Бума в фильме про Мэри Поппинс. 8. 
Двенадцать стульев в гостиной мадам Петуховой. 
9. Салат, для которого варят картошку, свеклу и 
морковь. 10. Гипотенуза или катет в прямоуголь-
ном треугольнике. 12. Ложе из кареты «скорой 
помощи». 17. Постоялец гостиницы, скрывающий 
свое имя. 19. Подготовка жилища к морозам. 
20. Водонепроницаемая ткань. 21. Мать по-
рядка, по мнению батьки Махно. 25. Браток, 
собиравший дань с хозяев ларьков. 26. Полное 
сходство взглядов. 27. Кафе, где подают запе-
ченную «Маргариту» с сыром и помидорами. 28. 
Коридоры, где сплетничают парламентарии. 29. 
Тройка лошадей, везущих сани. 31. Старинное 
крепостное укрепление в форме пятиугольника. 
33. Красная ягода в названии фильма Шукшина. 
34. Торговец, которого за версту обходят веге-
тарианцы. 37. Растущий в Крыму «ливанец» из 
сосновых. 38. «Щелкунчик» в руке пастуха.

К своему 100-летнему юбилею, ко-
торый отмечается театральной 
общественностью в этом году, Мо-

сковский музыкальный театр им. Ста-
ниславского и Немировича-Данченко 
вернул на сцену одну из самых удачных 
своих постановок — балет «Чайка» в хо-
реографии балетного классика XX века, 
американского балетмейстера Джона 
Ноймайера. Реализованный более 10 
лет назад — это один из самых удач-
ных проектов прошлых руково-
дителей музыкального театра 
Ирины Черномуровой и Вла-
димира Урина, обосновав-
шихся ныне в Большом.

Пьеса Чехова после во-
шедшего в анналы истории 
грандиозного провала на пре-
мьере в 1896 году в Алексан-
дринском театре 
Санкт-Петербурга 
обрела второе рож-
дение через два года на 
сцене Московского художе-
ственного театра в постановке 
Станиславского и Немировича-
Данченко, а парящая над волнами 
чайка на долгие годы стала символом 
МХТ и украшением его театрального за-
навеса. Так что есть и чисто символический 
смысл в нынешнем возрождении чеховской 
«Чайки» на сцене отмечающего свое 100-летие 
музыкального театра, основателями которого яв-
ляются Станиславский и Немирович-Данченко.

На сцене «Стасика» балет по пьесе Чехова 
был поставлен в 2007 году, стал одним из первых 
спектаклей, вошедших в репертуар после рекон-
струкции здания театра, и открыл в его истории 
совершенно новую страницу. Причем балет «Чай-
ка» стал событием чрезвычайным (совсем как 
в хлебниковском стихотворении, из которого 
позаимствовано заглавие статьи) не только в 
истории музыкального театра, но и вехой в исто-
рии русского балета вообще. Нынешний худрук 
балетной труппы Лоран Илер, собственно, потому 
и принял единственно правильное решение: вос-
становить ноймайеровскую «Чайку».

Важна эта постановка и для самого Джона 
Ноймайера, создавшего этот балет для своей 
собственной труппы в Гамбурге в 2002 году. К 
теме чеховской «Чайки» хореограф подходил 
постепенно. Вначале заинтересовался методом 
Станиславского, потом, в 1964-м, после того, 
как увидел потрясшие его чеховские «Три се-
стры» в постановке последователя этого метода 
режиссера Ли Страсберга, стал мечтать о соб-
ственных «Сестрах», но в результате много лет 
спустя перевел на пластический язык именно 
чеховскую «Чайку». А методом Станиславского 
проникся до такой степени, что, когда готовился к 
этой постановке, приезжал во МХАТ, где для него 
даже остановили репетицию и закрыли занавес, 
чтобы он мог полюбоваться изображенной на нем 
легендарной птицей.

Естественно, пред нами — собственное, ной-
майеровское ощущение от «Чайки». Балет лишь 
вдохновлен чеховской пьесой, лишь отталкива-
ется от нее. Но Ноймайер не был бы Ноймайером, 
если бы не подошел к постановке, поставленной 
на основе метода Станиславского, с дотошностью 
филолога (а это первое образование хореогра-
фа). В его балете не только участвуют все герои 
чеховской пьесы, но прописаны и переложены 
на пластический язык чуть ли не все чеховские 
диалоги.

Любовная линия отношений чеховских геро-
ев коротко представлена в экспозиции спектакля: 
тут сельский учитель Медведенко (прекрасная 
работа Артема Лепкова) любит Машу (Мария 
Бек), Маша любит Костю (Евгений Жуков), Костя 
любит Нину (Валерия Муханова), Нина влюбляется 
в Тригорина (Георги Смилевски), Тригорин любит 
Аркадину (Наталья Сомова), но увлечен и Ниной. В 
довершение всего в этом настоящем хореографи-
ческом любовном многоугольнике показана еще 
любовь Полины (Полина Заярная) к доктору Дорну 
(Александр Селезнев). Но главными на протяже-
нии всего балета, как и чеховской пьесе, остаются 
отношения четырех основных персонажей: Нины 
Заречной, Кости Треплева, Ирины Николаевны 
Аркадиной и Бориса Алексеевича Тригорина, 
исследованием чьих характеров Ноймайер занят 
в своем балете более всего. 

Главная проблема, которая интересует 
Ноймайера: «взаимосвязь искусства и любов-
ных отношений». А кроме того, «проблема упу-
щенных шансов и потерянных возможностей». 

Для реализации своей идеи Ноймайер 
идет на кое-какие отступления от сюжета пье-

сы. И Треплев, и Тригорин, и Аркадина, и Заречная 
— не просто люди, связанные с миром театра. 
Они связаны с миром балета. Ирина Николаевна 
Аркадина — прима-балерина, ее сын Констан-
тин Треплев — начинающий хореограф, Борис 
Алексеевич Тригорин — маститый хореограф, 
Нина Заречная тоже делает на поприще балета 
первые шаги и приходит в усадьбу Сорина, чтоб 
танцевать главную партию в постановке Кости 
«Душа Чайки».

При этом увлекает Ноймайера как крупней-
шего коллекционера вещей, связанных с «Русски-
ми сезонами» Дягилева, и эстетика русского теа-
тра начала XX века, и — более широко — русского 
искусства этого времени вообще. Декорации, 
костюмы, свет — все это с дотошностью пытли-
вого ученого и исследователя разрабатывалось 
самим хореографом. Поэтому балет Кости «Душа 
Чайки» оказался балетом в балете и занимает 
значительную часть (10 минут) сценического 
времени первого акта. В нем отражены искания 
русского авангардизма начала XX века. Например, 
декорации к балету Кости — цитаты из декораций 
к опере Крученых «Победа над солнцем», где 
впервые в 1913 году был предъявлен публике 
супрематический «Черный квадрат» Казимира 
Малевича, который, собственно, и цитируется 
Ноймайером в оформлении балета. 

Важен в этой концепции и другой пласт, 
воплощенный Ноймайером в своем спектакле: 
более всего в образе Треплева в его балете 
отражены искания Касьяна Голейзовского, его 
хореографические эксперименты 20-х годов, 
в большой степени повлиявшие на творчество 
такого хореографа, как Джордж Баланчин. Черты 
же самого Баланчина, по словам Ноймайера, от-
ражены у него в образе Тригорина — в частности, 
в сцене встречи Тригорина и Нины. А за обликом 
Аркадиной угадывается Анна Павлова. 

Еще одно существенное отступление от 
пьесы Чехова Ноймайер позволяет себе в на-
чале второго акта: тут действие перемещается 
туда, куда, например, так стремятся попасть 
герои другой чеховской пьесы «Три сестры», — в 
Москву! Здесь показываются и эстрадные танцы 
ревю, в котором выступает Нина, и императорский 
театр с балетом Тригорина «Смерть Чайки». Таким 
образом перед нами предстает чуть ли не вся 
история балета первой четверти XX века, которую 
хореограф не упускает возможности показать 
здесь с не меньшим тщанием, чем любовные 
перипетии, возникающие между героями пьесы. 
Причем эти сцены хоть и сделаны в пародийном 
ключе (причем пародируется тут не Баланчин, а 
вообще классический балетный спектакль), как 
и сцены, связанные с постановкой балета Кости 
«Душа Чайки», — они одни из лучших в спектакле 
Ноймайера. 

Небезынтересна в концепции хореографа и 
такая деталь: декорация к балету Кости сменяет 
на сцене другую, сделанную с картины Исаака 
Левитана «Хмурый день», изображающую, по 
мысли постановщика, пейзаж и окрестности 

имения Сорина. Тут Ноймайер выступает еще и 
как пунктуальнейший комментатор пьесы Чехова: 
ведь художник Левитан был одним из прообразов 
Кости Треплева. Как писал в своих воспоминаниях 
брат Чехова Михаил Павлович в судьбе Треплева 
отразилась история неудачного покушения на 
самоубийство самого художника Левитана. С этим 
же художником связан и «мотив чайки», которую 
тот однажды подстрелил на охоте. 

И в этом отличительная особенность хо-
реографии и постановок Ноймайера. В них он 
всегда глубоко продумывает и символически 
кодирует с помощью хореографии, сценического 
оформления и костюмов свои режиссерские и 
хореографические решения. С этим же свойством 
режиссерского мышления Ноймайера связаны и 
такие важные для этого балета персонажи, как 
«Танцы Костиной мечты»: танцовщики, исполняю-
щие эти партии, появляются в супрематических 
костюмах не только в балете Кости «Душа Чайки», 
но и в последующих сценах спектакля — отражая 
внутренний мир Треплева, его мысли, творческие 
поиски и мечтания. 

Особая тема — это разработка Ноймайером 
музыкальной партитуры к этому балету. Музыка 
Шостаковича, Гленни, Чайковского и Скрябина 
легла на характеры героев и ситуации, которые 
показывает хореограф в своем балете, прак-
тически «бесшовно», помогая балетмейстеру 
и артистам решать сложные психофизические 
задачи, поставленные перед ними чеховской 
драматургией.

Нынешний состав исполнителей формиро-
вался как из тех артистов, которые уже танце-
вали балет Ноймайера и прекрасно показали в 
нем свои актерские возможности и на этот раз 
(Наталья Сомова, Георги Смилевски, Валерия 
Муханова), так и из новичков, молодых артистов 
балета, которым Ноймайер доверил роли в своем 
спектакле впервые. На центральную партию Кости 
Ноймайер выдвинул Евгения Жукова (первый со-
став) и Максима Севагина (второй состав). У обоих 
это была первая крупная партия в их сценической 
карьере, и оба справились с ней достойно.

Одним из ассистентов балетмейстера в 
нынешней постановке стал в прошлом лучший 
исполнитель партии Треплева в ноймайеров-
ской труппе Гамбургского балета Иван Урбан, 
и он сумел передать двум своим подопечным 
свою собственную страстность и игру на разрыв 
аорты в этом балете. Максим Севагин, покорив-
ший искренностью, тем не менее не до конца 
выстроил линию поведения своего героя, ибо 
взаимодействующие с ним и дебютировавшие в 
других ролях артисты из его состава (Нина — Анна 
Окунева, Аркадина — Ольга Сизых, Тригорин — 
Александр Селезнев) тоже, видимо, еще не до 
конца выработали прорисовку характеров своих 
персонажей. Евгений Жуков, наоборот, был не 
только убедителен в своей трактовке партии, 
но и художественно выразителен в ней. Почти 
каждый его жест вытекал из логики характера его 
героя и воплощал нутро артиста, проникшегося 
образами чеховской пьесы.

Павел ЯЩЕНКОВ.

В Московском 
музыкальном 

театре возобновили 
балет Джона 

Ноймайера ЧРЕЗВЫЧАИКА, 
ТОЧНО ЧАИКА
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Тригорин — Георги Смилевски, 
Нина — Валерия Муханова, 
Костя — Евгений Жуков.

28 ноября в Центральном Доме ху-
дожника открывается ярмарка интел-
лектуальной литературы non/fiction. 
Книжный форум пройдет в юбилей-
ный, двадцатый раз. В этом году по-
четным гостем станет Италия. Как 
рассказали «МК» в пресс-службе яр-
марки, в Москву приедут шестнадцать 
итальянских писателей. Многим из 
них не чужда русская история. Напри-
мер, Роберто Пацци еще в 1985 году 
опубликовал роман «В поисках импе-
ратора» — о последних днях Николая 
II. В России книга вышла к столетию 
расстрела царской семьи. 

Событием ярмарки станет презентация 
книги искусствоведа Николая Пунина «В борьбе 
за революционное искусство». Этот труд один 
из ярких представителей авангарда написал в 
начале 1930-х годов, но для широкой публики 
сочинение издается впервые. Презентация бу-
дет приурочена к 130-летнему юбилею Пунина. 
Кроме произведений самого автора читатели 
оценят и его биографию, которую написала 
искусствовед Наталья Мюррей. Книга «Невос-
петый герой русского авангарда» — первая 
биография Пунина на русском языке. Между 
тем жизнь и творчество ее героя могло бы стать 
сюжетом полнометражного фильма. Чего стоит 
роман Пунина с Анной Ахматовой, который 
стал одной из причин раздора великого поэта 
(Ахматова терпеть не могла, когда ее называли 
поэтессой) с сыном! К тому же Пунин успел 
недолго побывать советским чиновником и 
главой отделения новейших течений в искус-
стве Русского музея, пытаясь спасти коллег 
от репрессивной советской машины. Однако 
себя Пунин не уберег. В 1953 году он умер в 
Абьезском лагере. 

Тема неволи и искусства нашла отражение 
и в двух книгах диссидента Сергея Григорьянца: 
«В преддверии судьбы. Сопротивление интел-
лигенции» и «Тюремные записки». Их автор из-
вестен не только как бескомпромиссный борец 
с советским режимом, но и как коллекционер 
произведений искусства. В его собрании есть 
картины Репина, Врубеля, Кандинского, Дали, 
учеников Леонардо да Винчи и многих других 
выдающихся художников. Собирать живопис-
ные полотна начал еще прадед Григорьянца. 
Традицию продолжили другие члены семьи. 
Шедевры могли сгинуть после того, как в 1975 
году свободолюбивого коллекционера аресто-
вал КГБ. Едва ли не половину картин органы 
конфисковали, но уничтожать не стали, а пере-
дали музеям. Откуда Григорьянцу их удалось 
вернуть только в 1990-х. Свои злоключения он  
описал в двух автобиографических книгах.

Вообще, биографии великих — как всегда 
в тренде. Тут и книга Вячеслава Недошиви-
на «Джордж Оруэлл. Неприступная душа», и 
остросюжетная история от американского жур-
налиста Бенджамина Балинта «Кафка. Жизнь 
после смерти». Как известно, писатель завещал 
уничтожить свои сочинения, но этого, к счастью, 
не сделали. Правда, пришлось собирать по 
крупицам кафкианское наследие.  Долгие годы 
шла борьба за архив «великого невротика». Так 
что читателям явно будет нескучно.

Двадцатый век до сих пор остается самой 
притягательной эпохой для исследователей. 
Причем все его этапы. Особого интереса за-
служивает книга «Время колоть лед» — беседы 
журналистки Катерины Гордеевой и актрисы 
Чулпан Хаматовой о времени и о себе. В этом 
вдумчивом разговоре совсем иначе осмысля-
ются 1990-е. Заклейменные телепропагандой 
«лихими», здесь они предстают годами надежд 
и свершений. 

Александр ТРЕГУБОВ.

ЯРМАРКА
С ИТАЛЬЯНСКИМ 
АКЦЕНТОМ
Читателей ожидает 
несколько уникальных 
биографий



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.11.2018
1 USD — 66,7800; 1 EURO — 75,6217.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анатолий Аксаков (1957), председатель 

Комитета ГД по финансовому рынку
Александр Блок (1880–1921), поэт, 

классик
Зиновий Высоковский (1932–2009), ак-

тер театра и кино, народный артист России
Анна Горшкова (1983), актриса и фото-

модель («Пассажирка», «Дом с лилиями»)
Дмитрий Лихачев (1906–1999), фило-

лог, академик РАН, общественный деятель
Александр Опекушин (1838–1923), 

ск ульптор (памятник А.С.Пушкину в 
Москве)

Константин Симонов (1915–1979), поэт, 
писатель, общественный деятель

Агнешка Холланд (1948), кинорежиссер 
и сценарист («Полное затмение»)

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-

сии, сегодня температура ночью в Москве 
–11...–9°, днем в Москве –9…–7°, местами 

небольшой снег, местами гололедица; ночью 
облачно с прояснениями; днем перемен-
ная облачность; ветер северный, северо-
западный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 8.27, заход Солнца — 
16.06, долгота дня — 7.39.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день сострадания.
1918 г. — вышел Декрет Совнаркома «Об 

организации страхового дела в Российской 
Республике».

1938 г. — в Смоленске Вера Красовиц-
кая, Георгий Виноградов и Всеволод Тютюн-
ник с оркестром под управлением Кнушевиц-
кого впервые исполнили песню «Катюша».

1943 г. — началась Тегеранская конфе-
ренция глав правительств трех союзных дер-
жав СССР (И.В.Сталин), США (Ф.Д.Рузвельт) 
и Великобритании (У.Черчилль).

1983 г. — Дмитрий Билозерчев, выиграв 
чемпионат мира по гимнастике в Будапеште, 
становится самым молодым чемпионом мира 
среди мужчин (16 лет).
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

В четверг, 29 ноября, с 15.00 до 18.00 
в пресс-центре газеты «Московский ком-
сомолец» пройдет панельная дискуссия, 
посвященная российско-турецким от-
ношениям и отношениям Турции и Ев-
росоюза в свете последних событий  
на Ближнем Востоке.

В ходе мероприятия будут обсуждаться 
текущее состояние Сирии и ее путь к стабильной 
государственной структуре, перспективы воз-
вращения для беженцев. Кроме того, эксперты 
рассмотрят вопрос миграционного кризиса по 
оси турецко-европейских отношений, а также 
модель сотрудничества России и Турции по 
вопросу Ближнего Востока. 

В конференции примут участие: президент 
Международного института развития научного 
сотрудничества, доктор политических наук, про-
фессор кафедры сравнительной политологии 
МГИМО Елена ПОНОМАРЕВА; директор Инсти-
тута востоковедения РАН, академик Виталий 
НАУМКИН; бывший министр иностранных дел 
Турции, бывший посол в офисе ООН в Вене, 
Египте и Саудовской Аравии Яшар ЯКЫШ и 
другие.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту и 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

Тридцать лет и три года богатырь Илья 
Муромец переводил звонок будильника, 
чтобы поспать еще полчасика. 

Третий звонок в антракте означает: 
«Граждане, при буфете работает театр!»

Сегодня резко проснулся — подумал, 
что опаздываю на работу. Открыл глаза — 
уфф, пронесло, я на работе!

Коня на скаку остановить —  
это для девушки, значит, нормально, а 
поднимать больше трех килограммов 
нельзя?!

— Женя, ты говоришь, что мне при-
дется спать с тобой, но я не могу так  
сразу…

— Петрович, ты достал! У нас одна 
палатка на двоих!

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2

3

4
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пРЕСС-ЦЕНТР пОДпИШИСЬ И ЧИТАй «мОСКОВСКИй КОмСОмОЛЕЦ»!
В ТЕАТР С «МК»!

Каждый читатель, кто  
28–30 ноября оформит 

подписку на газету «Мо‑
сковский комсомолец» 
на 2019 год в подписном 
пункте редакции «МК», 

может стать обладателем 
приглашения на два лица на 

спектакль в Московский  
Губернский театр!

Приходите 28–30 ноября с 10.00 до 17.00 в редакцию 
(ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, вход с улицы Костикова), 
выписывайте «МК»  
и получайте свое приглашение в МГТ!
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено, фирменных подарков хватит всем. Все 
подробности по телефону редакции 8‑495‑665‑40‑80.

ПРЕСС-СЛУ ЖБА МГТ

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для 
оформления льготной подписки необходимо 

обязательно передать оператору ксерокопию 
соответствующих документов.
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+ОТНОШЕНИЯ мОСКВЫ  

И АНКАРЫ, ТУРЦИИ  
И ЕВРОСОЮЗА 

Мой сегодняшний гость — известный защит-
ник столичных «Динамо» и «Локомотива», трени-
ровавший затем «Химки», московское «Торпедо» и 
немало команд из разных стран СНГ. Победитель 
Кубка России времен Константина Бескова и 
обладатель массы иных трофеев.

— Начнем все-таки с локальной неудачи 
национальной команды. Почему уступили со 
столь видимой легкостью?

— Первая причина — потеря почти всех 
ключевых игроков. Вторая — излишне смелая 
тактика, а обороне с таким составом требо-
валось уделять куда больше внимания. 
Третья — физическое состояние, 
не позволявшее осуществлять 
синхронный прессинг, который 
тренеры сборной ставят во 
главу угла. Следовало безо 
всяких угрызений совести 
отдать сопернику инициа-
тиву, постоянно придер-
живая сзади 4–5 игроков. 
Тогда и результат мог 
быть иным. Тем паче, что 
быстрые встречные атаки 
и этот подбор футболистов 
в состоянии организовывать 
на должном уровне.

— Но у нас ведь все-таки не 
Месси с Роналду отсутствовали. 
Казалось, секрет успеха этой сборной 
именно в ее монолитности, когда нет ярко 
выраженных реперных точек?

— На чемпионате мира мы оказались сильны 
за счет той работы, которая была проделана в 
течение месячной подготовки. Поэтому и удалось 
создать монолит, но именно из тех игроков, кото-
рые планировались на первые роли. Тактические 
нюансы отрабатывались в расчете на ту группу, 
поэтому сейчас потеря даже одного-двух футбо-
листов меняет все кардинальным образом.

— Если сравнивать с решающей игрой 
ЧМ-2018 против Хорватии, то основной со-
став в Швеции отличался аж на девять игро-
ков. Такого даже чемпионы и вице-чемпионы 
себе позволить не могут...

— Это же не от хорошей жизни. Акинфеев с 
Игнашевичем ушли, много травмированных. Экс-
перименты, если так их называть, исключительно 
вынужденные. Вряд ли кто-то относится к Лиге 
Наций спустя рукава. 

— То есть таков итог любой ротации? В 
чем тогда перспектива?

— Смена есть, молодежь появляется. Но 
вводить ее надо постепенно. А это снова время, 
как ни крути.

— Понятно, что без Головина, Черышева, 
Зобнина, Самедова — середина другая. Есть 
кто еще на подмену?

— Я бы поставил на армейцев Облякова и 
Ахметова. Еще есть Гулиев со Скопинцевым из 
«Ростова» — очень способные ребята. Такие лате-
рали, которые и нужны в современном футболе. 

Если правильно распорядиться 
этой молодежью, можно и не за-

метить потери опытных бойцов. Со вре-
менем, разумеется.

— Если брать прошедший тур, то и Дри-
усси заявлять в самый раз. Вы как к процессу 
натурализации относитесь?

— О желании Дриусси играть за Россию 
ничего не слышал. Напротив, знаю, что Манчини 
делает все, чтобы аргентинец вошел в состав 
«скуадры адзурры». Это был бы прекрасный 
вариант для нас, но, уверен, Себастьян выбе-
рет Италию. А отношусь к интернациональной 
миграции абсолютно нормально. В свое время 
мы и в клубах хотели видеть только своих. Но 
футбольная жизнь диктует свои реалии. Другое 
дело, что всегда лучше, когда за сборную играет 
человек, ассимилированный с культурой народа. 
Как в Германии, где Боатенг, Рюдигер или Озил 
выбрали ту страну, которая их воспитала.

— Первая игра «Спартака» при Кононове. 
Как она вам?

— Не понравилась. Прекрасно понимаю 
все обстоятельства, которые предшествовали 
дебюту. Но что-то не то по большому счету. Хочу 
пожелать Олегу успеха — пусть займет это место 
всерьез и надолго. Итальянцы к себе никого не 
пускают, вот здесь с них тоже стоит брать пример. 
Но игра пока очень сырая, много суеты, потом 
какой-то навал пошел... Не то! Со вскрытием 
обороны большие проблемы, хотя и увидели три 
гола. Контроль мяча? Вспомните, как «Крылья» 
сделали 19 (!) передач подряд, а потом еще и 
зрячая подача на Корниленко пошла. Попади, 
кто знает, выручил бы Ребров?

— Волю к победе разглядели или по-
иному и быть не могло?

— Волю к победе разглядел у самарцев. 
Назначь Москалев очевидный пенальти, я бы по-
смотрел тогда, каков нынче спартаковский дух. 
Все-таки 0:1 и 0:2 — большая разница. Но потом 
пошли выходы через Фернандо на Ещенко. Этот 
маневр москвичей в большей степени и спас.

— Чем Кононов комфортнее команде, 
чем любимец публики Каррера?

— Анчелотти любит называть это «медовым 
месяцем». В «Спартаке» он явно затянулся. Обыч-
но из кумиров становишься изгоем куда быстрее. 
Кононову тоже стоит готовиться к любому пово-
роту событий. А уж к критике — безусловно. От 
любви до ненависти... Особенно в «Спартаке»!

— Могли Карреру «сплавлять» самым 
банальным образом? Вы ведь такие ситуации 
тоже проходили, скажем, в «Химках».

— Конечно, такое случается. Но для такого 
решения должен быть коллектив единомышленни-
ков, пусть это кому-то покажется кощунством. 

— Борис Игнатьев еще до прихода Ко-
нонова в «Спартак» охарактеризовал его 
футбол «вычурным». Это, надо понимать, 
бесковским, с которым вы столкнулись в 
«Динамо»?

— Борису Петровичу, конечно, виднее, но я 
бы не стал сравнивать со «Спартаком» те клубы, 
где прежде работал Кононов. «Арсенал» и «Ах-
мат» — это все-таки не ЦСКА, «Зенит» или «Локо». 
Даже если брать по нашим меркам.

— В четверг красно-белые принимают в 
Лиге Европы венский «Рапид». У всего квар-
тета еще есть шансы. Это плохо?

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

Падать всегда больно, а с такой вы-
соты, какая покорилась сборной Рос-
сии на чемпионате мира, — особенно. 
Поражение в Стокгольме внезапно 
лишило нас первого места в груп-
пе Лиги Наций. Но быстро отошло 
на второй план, поскольку победа 
«Спартака» под руководством Олега 
Кононова, иные события минувше-
го тура и грядущие еврокубки тут же 
дают новую пищу для размышлений.

В среду и четверг будут сыграны мат-
чи Лиги чемпионов и Лиги Европы, в 
которых для некоторых российских 
еврокубковых представителей ре-
шится очень многое. Представляем 
вашему вниманию самые интересные 
встречи 5-го тура ЛЧ и ЛЕ.

29 ноября, среда
«Локомотив» (Россия) — 
«Галатасарай» (Турция)
20.55. Москва. «РЖД-Арена» (вместимость 

— 28 800 зрителей)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 110 

400 000 евро/95 950 000 евро
Главный арбитр: Матеу Лаос (Испания)
Тренеры: Юрий Семин (Россия)/Фатих 

Терим (Турция)
Лидеры: Игорь Денисов/Фернандо 

Муслера
Встреча в 1-м круге: 0:3
Трансляция: «Матч ТВ», «Матч Премьер»
Коэффициенты букмекеров (КБ): 2,35 — 

3,25 — 3,10
Прогноз: 2:1 
«Порту» — 10 очков. «Шальке» — 8. «Гала-

тасарай» — 4. «Локомотив» — 0
ПСЖ (Франция) — 
«Ливерпуль» (Англия)
23.00. Париж. Стадион «Парк де Пренс» 

(48 713)
СИ:867 650 000/913 000 000
Главный арбитр: Шимон Марциняк 

(Польша)
Тренеры: Томас Тухель (Германия)/Юрген 

Клопп (Германия)
Лидеры: Килиан Мбаппе/Мохамед 

Салах
Встреча в 1-м круге: 2:3
Трансляция: «Матч ТВ»
КБ: 2,20 — 3,75 — 3,00
Прогноз: 3:2
«Наполи», «Ливерпуль» — по 6. ПСЖ — 5. 

«Црвена Звезда» — 4 

30 ноября, четверг
«Спартак» (Россия) — 
«Рапид» (Австрия)
18.50. Москва. «Открытие Арена» (45 

360)
СИ: 106 400 000/34 000 000
Главный арбитр: Павел Гиль (Польша)
Тренеры: Олег Кононов (Беларусь)/Дитмар 

Кюбауэр (Австрия)

Ли деры: Георгий Д ж ик ия/Марио 
Заннляйтнер

Встреча в 1-м круге: 0:2
Трансляция: «Матч ТВ», «Матч Премьер»
КБ: 1,75 — 3,85 — 4,40
Прогноз: 4:0
«Вильярреал» — 6. «Спартак», «Рейнджерс» 

— по 5. «Рапид» — 4 

«Зенит» (Россия) — 
«Копенгаген» (Дания)
20.55. Санкт-Петербург. Стадион «Санкт-

Петербург» (68 134)
СИ: 152 350 000/25 000 000
Главный арбитр: Славко Винчич 

(Словения)
Тренеры: Сергей Семак (Россия)/Столе 

Сольбаккен (Норвегия)
Лидеры: Артем Дзюба/Даме Н'Дойе
Встреча в 1-м круге: 1:1
Трансляция: «Матч ТВ»
КБ: 1,70 — 3,75 — 5,15
Прогноз: 2:1
«Зенит» — 8. «Славия» — 7. «Копенгаген» 

— 5. «Бордо» — 1
«Краснодар» (Россия) — 
«Акхисар Беледиеспор» (Турция)
20.55. Краснодар. «Краснодар-Арена» (34 

291)
СИ: 75 800 000/16 280 000
Главный арбитр: Ивайло Стоянов 

(Болгария)
Тренеры: Мурад Мусаев (Россия)/Джихат 

Арслан (Турция)
Лидеры: Ари/Гюрай Вурал
Встреча в 1-м круге: 1:0
Трансляция: «Матч Премьер»
КБ: 1,20 — 7,00 — 14,50
Прогноз: 3:0
«Краснодар», «Севилья» — по 9. «Стандард» 

— 6. «Акхисар» — 0

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ДЛЯ «ЛОКО»
Анонс главных матчей 5-го 
тура Лиги чемпионов и Лиги 
Европы

Внедрены сразу два технологических
новшества в обновленную версию прило-
жения на Android-устройствах: добавле-
на функция оплаты с помощью сервиса
Google Pay и интегрирована возможность
использования электронного кошелька
Pass2U. Применение Google Pay позво-
лит избежать ручного ввода данных бан-
ковской карты при совершении покупок,
что ускорит процесс приобретения биле-
тов. На IOS-устройствах поддерживается
аналогичный сервис Apple Pay.
Вторую новацию клиенты «Аэрофлота»  смогут ис-
пользовать для хранения в личном кабинете билетов,
посадочных талонов и карт лояльности «Аэрофлот
Бонус», установив приложение Pass2U на Android-
смартфон или планшет. Ранее был интегрирован
доступ к Apple Wallet — аналогичному «хранилищу»
данных на устройствах IOS (6+). По уровню цифрови-
зации «Аэрофлот» занимает четвертое место в мире
в рейтинге консалтинговой компании Bain&Co.  

Ирина МОЧАЛОВА.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ
«АЭРОФЛОТ» УСОВЕРШЕНСТВОВАЛ

МОБИЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

Министерство транспорта реши-
ло внести спорный вклад в неути-
хающую бюрократическую битву за 
безопасность на дорогах России. В 
ведомстве считают, что для резкого 
снижения аварийности достаточно 
перекрасить дорожную разметку в 
другой цвет.

Реализуя новацию, чиновники уже разо-
слали главам регионов России официальную 
рекомендацию применять желтую разметку 
«на двух- и трехполосных дорогах для обо-
значения линий, разделяющих встречные 
направления движения». Делается это якобы 
в рамках приоритетной национальной про-
граммы «Безопасные и качественные авто-
дороги». Другими словами, вместо белых 
осевых линий предписывается рисовать на 
региональных дорогах желтые одинарные и 
двойные сплошные.

Любопытно, что документ сей появился 
не на пустом месте, а по результатам экс-
перимента, который был проведен Росав-
тодором весной и летом текущего года на 
дорогах Карелии, Мурманской области и 
Краснодарского края. По его итогам вроде 
как оказалось, что число ДТП на участках 
с желтой осевой линией падает сразу аж 
на 30%!

Такой сенсационный результат еще 
можно было бы как-то объяснить в случае, 
если эксперимент проводился зимой, когда 
белые разделительные линии сливаются 
со свежевыпавшим снегом, а желтые как 
более контрастные на таком фоне видны 
водителям гораздо лучше. Так ведь нет: 
«желтизну» испытывали по теплой и бес-
снежной погоде.

Рекордное снижение ДТП в «экспе-
риментальных» местах можно объяснить 
лишь двумя истинными причинами. Согласно 
первой версии, в местах с новой, желтой 
разметкой еще и развесили полицейские 
камеры контроля скорости, что вынудило 
местных лихачей поубавить пыл. Вторая 
версия говорит, что желтую разметку на-
носили в местах, где только что состоялся 
ремонт дороги. Падение на треть аварий-
ности на приведенной в порядок трассе — с 
нормальным асфальтом, знаками и еще не 
стертой разметкой — вполне закономерный 
ход событий.

Есть еще одно объяснение бравых 
результатов снижения аварийности после 
появления желтой осевой разметки — пси-
хологическое. Представьте: вот едете вы по 
трассе, как вдруг вместо белой осевой на-
чинается желтая. В такой ситуации водитель 
начинает судорожно перебирать в голове 
объяснения этого феномена: «На участке 
дороги идет ремонт, и разметка пожелтела, 
став временной? Значит, нужно сбросить 
скорость и высматривать впереди содран-
ный асфальт, колдобины и строительную тех-
нику! А может, я внезапно перенесся в США? 
Ведь именно там осевую красят в желтый 
цвет — значит, тем более стоит притормо-
зить и искать ближайшего шерифа…» 

На самом деле отсыл к американским 
ПДД не столь смехотворен, как может по-
казаться на первый взгляд. Дело в том, что 
осевая разметка желтого цвета в России и 
правда узаконена, но только на страницах 
ГОСТ Р 51256 «Разметка дорожная. Клас-
сификация. Технические требования». В 
действующей редакции Правил дорожного 
движения желтой осевой разметки нет по 
определению! Оранжевая есть — времен-
ная. А желтые линии на асфальте, согласно 
российским ПДД, могут указывать лишь 
обочину, места, где запрещены стоянка, 
остановка и т.п. Но никак не осевую!

По этой причине водители подопытных 
регионов — краснодарские, карельские и 
мурманские — имели полное право, стро-
го говоря, вообще игнорировать желтые 
одинарные и двойные сплошные между 
встречными потоками — словно перед ними 
девственно чистый асфальт, а не разметка. 
Будь основная масса тамошних шоферов 
«более лучше» знакома с ПДД в той ее части, 
которая описывает исключительно белую 
горизонтальную разметку, лобовых аварий 
с выездами на встречную полосу в местах 
проведения эксперимента с желтой осевой 
было бы зафиксировано гораздо больше.

И если региональные власти последуют 
рекомендациям Минтранса о смене цвета 
разделительных линий — без предвари-
тельного внесения изменений в ПДД — на 
трассах и дорогах России начнется именно 
такая катавасия. Запутанные непонятной 
разметкой водители начнут биться в страш-
ных лобовых ДТП — причем строго в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качественные 
автодороги»…

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала  

«АвтоВзгляд».

Равиль САБИТОВ: 
«У «ЗЕНИТА» МНОГО 
НАИГРАННОГО!»

Российским клубам предстоит провести 
очередные матчи в Лиге чемпионов и Лиге Ев-
ропы. Считается, что еврокубковые встречи — 
главный показатель уровня команды, что именно 
здесь лучше всего становятся видны ее сильные 
и слабые стороны. Но готовность того или иного 
клуба к выходу в футбольную Европу мы оцени-
ваем по собственному мерилу, имя которому 
— чемпионат России. И что мы видим?

«Зенит» имеет очковый отрыв от соперни-
ков по РПЛ, но назвать его игру чемпионской 
довольно сложно. С другой стороны, это свиде-
тельствует о том, что сине-бело-голубые умеют 
выжимать максимум из того, что создают на 
поле. Это крайне важное и полезное умение, 
которое позволяет команде Сергея Семака уве-
ренно набирать очки не только во внутреннем 
первенстве, но и в ЛЕ.

Вообще качество игры — довольно раз-
мытое понятие: здесь нет четких критериев, 
таких, как очки или забитые голы, которым она 
должна соответствовать, и многое зависит от 
вкуса. Соответственно, существует вероят-
ность ошибиться в оценке этой игры. Если 
мы сравниваем количество очков, набранное 
разными командами на одном временном от-
резке, то можем точно сказать, что один из 
клубов набрал баллов больше, чем другой. А 
нравится вам футбол в исполнении команды 
или нет — прямого отношения к качеству игры 
точно не имеет. 

Когда я, к примеру, говорю, что «Красно-
дар» имеет хороший игровой потенциал, то от-
талкиваюсь в первую очередь от качественных 
оценок, а значит, могу и ошибаться. Но при этом 
я не сомневаюсь, что «быки», даже в своем ны-
нешнем составе, способны выйти на принципи-
ально новый уровень не столько игры, сколько 
результатов.

Теперь — о «Локомотиве». Сколько раз уже 
по ходу этого сезона доводилось предостерегать 
от спешных оценок «железнодорожников». Есть 
объективные факторы, которые влияют и на под-
готовительный процесс, и на игровой. Далеко не 
всегда у команды имеется возможность опти-
мально подготовиться к старту такого длинного 
турнира, как Премьер-лига. У «Локо» как раз и 
была такая ситуация, когда группа основных 
игроков, которые были задействованы в своих 
сборных на мировом первенстве, появились в 
распоряжении Юрия Семина всего за неделю до 
первого матча в РПЛ. Рассчитывать на удачный 
старт в таких условиях было наивно. В такой си-
туации остается только работать и ждать. Семин, 
как мне кажется, правильно провел подготовку 
к сезону, правильно действовал в первых турах 
первенства, и со временем это принесло ожи-
даемый результат в виде очков и побед.

Способен ли «Локомотив» прибавлять еще? 
На старте чемпионата москвичам с превеликим 
трудом давались забитые мячи, а сейчас, как мне 
видится, прогресс возможен только при условии 
стабилизации оборонительных действий. Даже 
в матчах с не самыми именитыми соперниками 
в РПЛ «Локо» может иметь проблемы в защи-
те. Добавили в атаке, где разыгрались братья 
Миранчуки, но надежности обороне, которой 
команда Семина отличалась в чемпионском 
сезоне, не хватает.

Дело даже не в балансе, а в индивидуальных 
и групповых ошибках игроков. Ведран Чорлу-
ка и Саломон Кверквелия прекрасно провели 
предыдущий сезон, выиграли первенство, а в 
этом году — то одна проблема, то другая, травмы 
сыграли свою роль. Грузинский защитник во-
обще допускает в текущем чемпионате грубые 
промахи, которые ему не свойственны. Добавим 
сюда немного сдавшего по сравнению с самим 
собой прошлогодним Игоря Денисова, частую 
потерю из-за травм Мацея Рыбуса.

Говорите, Крыховяк частенько удаляется? 
Так это от переизбытка эмоций. Ругать за это 
язык не поворачивается. Согласитесь, что до-
вольно странно критиковать иностранца в на-
шем чемпионате за сверхнастрой. Он бьется 
изо всех сил. Бывает, что опытный легионер в 
нашей Премьер-лиге откровенно доигрывает, 
«едет с ярмарки» не спеша. Но это не случай 
Крыховяка. Было бы идеально, если бы поляк 
был более сдержанным, но если выбирать между 
сверхмотивированным и инфантильным фут-
болистом, то предпочтительней, несомненно, 
первый вариант.

ЗАДОР 
КРЫХОВЯКА —  
ЭТО ПЛЮС

— Для начала надо выиграть, потом уже 
думать, что хорошо, что плохо. 

— Как вам «Зенит» про-
тив «Ростова»? Не слишком-

то убедительно, несмотря на 2:0, 
согласны?

— Напротив, «Зенит» очень понравился 
цельностью и четким пониманием своего 
пути в этом матче. «Ростов» хотел видеть 
соперника с открытым забралом, который 
уже вел 1:0? Ан нет. Семак играет так, как и 
Карпин любит при благоприятном для него 
счете. Увидел у питерцев много наигранного 
— тот же гол с аута. А поведя в счете, можно и 
тактику поменять. Все очень вариативно.

— Могут побороться за Лигу Ев-
ропы или нынешняя команда не чета 
адвокатовской?

— Если ЦСКА сохранит силы и укре-
пится зимой, могут вновь и на пару 
посражаться. 

— Пока же «Краснодар», судя по все-
му, на лихом коне. Не он ли нынче наш 
главный оплот в еврокубках?

— Я уже сказал о ЦСКА и «Зените». А 
«Краснодар» сегодня как никогда силен пер-
вым номером. Мне нравится, как работает 
Мусаев, уж «автобуса» при нем мы точно 
не увидим. Гвардиола говорил, что при по-
тере мяча мы должны вернуть его себе за 
6 секунд. Видно, что краснодарцы к этому 
стремятся.

— ЦСКА вроде бы плотно взялся за 
чемпионат. Лига чемпионов — уже на 
удачу?

— Думаю, там уже все кончено. Хотя 
поначалу казалось, что чудеса в футболе 
никто не отменял.

— «Локомотив» с надеждами о 
плей-офф расстался, а тут еще и в чем-
пионате дома «Уралу» проиграл. Старая 
болезнь?

— Мы всегда тяжело играли именно с 
«Уралом» и такими командами на своем поле. 
Плюс нынче «Локомотив» испытал серьезные 
проблемы при подготовке к сезону, когда все 
футболисты возвращались в разное время и 
в разбалансированном состоянии. Но потом, 
когда игры пошли через два дня на третий, 
команда встрепенулась и начала показывать 
очень хороший футбол. Однако после паузы 
на сборные им всегда трудно.

— Тем не менее, зная характер Юрия 
Семина, можем рассчитывать, что уж 
«Галатасарай» дома обыграем, а дальше 
и в Лиге Европы оказаться сумеем?

— Юрий Павлович — боец, каких поис-
кать. Этот человек всегда будет драться до 
последней капли крови. Посмотрите, сколько 
тренеров его поколения давно ушли на по-
кой, а он вкалывает каждый божий день. 
Уверен, турок дома он «прибьет», а дальше 
и с «Шальке» поборется.

— Ваша тренерская карьера тоже не 
оставляет равнодушным. Понятно, свой 
клуб, подобно Семину, найти трудно. Но 
к России, видимо, склоняетесь?

— В Латвии возглавил команду на чет-
вертый круг и в обоих месяцах был при-
знан лучшим тренером первенства. Опы-
та достаточно, мыслей много. Вроде бы 
и квалификацию никто сомнению не под-
вергал. Но пришло время взяться за что-
то свое, серьезное. Пусть не как у Семина 
это будет, но тоже основательно и со всей 
ответственностью.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЦВЕТ 
АВАРИйНОСТИ — 
ЖЕЛТЫй
Снизит ли аварийность 
несуществующая  
в пДД разметка
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